
Упивственный 
аргумент
Импортное пиво могут 
обложить пошлинами 
за недружественность

Импорт пива в Россию,  заметно 
сократившийся с начала  военных 
действий на Украине, может 
еще больше осложниться. В ми‑
нистерствах обсуждают повы‑
шение ввозных пошлин на напи‑
ток из «недружественных» стран, 
к которым относятся все чле‑
ны ЕС, Великобритания и США. 
Это должно поддержать местных 
производителей, но может не‑
гативно сказаться на магазинах 
и ресторанах.

В Минэкономики и Минфине об‑
суждают повышение ввозных пош‑
лин на пиво из «недружественных» 
стран, рассказали „Ъ“ три источни‑
ка в отрасли. По их словам, пока оце‑
нивается целесообразность меры, 
а возможная ставка пошлины, пе‑
речень позиций и стран не называ‑
лись. К «недружественным» странам 
правительство РФ относит всех чле‑
нов ЕС, США, Великобританию, Япо‑
нию, Австралию.

Источник „Ъ“ в одной из участ‑
вующих в обсуждении госструк‑
тур подтвердил, что инициатива 
рассматривается. По его словам, 
окончательного решения пока нет. 
В Минэкономики и Минфине ком‑
ментарии не предоставили.

Импорт пива в Россию уже замет‑
но сократился после начала военных 
действий на Украине и ужесточения 
западных санкций. Совладелец ди‑
стрибутора SVAM Group Игорь Хав‑
ский говорит, что за первые три квар‑
тала 2022 года в РФ было ввезено 
около 23 млн дал пива, что пример‑
но на 34% меньше год к году. По его 
словам, Великобритания, США и Ка‑
нада прекратили поставки, отгрузки 
продолжают некоторые компании 
из Чехии, Германии и Бельгии.

Ассоциация производителей пива 
(АПП; включает AB InBev Efes, «Балти‑
ку», Heineken) со ссылкой на NielsenIQ 
сообщала, что с января по сентябрь 
доля импортного пива в ассортимен‑
те сократилась с 15% до 9%, а нишу 
занимают локальные бренды и на‑
питки, выпускаемые по лицензии. 
По данным Росалкогольрегулирова‑
ния, в РФ производство пива за три 
квартала 2022 года выросло на 3%, 
до 634,8 млн дал, год к году.

В конце 2021 года с предложени‑
ем установить пошлину на импорт 
пива и пивных напитков в размере €1 
за 1 л с текущих €0,018–0,04 за 1 л в за‑
висимости от кода в Минэкономики 
обращался Союз российских пивова‑
ров (СРП), писали СМИ. Тогда в СРП 
отмечали, что действующие ставки 
пошлин создают преференции зару‑
бежным производителям, а их повы‑
шение поддержит местных пивова‑
ров и в целом положительно скажется 
на экономике РФ. В СРП, АПП, AB In‑
Bev Efes, «Балтике» и Heineken ком‑
ментарии не предоставили. В Ассоци‑
ации компаний розничной торговли 
от комментариев отказались.

Как отмечает Игорь Хавский, 
в этом году импорт пива еще поддер‑
живал сильный рубль.
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Нефть вязнет в трубах
РФ снижает экспорт из‑за санкционных ограничений
По данным „Ъ“, на фоне эмбарго ЕС и по‑
толка цен на нефть экспорт нефти из РФ 
за первые две декады декабря снизился 
более чем на 10%. Нефтяники заранее 
готовились к эмбарго и переориентиро‑
вали поставки ЕС на азиатские рынки, 
а эффект потолка пока не так заметен 
из‑за предусмотренного санкциями пе‑
реходного периода. Добыча нефти в РФ 
пока не пострадала на фоне роста пере‑
работки. Власти РФ планируют ввести 
ответные меры на потолок цен, но их со‑
держание и эффективность пока неяс‑
ны. Эксперты ожидают, что добыча в РФ 
начнет снижаться с января из‑за экс‑
портных ограничений.

Экспорт нефти РФ в дальнее зарубежье 
по трубопроводам и морю рухнул за две 
с половиной недели декабря на 11% отно‑
сительно прошлого месяца, до примерно 
560 тыс. тонн в сутки, рассказывают собе‑
седники „Ъ“, знакомые с ситуацией. Это 
происходит на фоне введения с 5 декабря 
странами ЕС эмбарго на российскую нефть, 
а также потолка цен на сырье (установлен 
на уровне $60 за баррель). Пока эффект по‑
толка не столь заметен, поскольку в тече‑
ние переходного периода в 45 дней можно 
осуществлять отгрузки нефти без приме‑
нения потолка по сделкам, заключенным 
до 5 декабря.

РФ готовит ответные меры на потолок 
цен, но пока неясно, в чем они могли бы за‑
ключаться, учитывая, что страны, вводив‑
шие потолок (государства G7 и ЕС), и так уже 
отказались от российской нефти. Пресс‑се‑
кретарь президента РФ Дмитрий Песков 
19 декабря заявил, что разработка соот‑
ветствующего указа близка к завершению, 
но пока рассматриваются «дополнительные 
предложения».

Введенные западными странами но‑
вые ограничения пока сильно не повлия‑
ли на добычу. Так, российские компании 
добывают около 1,49 млн тонн в сутки, что 
даже немного выше уровня ноября. Таким 
образом, РФ имеет все шансы приблизиться 
по итогам года к уровню добычи в 535 млн 
тонн, увеличив добычу на 2% по сравнению 
с 2021 годом. Согласно оценкам Центра 
стратегических разработок, следует из пре‑
зентации центра (есть у „Ъ“), добыча в РФ 

из‑за потолка цен и эмбарго может снизить‑
ся в 2023 году на 10–25% относительно ре‑
зультатов этого года.

Ограничения на экспорт вынуждают 
российские нефтекомпании увеличивать 
нефтепереработку. Так, загрузка россий‑
ских НПЗ увеличилась на 1,5%, до 794 тыс. 
тонн в сутки. Несмотря на снижение цен 
на нефть, нефтекомпании получают дем‑
пферные выплаты из бюджета за поставку 
дизтоплива на внутренний рынок, при этом 
в декабре бензиновый демпфер войдет в от‑
рицательную зону (минус 5 тыс. за тонну, 
по оценкам «Петромаркета» на 20 декабря).

За счет выплат по дизтопливу нефтяники 
все равно останутся в плюсе. Однако сниже‑
ние нефтяных котировок может привести 
к дальнейшему снижению демпферных вы‑
плат, а значит, ухудшению экономики НПЗ 
на фоне экспортных ограничений.

Сейчас может повториться ситуация, 
которую мы уже наблюдали в марте 2022 
года, когда экспорт снижался при стагна‑
ции добычи, полагает Сергей Кондрать‑
ев из Института энергетики и финансов. 
По мнению эксперта, это связано с тем, что 
снижение добычи требует времени — ком‑
пании должны определиться со стратеги‑
ей и провести необходимые технические 
мероприятия. 

У России нет больших нефтехранилищ, 
которые позволяли бы регулировать по‑
ставки, не допуская сокращения добычи, 
подчеркивает господин Кондратьев. По мне‑
нию эксперта, с большой вероятностью РФ 
снизит добычу уже в январе 2023 года и она 
останется на низких уровнях до весны — 
из‑за относительно слабого спроса на ми‑
ровом рынке и вводимого странами ЕС с 5 
февраля 2023 года запрета на импорт рос‑
сийских нефтепродуктов.

В апреле—мае 2022 года наиболее силь‑
но снизила добычу и экспорт «Роснефть», 
пострадавшая от санкций ЕС и «самоогра‑
ничений» западных трейдеров, добавля‑
ет господин Кондратьев. Сейчас позиции 
«Роснефти», переориентировавшей поставки 
в Азию, выглядят достаточно устойчивыми, 
но в непростой ситуации может оказаться ЛУ‑
КОЙЛ — из‑за остановки поставок на его соб‑
ственные НПЗ в Италии и Румынии.

Дмитрий Козлов
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Германия подала заявку на 2023 год 
на  прокачку по системе «Транснефти», 
но  импортировать по нефтепроводу «Друж-
ба» собирается не российскую, а казахскую 
нефть. Таким образом Берлин сможет 
заместить не более 7 млн тонн нефти, что 
почти втрое ниже традиционных закупок 
из России. Пока, впрочем, Германия и Ка-
захстан не договорились о поставках, по-

скольку у казахстанских компаний почти нет 
 свободных  объемов.

Немецкие НПЗ в 2023 году не намерены закупать 
российскую нефть, заявили в Министерстве экономики 
Германии. Но, по словам представителя ведомства 
Сузанне Унград, акционеры завода в Шведте подали 
«Транснефти» заявку для резервирования мощностей 
в трубопроводной системе «Дружба» для прокачки нефти 
из Казахстана. Заявление стало ответом на интервью 

главы «Транснефти» Николая Токарева, в котором он 
заявил, что Германия подала заявку на прокачку сырья 
с 1 января. «Вот объявили, что не будут брать с первого 
января у России нефть, а к нам пришли заявки сейчас 
от польских потребителей: на следующий год 3 млн тонн 
дайте нам, и на декабрь 360 тыс. тонн, и на первый квар-
тал Германия уже подала заявку — тоже дайте»,— заявил 
господин Токарев. О каких объемах прокачки просила 
Германия, он не уточнил.

Казахстан прокачивает нефть через Россию 
по двум направлениям: по Каспийскому трубо-
проводному консорциуму до порта Новороссийск, 
и по нефтепроводу Атырау—Самара в направлении 
портов Балтики (проектная мощность — около 
17 млн тонн). Поставки по нефтепроводу идут в рам-
ках межправительственного соглашения, в котором 
объемы транспортировки ограничены 
15 млн тонн. с9

И все‑таки оно вертится
Экономисты ЦБ подтверждают  
теоретическую работоспособность  
нового бюджетного правила

Экономисты Банка России совпали 
с Минфином в оценке новой фактической 
конструкции бюджетных правил для Рос‑
сии. По расчетам исследователей из ЦБ, 
вариант бюджетной политики, реализу‑
емый сейчас правительством — сбере‑
жение части нефтегазовых доходов с ба‑
лансированием расходов внутренними 
займами,— на моделях  демонстрирует 
большую эффективность с точки  зрения 
общего благосостояния в сравнении 
с  доступными для РФ альтернативами: 
их после введения взаимных санкций 
с Западом осталось немного.

Последние опубликованные в 2022 году 
научные работы сотрудников Банка Рос‑
сии довольно убедительно демонстриру‑
ют возросшую способность ЦБ разрабаты‑
вать прикладные аналитические методики 
для практического применения. В декабре 
опубликованы сразу три работы, касающие‑
ся важнейших проблем в этой сфере. Статья 
Михаила Андреева из ДИП ЦБ «Влияние бюд‑
жетного правила и модельных предпосылок 
на реакцию инфляции на шоки условий тор‑
говли» несколько постфактум отвечает на во‑
прос о том, что думают экономисты Банка 
России о новом наборе бюджетных правил, 
реализуемых отчасти в 2023–2025 годах 
по инициативе Минфина. Несмотря на то что 
вопрос о конфигурации нового бюджетного 
правила после начала военной операции РФ 
на Украине, приведшей к аресту части меж‑

дународных резервов РФ и взаимным огра‑
ничениям с крупнейшими экономиками 
операций с капиталом, выглядит предметом 
исключительно внутриполитических дис‑
куссий, готового «научного» ответа на него 
нет. Нет и ни общего, ни оптимизированного 
под экономику России ответа на вопрос, что 
такое бюджетное правило в целом, и доволь‑
но мало работ экономистов, сравнивающих 
эффективность правил, ограничивающих 
влияние цен сырьевого экспорта на ключе‑
вые макропоказатели в разных юрисдикци‑
ях. Иными словами, в той или иной мере все 
бюджетные правила в мире разрабатыва‑
лись «вслепую», в том числе российская кон‑
струкция, которая должна полностью зарабо‑
тать с 2025 года (бюджет на 2023–2025 годы 
содержит правила с переходным периодом, 
отступающим от постоянных формулиро‑
вок),— работа Михаила Андреева сравнивает 
теоретические альтернативы для РФ на мат‑
модели, откалиброванной для этой экономи‑
ки, и показывает, что сделанный де‑факто вы‑
бор выглядит оптимальным.

Одной из особенностей работы Андреева 
является включение в моделирование так 
называемых рикардианских домохозяйств, 
то есть домохозяйств, имеющих и использу‑
ющих альтернативы потребления и сбере‑
жений: в расчетах для РФ используются два 
типа домохозяйств.

экономическая политика — с2

Ничего личного —  
чисто ядерное
Россия перенимает военную практику, 
которую раньше активно критиковала

Россия и Белоруссия перенимают пра‑
ктику США и их союзников по НАТО в ядер‑
ной сфере — это следует из последних 
заявлений президентов Владимира Пу‑
тина и Александра Лукашенко. По  итогам 
их встречи в Минске было объявлено, что 
самолеты военно‑воздушных сил Бело‑
руссии уже переоборудованы для при‑
менения боеприпасов со  специальной — 
то есть ядерной — боевой частью, а их 
экипажи сейчас проходят  необходи мую 
переподготовку. Между тем  Россия 
на протяжении многих лет упрекала 
НАТО в том, что подобное сотрудничест‑
во противоречит «духу и букве» Догово‑
ра о нераспространении ядерного ору‑
жия. В МИД РФ „Ъ“, впрочем, заверили, 
что российско‑белорусский проект ДНЯО 
не противоречит, и раскрыли его суть.

«Все готово»
О новой составляющей сближения РФ и Бе‑
лоруссии в военной сфере президенты двух 
стран рассказали в понедельник в ходе сов‑
местной пресс‑конференции в Минске. 
«Считаю возможным продолжить реализа‑
цию предложений президента Белоруссии 
по подготовке экипажей боевых самоле‑
тов армии Белоруссии, которые уже перео‑
борудованы для возможного применения 
боеприпасов воздушного базирования 
со специальной боевой частью»,— заявил 

Владимир Путин. И подчеркнул: «Такая фор‑
ма сотрудничества — не наше изобретение. 
США, например, проводят аналогичные ме‑
роприятия со своими союзниками в рамках 
НАТО на протяжении десятилетий».

Александр Лукашенко, в свою очередь, на‑
звал эту тему «очень щепетильной» и тоже 
счел нужным подчеркнуть, что ни Белоруссия, 
ни Россия не являются ее «авторами». «Мы под‑
готовили самолеты, оказалось, что у нас с со‑
ветских времен такие самолеты есть. Мы те‑
стировали их в России, сейчас мы вместе 
с россиянами готовим экипажи, способные 
управлять этими самолетами, несущими спе‑
цифические боеприпасы»,— сообщил он. И до‑
бавил: «Это не угроза кому‑то. …У нас вызывает 
большие опасения… напряжение по периме‑
тру границ Союзного государства (РФ и Белорус‑
сии.— „Ъ“), прежде всего на западе. И нам надо 
было бы обезопасить белорусское государство».

Впервые о переоборудовании самолетов 
и обучении экипажей работе с ядерными бо‑
еприпасами Александр Лукашенко публич‑
но попросил своего российского коллегу 
в конце июня на встрече в Санкт‑Петербур‑
ге. «Нас очень беспокоят полеты самоле‑
тов США и НАТО, которые тренируются не‑
сти ядерные боеголовки»,— сказал он тогда. 
И призвал Владимира Путина «рассмотреть 
вопрос зеркального ответа на эти вещи». 

мировая политика — с6



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 617

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Среда 21 декабря 2022 №237   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,9

процента в годовом выражении составила в ноябре оценка трендовой инфляции, рассчитанная на 
пятилетнем временном интервале, сообщил ЦБ. Таким образом, показатель продолжил снижение — в октябре 
он составлял 8,41%. Оценка трендовой инфляции, рассчитанная на более коротком трехлетнем временном 
интервале, снизилась до 9,34% с 9,63% в октябре. В ЦБ отмечают, что месячный рост цен держится на пони-
женном уровне под влиянием временных дезинфляционных факторов, действие которых проявляется в цено-
вой динамике большого числа потребительских товаров. Регулятор отмечает, что среднесрочно проинфляци-
онные риски сейчас преобладают, но рассчитывает, что в 2024 году инфляция вернется к целевым 4% годовых.

КЛИМАТИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА

Углеродному  
регулированию  
определили новую цену

Отраслевые эксперты «Сбера» дали 
первую оценку потерь российской 
экономики от введения Евросою-
зом с 2026 года трансграничного 
углеродного регулирования (ТУР) — 
с учетом всех действующих санк-
ций и последних решений европей-
ских чиновников. Этими принятыми 
12 декабря решениями ТУР распро-
странено на сталь, алюминий, элек-
троэнергию, водород, цемент, удо-
брения и неорганическую химия. 
Кроме того, установлена дата нача-
ла переходной стадии запуска ново-
го механизма — октябрь 2023 года. 

Аналитики рассчитали три сце-
нария эффекта от ТУР — «мягкий», 
базовый и «жесткий» и оценили 
объем экспорта, подпадающего под 
регулирование. Предполагается, что 
из-за санкций экспорт РФ в 2026–
2035 годах сократится в среднем на 
15%. Группы товаров ждет следую-

щее сокращение: алюминий — 5%, 
сталь — 35–40%, удобрения и дру-
гая продукция химической про-
мышленности — до 30%, электро-
энергия — до 100%, нефтегазохи-
мия — до 20%, цемент — до 100%. 
С учетом санкций ЕС издержки от-
ечественных компаний от введения 
ТУР в базовом сценарии оценены 
в $14,7 млрд (по сравнению с си-
туацией на февраль текущего года 
это всего лишь на 15% меньше). 
Из этой суммы $6 млрд придется 
на экспортеров стали, $5,6 млрд — 
алюминия. В «мягкой» версии из-
держки составят $13 млрд, в «жест-
кой» — $17,7 млрд.

Напомним, новое регулирова-
ние ЕС должно заставить экспор-
теров начать отчитываться об угле-
родоемкости поставляемой в стра-
ны ЕС продукции. Каких-либо пла-
тежей в рамках ТУР переходная 
фаза не предполагает, и сроки на-
чала денежных выплат пока даже не 
определены. 

Авторы расчетов напомина-
ют, что углеродный налог нацелен 
на сокращение выбросов парни-
ковых газов на 55% к 2030 году — 
к уровню 1990-го и призван увели-
чить налоговую нагрузку на импорт 
в ЕС для сохранения конкуренто-
способности европейских высоко-
углеродных производств и недопу-
щения их миграции в другие стра-
ны. «На фоне масштабных санкций 
многие полагают, что ТУР не кос-
нется отечественных компаний. Но 
говорить об этом преждевремен-
но, ситуация постоянно меняется,— 
отмечает старший вице-президент 
по ESG „Сбера“ Татьяна Завьяло-
ва.— Объемы экспорта в страны ЕС 
по-прежнему существенны, поэтому 
и потенциальное влияние на эконо-
мику РФ исчисляется миллиардами 
долларов».

Артем Чугунов

ОЦЕНКА ПЛАТЕЖЕЙ ТУР ДЛЯ ИМПОР-
ТИРУЕМЫХ ИЗ РФ ТОВАРОВ ПОСЛЕ 
САНКЦИЙ ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: СБЕРБАНК.
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Белый дом подвел первые итоги выполнения изначаль-
но ориентированного на внешние рынки плана транс-
формации делового климата (ТДК) после обновления 
механизма в 2020 году. Выполнены 100 из 122 меро-
приятий плана с упором на «срочные» вопросы корпора-
тивного управления (в связи с уходом иностранных ак-
ционеров), поддержки экспорта (из-за утраты рынков 
сбыта) и ускорения промышленного строительства (для 
импортозамещения). В 2023 году в приоритете — раз-
витие технологичного предпринимательства и адап-
тация корпоративного законодательства. Так, РФ мо-
жет разрешить создание компаний-«матрешек», борь-
ба с которыми была развернута после ряда скандалов 
с непрозрачной структурой собственников и использо-
вания их для налоговой оптимизации.

Правительство подвело итоги работы механизма «Транс-
формация делового климата» — плана из 184 мероприятий, 
призванных улучшить условия работы компаний и привле-
чения инвестиций. Изначально план ТДК был механизмом 
продвижения РФ в рейтинге Doing Business для привлечения 
в том числе иностранного капитала. 

В 2020 году власти РФ отказались от участия в рейтинге 
из-за нерелевантности методологии DB и изменили меха-
низм, разделив его на отдельные «дорожные карты» («Корпо-
ративное управление, САР, банкротство, оценка», «Реинжи-
ниринг правил промышленного строительства», «Экспорт 
товаров и услуг», «Интеллектуальная собственность» и «Но-
вые виды предпринимательства») под кураторством пред-
ставителей ведомств и бизнеса. Общее управление при этом 
было поднято на уровень первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова.

Как сообщил глава Минэкономики Максим Решетников, 
в 2022 году срок реализации наступил по 122 мероприятиям 
плана, выполнить удалось 100. О приоритетах 2022 года свиде-
тельствует выполнение мероприятий ТДК — это корпоратив-
ное управление (100%, или 12 мероприятий), правила пром-
стройки (99%, или 24 мероприятия) и экспорт (79%, 31). Акту-
альность их обусловлена уходом иностранных акционеров из 
активов, потерей прежних рынков сбыта, а также потребно-
стью в запуске импортозамещения за счет валютных послабле-
ний, либерализации налогов в спецадминрайонах и ускоре-
ния строительства промобъектов.

В 2023 году Белый дом сосредоточится на развитии новых 
видов предпринимательства (план исполнен на 78%) и вопро-
сах интеллектуальной собственности (91%) ради «технологи-
ческого суверенитета». В плане — запуск центров трансферта 
технологий для коммерциализации результатов интеллекту-
альной деятельности (эксперты также предлагают развивать 
инженерное образование за счет аспирантуры по техноло-

гическому предпринимательству и сети студенческих кон-
структорских бюро). 

Наиболее сложной, однако, признана реализация «корпо-
ративного блока» — поиск баланса интересов бизнеса (осла-
бление контроля для работы в условиях санкций) и государ-
ства (в первую очередь сохранения налоговых поступлений). 
В частности, бизнес добивается отмены запрета на существо-
вание компаний-«матрешек» — возможности одного юрли-
ца владеть 100% долей другого, которое владеет 100% третье-
го и так далее. Напомним, широкая «антиматрешечная» кам-
пания в РФ была развернута в 2010-х годах после ряда сканда-
лов с «кольцевыми» схемами юрлиц друг с другом, в том чис-
ле интригой вокруг аэропорта Домодедово, когда Генпроку-
ратуре так и не удалось распутать схему владения им (см. „Ъ“ 
от 24 мая 2011 года), и рядом налоговых схем (в «кольце», где 
компания А владеет компанией Б, компания Б — компанией 
С, а та — снова компанией А, невозможно установить центр 
прибыли). На практике, впрочем, компании все равно при-
меняют этот механизм для обхода санкций (например, для за-
купок импортного оборудования), но формальный запрет ос-
ложняет адаптацию бизнеса к ограничениям. Власти готовы 
к послаблениям, однако опасаются злоупотреблений — укло-
нения от субсидиарной ответственности и уплаты налогов 
за счет делегирования ответственности внутри «матрешки». 

Другой запрос бизнеса — расширение поддержки импор-
та в рамках «экспортной» карты ТДК: экспортные возмож-
ности во многом сами зависят от поставок комплектующих 
и сырья. Эту идею господин Белоусов не поддержал, отметив 
достаточность действующих мер (параллельный импорт, об-
нуление таможенных пошлин, списки критического импор-
та). При этом экспортная карта все же будет скорректирова-
на, в планах — более акцентированная поддержка экспор-
та с учетом развития транспортно-логистических коридоров 
(см. „Ъ“ от 28 октября и 18 ноября).

В 2023 году из-за политического цикла и предстоящих вы-
боров экспертным группам обещан более интенсивный ре-
жим работы: обновленные «дорожные карты» по пяти на-
правлениям необходимо представить в первом квартале, 
а изменения в законодательство успеть принять в весеннюю 
сессию Госдумы. Параллельно группы будут работать и над 
совершенствованием правоприменительной практики.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Матрешки, начиненные технологиями
Белый дом обсудил направление развития деловой среды

Показатель количества отрабо-
танных часов в расчете на одного 
человека в среднем по миру про-
должает снижаться и составля-
ет 43,9 часа в неделю. При этом, 
как подсчитали в Международ-
ной организации труда (МОТ), бо-
лее трети мировой рабочей силы 
(35,4%) трудится более 48 часов 
в неделю — прежде всего речь 
идет о странах Южной и Восточ-
ной Азии. Секторами экономи-
ки с наибольшей продолжитель-
ностью рабочей недели назва-
ны торговля, транспорт и связь, 
а также производство. Влияние 
COVID-19 на среднюю продол-
жительность рабочего време-
ни оказалось краткосрочным — 
по оценкам ВЭФ, по итогам пер-
вого квартала 2022 года общее 
количество отработанных часов 
в мире было лишь на 2% ниже до-
пандемийного уровня.

Авторы доклада Международной 
организации труда «Рабочее вре-
мя в разных странах» отмечают, что 
с конца 1800-х годов количество от-
работанных часов снижалось в боль-
шинстве развитых стран — практи-
чески везде оно сократилось при-
мерно вдвое, с 3 тыс. часов в год на 
человека до 1,5 тыс. В развивающих-
ся странах это происходило, вероят-
но, гораздо медленнее, однако точ-
ной статистики по ним не существу-
ет, отмечают в МОТ. Доступные дан-
ные, например, для Бразилии пока-
зывают, что с 1950-х годов число от-
работанных часов в этой стране со-
кратилось только с 2 тыс. до 1,7 тыс. 
на человека. В Индии и Китае этот 
показатель с 1970-х годов практиче-
ски не меняется и до сих пор состав-
ляет более 2 тыс. часов. 

До пандемии в среднем по миру 
показатель количества отрабо-
танных часов составлял 43,9 часа 

в неделю. Дольше всего трудятся 
в странах Южной (49 часов) и Вос-
точной Азии (48,8 часа). Меньше 
всего — в Северной Америке (37,9 
часа), в Европе и Центральной Азии 
(по 38,4 часа). Напомним, в России 
нормальная продолжительность ра-
бочего времени по трудовому зако-
нодательству — не более 40 часов. 
Такой же норматив в США, во Фран-
ции нормальная рабочая неделя со-
ставляет 35 часов, в Германии — 30–
40 часов. 

По данным МОТ, по секторам 
экономики наибольшая продол-
жительность рабочей недели фик-
сируется в торговле (49,1 часа), 
в сфере транспорта и связи (48,2) 
и в производственном секторе (47,6 
часа). Самая короткая рабочая не-
деля — в сельском хозяйстве (37,9 
часа), в образовании (39,3) и здра-
воохранении (39,8). Средняя про-
должительность рабочего времени 

у мужчин выше, чем у женщин: 46,2 
часа в неделю против 40,5. 

Как подчеркивают аналитики 
МОТ, несмотря на общий тренд на 
сокращение количества отрабаты-
ваемых часов, более трети работни-
ков в мире (35,4%) трудятся более 48 
часов в неделю. Здесь лидируют Юж-
ная (57,1%) и Восточная Азия (47,7%). 
На третьем с большим отставани-
ем — страны Африки (27,2%). Реги-
оны с самой низкой долей работ-
ников со столь продолжительной 
рабочей неделей — Европа и Цен-
тральная Азия (11%). В частности, 
в Восточной Европе доля работаю-
щих более 48 часов в неделю не пре-
вышает 4,5%. Хотя в большинстве 
регионов мира мужчины значи-
тельно чаще, чем женщины, рабо-
тают так долго (41,2% против 26,4%), 
в странах Восточной и Юго-Восточ-
ной Азии гендерные различия ока-
зались незначительными. 

В докладе отмечается, что, хотя 
пандемия и сократила количество 
отрабатываемых часов в мире, этот 
эффект оказался краткосрочным. 
Во втором квартале 2020 года про-
должительность рабочего времени 
в мире сократилась на 14%, что было 
эквивалентно потере 400 млн рабо-
чих мест, однако уже к концу того 
же года показатель вернулся к преж-
нему значению. По итогам первого 
квартала 2022 года, по оценкам экс-
пертов Всемирного экономическо-
го форума (ВЭФ), общее количество 
отработанных часов было лишь на 
2% ниже допандемийного уровня. 
В перспективе, ожидают эксперты, 
среднемировой показатель продол-
жительности рабочего времени про-
должит снижаться, если, конечно, за-
медлившийся сейчас тренд на повы-
шение производительности труда 
сохранится.

Анастасия Мануйлова

Безмерный труд
Более трети занятых в мире работают свыше 48 часов в неделю

Отметим, что в другой важной пу-
бликации ЦБ — статье экономистов 
архангельского отделения ЦБ Елены 
Четвериковой, Юлии Гудковой, Анны 
Воронцовой и Юлии Манухиной — 
впервые анализируются (на матери-
алах по 2020 год включительно) гете-
рогенность сберегательной активно-
сти в РФ и способы анализа и пред-
сказания ее применения для регио-
нов страны. Природа бума сбереже-
ний в РФ, важнейшая тема обсужде-
ний Банка России осенью 2022 года 
при определении денежно-кредит-
ной политики, остается предметом 
исследований, и архангельская рабо-
та отвечает (весьма технологичным 
способом) по крайней мере на часть 
вопросов о том, как эту проблему из-

учать. В частности, показаны прин-
ципиальные отличия в буме для Мо-
сквы и типологизированы три раз-
ных кластера сберегательной актив-
ности со своим набором предполага-
емых причин. В свою очередь, в ста-
тье Михаила Андреева разная реак-
ция сберегающих и несберегающих 
домохозяйств на тот или иной вари-
ант бюджетной политики учитыва-
ется и имеет значение для прогноза.

Михаил Андреев выделяет во-
семь обобщенных вариантов бюд-
жетного правила. В вариантах А1 
и А2 (сырьевые) допдоходы тратят-
ся правительством или (вариант А2) 
непосредственно гражданами, в ва-
рианте B весь бюджетный профицит 
сберегается за рубежом, в варианте 
С также используются внешние зай-
мы для покрытия конъюнктурно об-

условленного бюджетного дефици-
та. Вариант D (иностранные сбере-
жения, внутренние займы) де-факто 
реализовывался правительством РФ 
в 2010–2021 годах. Вариант Е пред-
полагает госсбережения профици-
та доходов выше установленного 
уровня в рублях без внутренних за-
ймов. Наконец, вариант F де-факто 
является провозглашенным бюд-
жетным правилом Минфина с 2023 
года: и сбережения, и займы внутри 
РФ. Расчеты показывают, что наилуч-
шим по большинству параметров 
(их шесть — инфляция, внутрен-
ний выпуск, валютный курс, про-
центная ставка, потребление домо-
хозяйств и изменение / падение бла-
госостояния) является вариант D, ре-
ализация которого сейчас невозмож-
на (как и вариантов B и C). Из остав-

шихся вариантов теоретически луч-
ше правило А1 и F — A1 при этом тре-
бует частого секвестра бюджета, что 
не дает преимуществ перед де-факто 
выбранным правилом F.

Автор оговаривается: есть еще 
один не исследованный им и реали-
стичный вариант, в котором прави-
тельство стерилизует избыточные 
доходы от нефтегазового экспорта 
на счетах Минфина без их использо-
вания в экономике с постоянными 
операциями ЦБ по управлению лик-
видностью в рамках таргетирования 
инфляции. Возможно, это один из 
дискуссионных субвариантов в ре-
альной политике при ограниченной 
емкости внутреннего рынка займов.

Наконец, статья Сергея Селезнева 
из ЦБ и независимого исследователя 
Рамиса Хабибуллина с выглядящим 

максимально отвлеченно заголов-
ком «Быстрая оценка байесовских 
моделей пространства состояний 
с использованием симуляций» — это 
описание алгоритма применений 
нейросетей для анализа сильных не-
стабильностей в рамках современ-
ных SV-DSGE-матмоделей экономи-
ки. Практическое применение Сер-
гей Селезнев и Рамис Хабибуллин 
дают уже в тексте — это «сезонные 
оценки со сдвигами». Проблема, воз-
никающая с достоверностью оценок 
любой сезонности, в 2020–2022 го-
дах (пандемия плюс санкционная 
кампания) неоднократно описыва-
лись „Ъ“ — работа демонстрирует, 
что точность анализа ЦБ таких «сдви-
гов» может быть в перспективе суще-
ственно выше.

Дмитрий Бутрин

И все-таки оно вертится

Трансформаторам делового климата под 
управлением первого вице-премьера Андрея 
Белоусова останется, к чему приложить обе руки, 
и в следующем году  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1
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Во вторник власти новых субъектов РФ 
определились со всеми своими пред
ставителями в Совете федерации (СФ). 
От Народных советов (парламентов) До
нецкой и Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР) сенаторами стали депутаты 
Александр Ананченко и Ольга Бас. Врио 
главы ДНР Денис Пушилин делегировал 
в СФ бывшего министра иностранных 
дел республики Наталью Никонорову, 
врио главы ЛНР Леонид Пасечник — зам
секретаря генсовета «Единой России» 
Дарью Лантратову, врио губернатора 
Запорожской области Евгений Балиц
кий — бывшего украинского министра 
Дмитрия Ворону, а врио губернатора 
Херсонской области Владимир Саль
до — хабаровского предпринимателя 
Константина Басюка.

«Пакет» назначений новых сенаторов 
утром во вторник открыли луганские депута-
ты, единогласно утвердив в должности Оль-
гу Бас, представляющую общественное дви-
жение «Мир Луганщине» (в республиканских 
парламентах нет партий). С 2017 года и до не-
давнего времени госпожа Бас работала руко-
водителем администрации главы ЛНР Лео-
нида Пасечника, однако 2 декабря Центриз-
бирком ЛНР передал ей вакантный мандат, 
образовавшийся в результате досрочной от-
ставки депутата Михаила Голубовича. Напом-
ним, по закону «О формировании СФ» зако-
нодательный орган российского региона мо-
жет наделить сенаторскими полномочиями 
только парламентария. Госпожа Бас — вы-
ходец из юридической сферы: она работала 
в прокуратуре Луганской области Украины, 
управлении юстиции, районном суде Луган-
ска и областном апелляционном суде. После 
провозглашения суверенитета ЛНР в 2014 
году упоминалась как сотрудник Министер-
ства госбезопасности народной республики, 
курирующая судебную систему.

Практически одновременно сенатора по 
«законодательной квоте» утвердили и депу-
таты ДНР. Им стал бывший премьер респу-
блики Александр Ананченко, занимавший 
этот пост с 2018 года. 8 июня 2022 года Денис 
Пушилин отправил его в отставку вместе 
с кабинетом министров и предложил «воз-
главить развитие госсектора». Как и госпожа 
Бас, господин Ананченко стал депутатом сов-
сем недавно — 16 декабря избирком ДНР пе-
редал ему вакантный мандат в составе фрак-
ции общественного движения «Донецкая Ре-
спублика». Господин Ананченко — местный 
политик, бывший топ-менеджер нескольких 
украинских предприятий. После провозгла-
шения независимости ДНР вошел в адми-

нистрацию главы республики, где руково-
дил управлением стратегии развития про-
мышленности. В отличие от луганских кол-
лег, донецкие депутаты наделили Александ-
ра Ананченко полномочиями не единоглас-
но — были воздержавшиеся.

Первого сенатора по «губернаторской кво-
те» назначили уже в Донецке. Двумя указами 
подряд Денис Пушилин сначала освободил 
от должности министра иностранных дел 
республики Наталью Никонорову, а затем — 
наделил ее полномочиями представлять но-
вый субъект в Совфеде. Отметим, МИД ДНР 
должен прекратить существование до 1 янва-
ря. В ЛНР аналогичный орган уже ликвиди-
рован. Госпожа Никонорова —уроженка До-
нецка. Она получила юридическое образова-
ние в Киеве, с 2006 по 2012 год работала в ап-

парате Верховной рады Украины. После про-
возглашения суверенитета народной респу-
блики устроилась в аппарат Народного совета 
ДНР. В 2016 году получила министерский пост.

Следом представителя в Совфед делеги-
ровал запорожский руководитель Евгений 
Балицкий. Его выбор пал на Дмитрия Во-
рону — уроженца Донецка и бывшего вы-
сокопоставленного украинского чиновни-
ка времен Виктора Януковича. Господин Во-
рона начинал карьеру в должности замести-
теля министра охраны окружающей среды 
Украины, в 2010 году был назначен на пост 
замминистра внутренних дел, а уже через 
полгода — главы Государственной мигра-
ционной службы Украины. Еще через полго-
да господин Ворона вернулся в МВД, откуда 
в 2012 году перешел на должность заместите-

ля министра юстиции. С февраля 2013 года 
по март 2014-го — глава Государственной ре-
гистрационной службы Украины. После сме-
ны власти в Киеве в феврале 2014 года Дмит-
рий Ворона перебрался в Крым, где спустя 
три года получил статус советника главы ре-
спублики Сергея Аксенова, а также россий-
ское гражданство. С 2020 года по февраль 
2022-го возглавлял «Корпорацию развития» 
полуострова. Крымские источники „Ъ“ обра-
щают внимание на то, что господин Ворона 
и Евгений Балицкий — бывшие соратники 
по украинской Партии регионов (господин 
Балицкий был депутатом Верховной рады 
с 2012 по 2019 год) и «достаточно давно и хо-
рошо знают друг друга».

Затем своего представителя в СФ назвал 
врио главы ЛНР Леонид Пасечник — он на-

делил такими полномочиями заместителя 
секретаря Генсовета «Единой России», рефе-
рента управления президента РФ по обще-
ственным связям и коммуникациям Дарью 
Лантратову. Госпожа Лантратова, в отличие 
от всех перечисленных, до начала СВО не 
имела отношения к Донбассу и делала карь-
еру в федеральных органах власти. Однако 
после начала СВО она регулярно посещала 
нынешние новые территории, в том числе 
ЛНР, с гуманитарными миссиями.

Наконец, под вечер вторника была за-
крыта херсонская вакансия (напомним, За-
порожская и Херсонская области делегиру-
ют в СФ только по одному сенатору, посколь-
ку у них нет действующих законодательных 
органов). Врио губернатора Владимир Саль-
до наделил полномочиями председателя со-
вета директоров хабаровского аэропорта, 
предпринимателя Константина Басюка. Вы-
пускник Высшей школы КГБ СССР, бывший 
сотрудник ФСБ, он рассматривался в качест-
ве одного из кандидатов на должность врио 
губернатора Хабаровского края после аре-
ста Сергея Фургала летом 2020 года, но пост 
тогда в итоге достался депутату Госдумы от 
ЛДПР Михаилу Дегтяреву. По словам источ-
ников „Ъ“, уже тогда господин Басюк был не 
против занять сенаторский пост.

По словам политолога Ростислава Туров-
ского, «пакетное» назначение сенаторов 
имеет символический характер и показы-
вает стремление федерального центра по-
скорее заполнить образовавшуюся вакан-
сию, «поскольку были разговоры, что есть за-
труднения с формированием списков кан-
дидатов в сенаторы». «Откладывать, конеч-
но, было бы неправильно. Нужно было пре-
сечь эти разговоры и еще раз подчеркнуть, 
что новые регионы интегрируются в состав 
федерации»,— говорит эксперт. Преобла-
дание местных политиков господин Туров-
ский считает закономерным, однако отме-
чает, что «не обошлось и без влияния феде-
рального центра, в данном случае оно проя-
вилось в назначении Лантратовой». Констан-
тина Басюка можно также условно отнести 
к «федеральной квоте», добавляет политолог: 
«Басюк считался претендентом на политиче-
ские должности в своем регионе, но в итоге 
получил пост сенатора». Господин Туровский 
напоминает, что по итогам намеченных на 
сентябрь 2023 года выборов новые субъек-
ты должны сформировать органы власти по 
российским законам, и тогда вновь встанет 
вопрос об их представителях в СФ.

Андрей Прах;  
Александр Дремлюгин, 
Симферополь

В Совет федерации подошло пополнение
Назначены представители от новых субъектов 

Госдума во вторник приняла в пер
вом чтении законопроект о факти
ческой отмене ежегодного декла
рирования доходов и имущества 
для региональных и муниципаль
ных депутатов, работающих на об
щественных на чалах. Соавторами 
поправок стали депутаты «Единой 
России», «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП) и ЛДПР. Ком
мунисты выступили против: по 
их мнению, сам статус депутата 
предполагает публичность, а от
мена деклараций, особенно для 
высокопоставленных региональ
ных депутатов, может способст
вовать развитию коррупции.

Поправки к законам «Об общих 
принципах организации публичной 
власти в субъектах РФ» и «О противо-
действии коррупции» внесли в Думу 1 
декабря сенатор Андрей Клишас и де-
путаты Павел Крашенинников («Еди-
ная Россия»), Валерий Гартунг (СРЗП) 
и Алексей Диденко (ЛДПР). Соглас-
но проекту, депутаты региональных 
и муниципальных парламентов, осу-
ществляющие свои полномочия «без 
отрыва от основной деятельности», 
будут подавать декларации только пе-
ред выборами, а после них — лишь 
в случае совершения крупной сдел-
ки, превышающей общий доход за-
конодателя и его супруги за три пред-
шествующих года. Сейчас такой же 
порядок предусмотрен для депута-
тов сельских поселений. Кроме того, 
информация о доходах всех депута-
тов (включая и тех, кто работает на 
платной основе) будет публиковать-
ся на сайтах законодательных орга-
нов в обобщенном виде, без указания 
персональных данных.

Павел Крашенинников, разъясняя 
коллегам суть новаций, отметил, что 
эта идея обсуждалась «не один год». По 

его словам, люди, которые могут при-
нести пользу своей территории, часто 
не хотят идти в депутаты из-за необхо-
димости сдавать декларации.

Михаил Матвеев (КПРФ) тут же воз-
разил: «Декларации связаны с пуб-
личным статусом депутатской дея-
тельности в целом. Значит, к фигуре 
депутата есть общественный инте-
рес». В ответ господин Крашенинни-
ков напомнил, что перед выборами 
кандидаты в любом случае будут по-
давать декларации. «Мы знаем, что 
менее 10% идут на постоянную осно-
ву. Они будут продолжать подавать де-
кларации»,— сказал единоросс, доба-
вив, что, как правило, эти люди воз-
главляют заксобрания либо их коми-
теты. «Не все могут правильно подать 
документы. И уж кому, как не оппози-
ции, знать, к каким последствиям это 
приводит»,— обратился Павел Краше-
нинников к оппонентам из КПРФ.

Коммунисты, однако, не сдава-
лись. Алексей Куринный спросил, что 
значит размещение информации о до-
ходах без персональных данных. «Ка-
кой смысл тогда вообще в этом разме-
щении?» — недоумевал он. Его колле-
га по фракции Николай Осадчий до-
бавил, что если упрощение процедур 
для обычных депутатов «на первый 
взгляд представляется правильным», 
то непонятно, как быть с председате-
лями представительных органов и их 
заместителями, если они тоже рабо-
тают на общественных началах (сей-
час в 11 регионах председатели зак-
собраний имеют право работать на 
непостоянной основе). «Насколько 
это соответствует антикоррупцион-
ным мерам?» — поинтересовался де-
путат. Павел Крашенинников предло-
жил обсудить этот вопрос при подго-
товке поправок ко второму чтению, 
но тему уже подхватил Николай Коло-

мейцев (КПРФ): «Вы, вероятно, не по-
нимаете коррупционных связей. Что 
такое председатель комитета в законо-
дательном собрании? Это человек, ко-
торый курирует направление и в со-
стоянии своими действиями или без-
действием влиять на потоки. А пред-
седатель законодательного собрания 
де-факто второе лицо субъекта. Как он 
может работать не на постоянной ос-
нове?» Павел Крашенинников согла-
сился, что в этом есть резон, и предло-
жил КПРФ подготовить соответствую-
щие изменения в законодательстве.

В защиту поправок выступил дру-
гой их соавтор Валерий Гартунг. Он со-
общил, что в Челябинской области за 
неподачу деклараций были лишены 
полномочий муниципальные депу-
таты, один из которых работал маши-
нистом экскаватора, а другой — убор-
щиком-истопником. «Ну что мы фарс 
устраиваем из борьбы с коррупцией? 
Или мы все-таки обратим внимание 
на руководителей госкомпаний и го-
скорпораций, которые триллионами 
ворочают?» — недоумевал депутат.

По итогам дискуссии Юрий Си-
нельщиков (КПРФ) сообщил, что ком-
мунисты не поддержат законопроект, 
хотя и согласился с необходимостью 
упрощать процедуру декларирова-
ния доходов. «Но никак нельзя осво-
бождать от обязанностей деклариро-
вания руководителей законодатель-
ных органов субъектов»,— подчерк-
нул депутат. Он также сообщил, что 
КПРФ уже подготовила законопро-
ект, согласно которому главы заксо-
браний субъектов РФ смогут работать 
только на постоянной основе.

В результате за принятие поправок 
в первом чтении проголосовали 328 
депутатов, 18 были против и четверо 
воздержались.

Ксения Веретенникова

Дума позаботилась  
о братьях своих меньших
Большинство региональных и местных депутатов 
освободят от подачи деклараций о доходах

Послания президента Федераль
ному собранию в 2022 году не бу
дет, сообщили источники „Ъ“: 
«предподготовка» к выступлению 
велась, но до масштабной рабо
ты над текстом в администрации 
президента (АП) дело так и не до
шло. Как поясняет собеседник 
„Ъ“ в АП, послание лучше огла
шать, когда станет более понят
ной обстановка в зоне специаль
ной военной операции (СВО). 
Эксперт с этим согласен: прези
дент в своем обращении тра
диционно говорит о будущем 
и в условиях нынешней «дина
мичной повестки» послание дей
ствительно стоит перенести.

О том, что ожидать оглашения по-
слания президента Федеральному 
собранию в 2022 году уже не стоит, 
„Ъ“ сообщили три источника, близ-
кие к АП. По их словам, скорее все-
го, оно будет сдвинуто на следую-
щий год.

На прошлой неделе пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков 
дважды комментировал эту тему. 
Информацию источника «РИА Но-
вости» в Думе о том, что послание 
может быть оглашено 27 декабря, 
он опроверг. А на вопрос журнали-
стов, «возможно ли послание в сле-
дующем году», ответил: «Безусловно, 
возможно. Это такая достаточно оче-
видная истина» — но одновременно 
предложил «прекратить гадания на 
кофейной гуще».

Согласно ст. 84 Конституции, пре-
зидент «обращается к Федерально-
му собранию с ежегодными посла-
ниями о положении в стране, об ос-
новных направлениях внутренней 
и внешней политики государства». 
Однако еще в 2017 году в Кремле при-
шли к выводу, что эта формулировка 
не означает обязанности главы госу-
дарства выступать перед сенаторами 
и депутатами хотя бы раз в году (хотя 
долгое время по факту так и было). 
Тогда в АП решили перенести посла-
ние с конца 2017 года на первую по-
ловину 2018-го: 18 марта проходили 
президентские выборы, и оглашен-
ное в начале марта послание факти-
чески сыграло роль программного 
выступления кандидата Владими-
ра Путина (тем более что официаль-
ной предвыборной программы на 
тех выборах у него не было). «Ника-
кой законодательной обязанности 

оглашения послания до географиче-
ского завершения текущего года нет. 
В Конституции и других законода-
тельных актах это не прописано»,— 
объяснял тогда пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков.

Послание-2021 было оглашено 
21 апреля, и планов серьезно оття-
гивать сроки следующего обраще-
ния до начала СВО в Кремле не было. 
«У нас первое сегодня совещание 
в рамках подготовки послания Феде-
ральному собранию»,— заявил сам 
Владимир Путин 17 февраля 2022 
года, добавив, что послание долж-
но показать «направление развития 
страны, ее экономики и ту базу, на 
которой мы, конечно же, будем ре-
шать главную задачу — повышение 
благосостояния наших граждан». Но 
уже к лету-2022 источники „Ъ“ пе-
рестали говорить о консультациях 
с экспертами и ведомствами по это-
му вопросу.

Отметим, что обычно посланию 
предшествует длительная подготов-
ка. Правительство должно прорабо-
тать под него всю необходимую ин-
формацию, в том числе социальные 
инициативы, которые может об-
народовать президент. Также идеи 
к посланию собираются с экспер-
тов. В ноябре РБК сообщал, что та-
кая работа в Кремле началась, а по-
зже о том же говорили и два близких 
к АП источника „Ъ“. Один из них уже 
в декабре рассказал, что с экспер-
тов действительно собирали пред-
варительные предложения, но это 
был «очень ранний уровень» рабо-
ты: «Спрашивали: что бы вы счита-
ли целесообразным видеть в посла-
нии. Это прямо предпредподготов-
ка». Эту информацию подтвердил 
еще один источник „Ъ“. Но, по его 
словам, вскоре у него возникло впе-
чатление, что подготовка «затухла»: 
он все чаще слышал объяснение, что 
обязательного обращения президен-
та к парламенту в этом году не требу-
ется. А в середине декабря источник 
в АП прямо заявил „Ъ“, что масштаб-
ной работы над посланием в его ве-
домстве точно не ведется.

«Ежегодность послания можно 
трактовать не только так, что оно 
каждый год делается, но и как то, что 
оно касается каждого года, а оглаша-
ется по мере готовности. Тогда по-
нятно, почему не каждый год выхо-
дило и в 2017-м его не было»,— пояс-

няет логику Кремля политический 
юрист, глава исполкома партии «Но-
вые люди» Олег Захаров. По его мне-
нию, если в течение 2023 года по-
слание все же состоится, то ниче-
го страшного не произойдет и фор-
мально его можно будет «засчитать». 
Более того, допустимо и направле-
ние послания в парламент в пись-
менной форме (об этом ранее гово-
рили депутаты Госдумы от КПРФ), 
считает эксперт: «Юридических пре-
пятствий к этому нет. Формально по-
слание вообще скорее документ, а не 
само выступление».

Впрочем, осведомленный источ-
ник „Ъ“ в АП уверяет, что заочного 
послания ждать не стоит, ведь даже 
в пандемию президент нашел воз-
можность выступить очно. Что же 
касается сроков, то выступать перед 
парламентариями президенту сто-
ит, только когда будет понятна об-
становка на фронтах, добавляет со-
беседник. «У Владимира Путина по-
слание всегда связано с некоторой 
картиной будущего»,— поясняет 
источник, близкий к АП, добавляя, 
что в послании придется говорить 
и о СВО, а прогнозы по ней пока де-
лать сложно. Собеседник в самой 
АП обращает внимание, что прези-
дент и так сейчас регулярно высту-
пает публично: недавно, например, 
он подробно рассказывал о противо-
стоянии западным санкциям на за-
седании Совета по стратегическо-
му развитию. Это выступление мог-
ло бы, по мнению источника, стать 
полноценной социально-экономи-
ческой частью послания если бы 
оно планировалось.

Политолог Александр Асафов со-
гласен, что Владимир Путин регу-
лярно «присутствует в публичной 
повестке», а впереди еще и заседа-
ние Госсовета. Но послание — это 
не просто широкий публичный раз-
говор, это важное государственное 
мероприятие с понятными задача-
ми, подчеркивает эксперт: «В нем 
президент, действительно, говорит 
о том, что будет, и ставит перед Фе-
деральным собранием конкретные 
задачи. Это не отчетное мероприя-
тие. И учитывая ту динамичную по-
вестку, которая сейчас действитель-
но присутствует, думаю, и было при-
нято решение отложить его на позд-
ний срок»,— резюмирует политолог.

Андрей Винокуров

Он календарь перевернет
Послание президента парламенту переносится  
на следующий год

Флаги новых регионов были установлены в Совете федерации еще в начале ноября (на фото), но их представители были 
делегированы в верхнюю палату лишь спустя полтора месяца   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет трехкратный олимпийский чемпион 
по хоккею Владислав Третьяк:
— От всей души поздравляю настоящего профессионала 
своего дела Сергея Неверова с днем рождения. Где бы Вы 
ни трудились: в шахте, в Государственной думе или на 

хоккейной площадке,— Вы пользуетесь огромным ува-
жением и авторитетом среди коллег и оппонентов. Еще 
раз с днем рождения и новых побед во благо нашей стра-
ны, уважаемый Сергей Иванович!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
заместителю председателя Госдумы  
Сергею Неверову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Ее поздравляет гендиректор медиагруппы «Россия 
сегодня», автор и ведущий программы «Вести недели» 
на канале «Россия 1» Дмитрий Киселев:
— Товарищ генерал! Дорогая Ира! Самые теплейшие по-
здравления той, чей образ способен смягчить даже самые 
жесткие слова. Казалось бы, невозможный груз ответст-
венности за репутацию огромного коллектива Вам уда-
ется нести с кажущейся легкостью, за которой, мы знаем, 

огромный труд, опыт, порядочность и глубокое образова-
ние. А как результат — полиция круглосуточно открыта 
для журналистов с самыми острыми вопросами, что во-
обще-то огромное достижение нашей любимой страны. 
От лица медиагруппы и всех коллег-телевизионщиков 
благодарю Вас за столь щедрое отношение к общему делу. 
С глубоким уважением и симпатией, Дмитрий Киселев.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у помощника министра  
внутренних дел РФ — официального представителя МВД РФ, 
генерал-майора полиции Ирины Волк

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно „Ъ“, Хамовнический 
райсуд Москвы признал злоупотребле-
нием полномочиями действия экс-пре-
зидента ПАО «Геотек Сейсморазведка» 
(ГСР) Владимира Толкачева, самоволь-
но взявшего кредит из кассы предпри-
ятия на 42 млн руб., а затем вернувше-
го деньги. При этом суд не согласился 
ни с обвинением, усмотревшим в фи-
нансовой вольности господина Тол-
качева тяжкие последствия, ни с по-
терпевшей стороной, полагавшей, что 
бывший управленец своими действия-
ми  нанес компании репутационный вред 
на 100 млн руб. Квалифицирующий при-
знак «тяжкие последствия» был исклю-
чен из обвинения, стоимость деловой 
репутации «Сейсморазведки» — умень-
шена в 333 раза, а подсудимый, кото-
рому грозил десятилетний срок, только 
оштрафован.

Президент ГСР Владимир Толкачев вы-
нужденно оставил свой пост осенью прош-
лого года, после масштабной проверки, ор-
ганизованной новым владельцем фирмы, 

банком непрофильных активов «Траст». Вы-
воды проверяющих оказались неутешитель-
ными для прежней команды управленцев. 
Контролеры решили, что под руководством 
господина Толкачева крупнейшая когда-то 
в России геологоразведочная компания пе-
рестала выплачивать долги по кредитам 
и инвестировать средства в оборудование. 
Это привело к выходу из строя почти всех 
используемых ГСР для сейсморазведки тяга-
чей с передвижными виброустановками No-
mad 65 и Nomad 90 neo на борту; из 42 рабо-
тавших на фирму полевых партий в ее штате 
остались около 15, а доля ГСР на профиль-
ном рынке услуг сократилась вполовину.

По версии проверяющих, причиной всех 
проблем компании могла быть в том числе 
и личная финансовая нечистоплотность 
бывшего президента фирмы. Как следовало 
из поданного ими заявления в службу эко-
номической безопасности ФСБ, экс-глава 
ГСР допустил по крайней мере два крупных 
должностных злоупотребления. Во-первых, 
взял на личные нужды кредит из средств 
компании на 42 млн руб., а вернул деньги, 

существенно уменьшив при этом набежав-
шие проценты. По версии заявителей, ком-
пании был нанесен таким образом прямой 
ущерб в 788 тыс. руб. Еще одним финансо-
вым нарушением бывшего президента ав-
торы жалобы сочли премии на общую сум-
му 3,1 млн руб., которые господин Толкачев 
выписал ранее своим подчиненным — ви-
це-президенту, руководителю казначейства 
ГСР и директору по закупкам и логистике. 
Жалобщики считали, что размер вознагра-
ждения президент должен был сначала со-
гласовать с советом директоров компании.

Наконец, новое руководство ГСР сочло, 
что о допущенных бывшим президентом 
компании нарушениях стало известно ее 
многочисленным клиентам и партнерам, 
а это обстоятельство стало причиной одно-
стороннего разрыва заключенных ранее 
контрактов. Нанесенный фирме репутаци-
онный вред, по версии потерпевшей сторо-
ны, составил 100 млн руб.

На основании выводов служебной про-
верки в управлении СКР по Центральному 
административному округу Москвы было 

возбуждено уголовное дело о должностных 
злоупотреблениях господина Толкачева, 
причем следствие сочло, что действия быв-
шего чиновника имели тяжкие последст-
вия для возглавляемой им компании (ч. 2 
ст. 201 УК РФ). В феврале этого года опыт-
ный геолог, действительный член Акаде-
мии горных наук Владимир Толкачев, воз-
главивший к этому времени центр «Наука 
о Земле» при Санкт-Петербургском геолого-
разведочном госуниверситете (СПбГУ), стал 
обвиняемым по соответствующей статье УК 
РФ, предусматривающей наказание до деся-
ти лет колонии.

Однако Хамовнический райсуд Москвы, 
вынесший во вторник приговор господину 
Толкачеву, не согласился с потерпевшими 
и обвинением. Как рассказала „Ъ“ пресс-се-
кретарь суда Анна Локтева, подсудимый 
был приговорен к штрафу в размере 200 тыс. 
руб., а иски к нему удовлетворены «частич-
но». Заявленный представителями ГСР репу-
тационный вред суд уменьшил в 333 раза — 
до 300 тыс. руб., а якобы нанесенный фирме 
подсудимым прямой ущерб на 788 тыс. руб. 

порекомендовал обсудить в другом, гра-
жданском процессе.

Тяжкие последствия от действий Влади-
мира Толкачева, по мнению Хамовническо-
го райсуда, тоже не наступили, поэтому вме-
ненное подсудимому в вину преступление 
было переквалифицировано на ч. 1 той же 
статьи УК РФ, уже не относящуюся к катего-
рии тяжких. С учетом этого геолог отделался 
штрафом в 200 тыс. руб. Стоит отметить, что 
эпизод с выписанными подчиненным пре-
миями на процессе даже не обсуждался — 
возбуждать уголовное дело по этому факту 
СКР отказался еще на стадии доследствен-
ной проверки.

Как пояснил „Ъ“ представлявший инте-
ресы Владимира Толкачева адвокат Денис 
Балуев, именно защита убедила суд в том, 
что никакого репутационного вреда «Гео-
теку Сейсморазведке» его клиент не нанес, 
а следовательно, и тяжких последствий его 
деятельность тоже не имела. «Я рад, что не 
зря, как говорится, ел свой хлеб»,— отметил 
защитник.

Сергей Машкин

«Сейсморазведка» без тяжких последствий
Экс-президент ГСР Владимир Толкачев оштрафован за злоупотребления

Как стало известно „Ъ“, три года 
лишения свободы за пособни-
чество в превышении долж-
ностных полномочий получил 
бывший офицер продуправле-
ния Минобороны Александр По-
жидаев. Он являлся одним из 
участников коррупционной схе-
мы поставок военным  варочных 
котлов и прочего  оборудования 
для столовых, а также ложек 
и черпаков по завышенным це-
нам. Отметим, что еще в янва-
ре Александр Пожидаев получил 
три года и три месяца, но Мос-
горсуд отменил приговор в свя-
зи с «искажением сути право-
судия», отправив дело на новое 
рассмотрение.

Повторный процесс в отноше-
нии обвинявшегося в пособничест-
ве превышению должностных пол-
номочий с причинением крупного 
ущерба (ч. 5 ст. 33 и п. «в» ч. 3 ст. 286 
УК РФ) Александра Пожидаева ока-
зался не таким скоротечным, как 
предыдущий. Если в первый раз су-
дья Басманного райсуда Евгения 
Пирогова уложилась всего в пару 
заседаний, то ее коллеге Евгении 
Николаевой понадобилось около де-
сятка. При этом в обоих случаях дело 
слушалось в особом порядке. 

Однако на этот раз суд, учтя заме-
чания апелляционной инстанции, 
куда тщательнее подошел к изуче-
нию позиции самого обвиняемого. 
В частности, были заслушаны его по-

казания по существу предъявлен-
ного обвинения, а кроме того, суд 
удостоверился, что подсудимый По-
жидаев признает свою вину именно 
в том преступлении, которое ему ин-
криминировало следствие. Напом-
ним, в первом приговоре, как уста-
новил Мосгорсуд, обстоятельства 
совершенного Александром Пожи-
даевым преступления существенно 
отличались от изложенных в поста-
новлении о привлечении его в каче-
стве обвиняемого и в обвинитель-
ном заключении, что недопустимо 
при рассмотрении уголовного дела 
в особом порядке.

Во время повторного процесса го-
собвинитель запросил для фигуран-
та три с половиной года лишения 
свободы, однако суд ограничился 
тремя годами колонии общего ре-
жима. Господина Пожидаева взяли 
под стражу в зале суда. Напомним, 
что почти год назад прокурор наста-
ивал на трех годах колонии, но суд 
дал Александру Пожидаеву на три 
месяца больше. 

И тогда, и сейчас защита акцен-
тировала внимание на «чрезмер-
ной суровости» приговора и, учиты-
вая роль своего клиента в раскрытии 
этого преступления, рассчитывала 
на условный, а не реальный срок. Ад-
вокат Александр Агасиев сказал, что 
с приговором не согласен и будет его 
обжаловать.

Из материалов расследования 
следует, что дело в отношении Алек-

сандра Пожидаева было выделено 
главным военным следственным 
управлением СКР из уголовного 
дела о коррупции в продуправле-
нии Минобороны в связи с заключе-
нием фигурантом досудебного согла-
шения о сотрудничестве.

Помимо него, по данным следст-
вия, в преступную группу входили 
экс-начальник продуправления Ми-
нобороны полковник Александр Бе-
режной, его заместитель в том же зва-
нии Александр Вакулин, начальник 
отдела технического обеспечения 
того же управления подполковник 
Алексей Гринюк, которого следст-
вие считает организатором преступ-
ной группы. Кроме них по делу были 
привлечены начальник отдела про-
ведения конкурентных процедур по 
государственному заказу военного 
ведомства Юрий Решетников, гра-
жданский специалист министерст-
ва Александр Борувков, работавший 
начальником отдела размещения го-
сударственного заказа, и предпри-
ниматель из Санкт-Петербурга Алек-
сей Калитин.

По версии следствия, последний 
в феврале 2014 года, стремясь рас-
ширить бизнес за счет исполнения 
заказов Минобороны РФ, познако-
мился с бывшим офицером управле-
ния ресурсного (продовольственно-
го) обеспечения военного ведомства 
Пожидаевым, имевшим в нем хоро-
шие связи. Благодаря последующим 
переговорам Александра Пожида-

ева со своими бывшими сослужив-
цами Алексею Калитину удалось за 
взятки не только узнавать о планах 
закупок, но и стать главным постав-
щиком продуправления. При этом 
по согласованию с военными цены 
на поставляемые министерству това-
ры — от черпаков и столовых ложек 
до варочных котлов и холодильного 
оборудования — постоянно завыша-
лись. За счет этого с 2014 по 2017 год 
участники преступной группы, со-
гласно материалам дела, смогли по-
лучить более 650 млн руб. Из этой 
суммы обвиняемому Пожидаеву, 
по подсчетам следствия, досталось 
167 млн руб.

Он и его друзья из продуправле-
ния Минобороны наверняка полу-

чили бы и больше, но в апреле 2017 
года их деятельность пресекли со-
трудники ФСБ. Военнослужащих 
обвинили в получении взяток в осо-
бо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ), а также в превышении долж-
ностных полномочий с причинени-
ем тяжких последствий (ч. 3 ст. 286 
УК РФ). Последнее выразилось в том, 
что военные и их пособник Пожида-
ев «вопреки интересам службы из 
корыстной и иной личной заинте-
ресованности путем ограничения 
доступа на рынок» устранили всех 
конкурентов бизнесмена Калити-
на. Тем самым государству в лице 
Минобороны был причинен мате-
риальный ущерб на общую сумму 
650 465 923 руб.

Отметим, что в апреле 2022 года 
за дачу взяток в особо крупном раз-
мере и пособничество в превыше-
нии должностных полномочий 
(ст. 291, ч. 5 ст. 33 и ст. 286 УК РФ) Ха-
мовнический райсуд Москвы при-
говорил Алексея Калитина в осо-
бом порядке к пяти годам колонии 
строгого режима. Годом ранее шесть 
с половиной лет за взяточничество 
(ст. 290 УК) и все то же превышение 
должностных полномочий получил 
Александр Борувков. Дело же в отно-
шении не признающих своей вины 
офицеров, получивших, по версии 
СКР, незаконное вознаграждение, 
с июня прошлого года рассматрива-
ет 235-й гарнизонный военный суд. 

Олег Рубникович

Превысить полномочия можно и на кухне
Бывшему офицеру дали срок за пособничество в коррупционной схеме 

К трем с половиной годам коло-
нии общего режима и штрафу 
в размере 500 тыс. руб. Замо-
скворецкий суд Москвы приго-
ворил руководителя ООО «123 
Солюшен» Григория Блажко. 
Предприниматель признан ви-
новным в покушении на осо-
бо крупное мошенничество. Как 
установили следствие и суд, вы-
играв в 2020 году тендер на по-
ставку 30,3 тыс. компьютеров 
для нужд МВД РФ, бизнесмен не 
выполнил главного условия: ор-
гтехника должна быть отечест-
венного производства. В дейст-
вительности вся она оказалась 
не сертифицирована для рабо-
ты в государственных органах, 
из-за чего контракт с бизнес-
меном был расторгнут, а сам он 
привлечен к уголовной ответст-
венности.

Накануне в прениях гособвини-
тель попросила признать Григория 
Блажко виновным в покушении на 
мошенничество в особо крупном 
размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и приговорить к трем с половиной 
годам колонии общего режима.

Как уже сообщал „Ъ“, согласно 
материалам расследования, тен-
дер на закупку оргтехники для 
нужд МВД был объявлен в марте 

2020 года. При этом предполага-
лось приобрести 30,3 тыс. компью-
теров на сумму свыше 1 млрд руб. 
Обязательным условием поставки 
было российское происхождение 
оргтехники, а наличие в ней отече-
ственных чипов было хотя и необя-
зательным, но преимущественным.

Долгое время победителя кон-
курса определить не удавалось: 
ряд участников заподозрили руко-
водителя «123 Солюшен» в том, что 
его компания пользовалась про-
текцией высокопоставленных со-
трудников МВД. В связи с этим не-
которые бывшие конкуренты по 

тендеру подали иски в суды. Также 
истцы обвиняли господина Блажко 
в нарушении антимонопольного 
законодательства, но подключив-
шаяся к спору Федеральная анти-
монопольная служба каких-либо 
злоупотреблений не выявила.

Однако договор МВД с «123 Со-
люшен» был в итоге расторгнут по 
инициативе заказчика. Дело в том, 
что на этапе поставки оргтехники 
выяснилось, что та не отвечает тре-
бованиям заключенного контрак-
та. В частности, компьютеры марки 
RDW, которые предоставила компа-
ния «123 Солюшен», не значились 
в реестре отечественной радиоэлек-
тронной продукции, одобренном 
Минпромторгом. Как выяснилось, 
компьютеры не являлись россий-
скими, а значит, посчитали в МВД, 
фирма-поставщик не выполнила 
основное требование контракта.

Впрочем, решение о разрыве 
контракта ООО «123 Солюшен» в де-
кабре 2020 года успешно оспорило 
в Арбитражном суде Москвы, кото-
рый обязал МВД принять отверг-

нутую партию товара. При этом 
суд указал, что при передаче ком-
пьютерной техники в МВД фирма 
представила в качестве документа, 
подтверждающего страну его про-
исхождения, так называемый сер-
тификат соответствия. А отсутствие 
товара в реестре, по мнению суда, 
не опровергало его российского 
происхождения. Стоит заметить, 
что подобные сертификаты выда-
вались различными уполномочен-
ными организациями и опреде-
ляли соответствие продукции тем 
или иным требованиям техниче-
ских регламентов по стандартиза-
ции или условиям договоров.

Однако в МВД отвергли такую 
трактовку событий и обратились 
с заявлением в следственное управ-
ление СКР по Центральному округу 
Москвы, где по факту поставки ком-
пьютеров, не соответствующих кон-
тракту, было возбуждено уголовное 
дело.

Своей вины Григорий Блажко не 
признал. Он утверждал, что постав-
ленная в МВД техника вполне соот-
ветствовала основным требовани-
ям заказчика, что подтверждалось 
решением столичного арбитраж-
ного суда. В связи с этим защи-
та предпринимателя просила его 
оправдать.

Гособвинение с предложенной 
подсудимым трактовкой событий не 
согласилось. Прокуратура утвержда-
ла, что подсудимый пытается уйти от 
ответственности. При этом указыва-
лось, что поставленная бизнесменом 
оргтехника не соответствовала тре-
бованиям нескольких постановле-
ний правительства, включая «О ме-
рах стимулирования производства 
радиоэлектронной продукции на 
территории РФ» и «О подтвержде-
нии производства промышленной 
продукции на территории РФ», что, 
в свою очередь, подтвердил и Арби-
тражный суд Московского округа, 
где МВД оспорило решение москов-
ского арбитража. Таким образом, го-
ворило гособвинение, установлено, 
что предприниматель изначально 
намеревался поставлять заказчику 
оргтехнику, не отвечающую огово-
ренным требованиям.

Суд согласился с прокуратурой, 
приговорив руководителя «123 Со-
люшен» к трем с половиной годам 
колонии общего режима. Отметим, 
что именно такой срок для пред-
принимателя запрашивала и про-
куратура. Также на господина Блаж-
ко был наложен штраф в размере 
500 тыс. руб. Защита намерена об-
жаловать приговор.

Алексей Соковнин

Компьютеры для МВД подвело происхождение
Предприниматель-поставщик осужден за покушение на мошенничество

Григорию Блажко не удалось 
 доказать суду, что он поставил 
МВД те компьютеры, которые 
 требовалось   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Неотложка подхватила вирус
Из-за эпидемии гриппа двукратно возросла нагрузка на службу скорой помощи
Из-за рекордной заболеваемо-
сти ОРВИ в ряде регионов РФ 
двукратно возросла нагрузка на 
службу скорой помощи, выяснил 
„Ъ“. Отрасль, отмечают меди-
ки, работает «в условиях дефици-
та кадров», при этом сами врачи 
страдают от вспышки вируса не 
меньше, чем их пациенты. Чтобы 
восполнить потери, в Курской об-
ласти вызывают медработников 
из отпусков и отменяют выход-
ные, а в Свердловской привле-
кают студентов и даже бригады 
медицины катастроф. В других 
субъектах медикам приходится 
работать сверхурочно и выходить 
не в свою смену, чтобы подме-
нить коллег.

За прошедшую неделю заболе-
ваемость острыми респираторны-
ми вирусными инфекциями (ОРВИ) 
и гриппом в России выросла на 
15,8%, сообщили во вторник в Рос-
потребнадзоре. Неделей ранее рост 
составил 35%. В отдельных регионах 
показатели еще выше. Так, заболева-
емость гриппом в Санкт-Петербурге 
за минувшие семь дней увеличилась 
на 104%, а заболеваемость коронави-
русом — на 20%, заявила начальник 
отдела эпидемиологического надзо-
ра регионального управления Рос-
потребнадзора Ирина Катаева. 

Рекордная заболеваемость ОРВИ 
фиксируется в Свердловской обла-
сти. Там с 12 по 18 декабря в регионе 
заболели более 74,4 тыс. человек, что 
на 120% превышает средний много-
летний уровень. При этом 52% забо-
левших — дети. В результате за по-
следние две недели число вызовов 
скорой увеличилось не менее чем на 
45%, количество выполняемых вые-
здов — на 34%. А количество бригад, 
напротив, уменьшилось из-за болез-
ней медработников. Чтобы воспол-
нить потери, медучреждения при-
влекают студентов-медиков и даже 
выездные бригады территориально-
го центра медицины катастроф.

В Минздраве Курской области 
ранее сообщали, что из-за двукрат-
ного роста числа вызовов скорой 
помощи, пришлось отзывать со-
трудников из отпусков и отменять 
их выходные.

В Новосибирской области 12 дека-
бря было зарегистрировано 16 тыс. 
вызовов врачей на дом, тогда как 

обычно фиксируется 7 тыс. Подавля-
ющее большинство из них — в свя-
зи с вирусными заболеваниями. Ко-
личество звонков в диспетчерскую 
«103» по поводу высокой температу-
ры выросло в четыре раза. Поэтому 
с прошлой недели поликлиники об-
ласти были переведены на 12-часо-
вую работу семь дней в неделю.

Глава управления Роспотребнад-
зора по Красноярскому краю Дмит-
рий Горяев сообщал, что с 5 по 11 де-
кабря заболели ОРВИ около 19 тыс. 
жителей региона — на 673 человека 
больше, чем неделей ранее. Главный 

эпидемиолог края Наталья Бахарева 
признала, что время ожидания ско-
рой из-за этого увеличилось до трех 
часов. Она, впрочем, заверила, что 
это не касается «угрожающих жизни 
и неотложных состояний».

В Ставропольском крае за по-
следние две недели количество вы-
зовов скорой помощи возросло по-
чти в два раза: по данным краевой 
станции скорой помощи, вместо 
обычных 400–450 до 900 вызовов 
в сутки. Почти половина из них — 
к детям с высокой температурой. Из 
40 машин скорой помощи в Став-
рополе сейчас функционируют 26, 
хотя еще в августе были 34 бригады. 
Часть медиков ушла в отпуск, дру-
гие уволились после того, как были 
отменены коронавирусные выпла-
ты. Оставшимся сотрудникам ско-

рой помощи пришлось работать 
сверхурочно и выходить не в свою 
смену. В минздраве края приняли 
решение продлить время приема 
больных до 20 часов вечера в мно-
гопрофильных учреждениях, а дет-
ская неотложка теперь будет рабо-
тать и по выходным.

В пресс-службе администрации 
Ленинградской области „Ъ“ сооб-
щили, что из-за роста заболеваемо-
сти гриппом и ОРВИ нагрузка на 
амбулаторное звено увеличилась 
примерно в два раза, а в некото-
рых населенных пунктах — более 
чем в три. Нагрузка на скорую по-
мощь также выросла в среднем в два 
раза. «Отрасль здравоохранения 
в Ленинградской области, как и в РФ 
в целом, работает в условиях остро-
го кадрового дефицита. Дефицит 

усугубляется в том числе повышен-
ной заболеваемостью ОРВИ, которая 
фиксируется в том числе и среди ме-
дицинских работников»,— добави-
ли в пресс-службе. Там уточнили, 
что «в текущих условиях» руково-
дители медицинских организаций 
перераспределяют нагрузку в поль-
зу амбулаторного звена, в том числе 
привлекают к работе врачей и сред-
них медицинских работников из 
других подразделений.

В комитете по здравоохранению 
Петербурга „Ъ“ рассказали, что обыч-
но на номер «03» поступает 6–7 тыс. 
звонков в сутки, сейчас доходит до 
10 тыс. Поток пациентов в поликли-
ники за первые две недели декабря 
также вырос вдвое. «В целом число 
больных на амбулаторном лечении 
с простудными заболеваниями со-

ставляет сейчас около 40 тыс., что 
примерно в три раза меньше, чем 
в период „омикрона“ в феврале 2022 
года. Поэтому вывод таков: амбула-
торное звено с нынешней нагруз-
кой справляется и жалоб на задер-
жки в предоставлении медицинской 
помощи мы не наблюдаем»,— заве-
рили в комздраве. При этом там под-
черкнули, что Петербург впервые 
столкнулся «с такой высокой госпи-
тализацией именно детей» — до 200 
человек в сутки.

Гендиректор и главный врач част-
ной скорой помощи Coris Лев Авер-
бах также говорит о росте вызовов 
примерно в два раза. «На скорую сей-
час очень большая нагрузка. Работа-
ем на износ, с задержками, с очередя-
ми. Прямого дефицита медиков нет, 
но персонал тоже болеет»,— подчер-
кивает он. Среди основных причин 
выездов господин Авербах называет 
ОРВИ, нетяжелый грипп и «гриппо-
подобные» заболевания: «Но темпе-
ратуры очень высокие, люди боятся 
и вызывают помощь».

Председатель независимого про-
фсоюза работников скорой «Фель-
дшер.ру» Дмитрий Беляков ут-
верждает, что нагрузка на скорую 
помощь не возросла в период эпиде-
мии, так как «расти ей дальше про-
сто некуда». Сотрудников, по его сло-
вам, не хватает давно, с тех пор как 
началась «оптимизация работы ско-
рой помощи». В результате не толь-
ко в регионах, но и в Москве брига-
ды выполняют по 24 вызова в сутки, 
а люди вынуждены ждать скорую по 
несколько часов. Однако господин 
Беляков отмечает, что среди при-
чин высоких нагрузок не только де-
фицит кадров: «Людей приучили 
по каждому чиху вызывать скорую, 
а кроме того, из-за дефицита поли-
клинических врачей взвалили на 
бригады еще и их работу». 

Отметим, в конце ноября ми-
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко заявил, что дефицит вра-
чей в России составляет около 25–
26 тыс. человек, среднего медпер-
сонала — около 50 тыс. Министр 
охарактеризовал его как «некритич-
ный, но важный».

Наталья Костарнова; 
Елена Большакова, 
Санкт-Петербург, 
региональная корсеть „Ъ“

Хельсинкской группе не место даже в Москве
Минюст обратился в суд с иском о ликвидации МХГ

Столичное управление Министерства юстиции 
РФ требует ликвидировать старейшую правоза-
щитную НКО страны — Московскую Хельсинкскую 
группу (МХГ; действует с 1976 года). Как выяснил 
„Ъ“, МХГ вменяют в вину 11 нарушений закона «Об 
НКО», все они так или иначе связаны с «выходом 
за пределы территориальной деятельности». Ми-
нюст считает, что правозащитники региональной 
организации (то есть ограниченной в своей рабо-
те территорией Москвы) не имели права участво-
вать даже в онлайн-мероприятиях, организован-
ных в других городах и тем более посещать громкие 
судебные процессы вне столицы.

Карточка дела с требованием ликвидации Москов-
ской Хельсинкской группы размещена на сайте Мосго-
рсуда во вторник. Основанием для иска Минюста, узнал 
„Ъ“, стало участие представителя МХГ в онлайн-конфе-
ренции, организованной правозащитниками из Крас-
нодарского края. Первыми на это мероприятие обра-
тили внимание представители прокуратуры Москвы. 
Организация имеет региональный, а не федеральный 
или международный статус, поэтому работать за пре-
делами столицы не имеет права, указали в надзорном 
ведомстве и потребовали от Минюста провести «вне-
плановую проверку». По итогам проверки, которая за-
вершилась в ноябре 2022 года, были зафиксированы 11 
нарушений закона «Об НКО» (выявлены в деятельности 
МХГ с октября 2019 года по октябрь 2022 года). Эти эпи-
зоды и легли в основу иска о ликвидации, рассказала „Ъ“ 
исполнительный директор МХГ Светлана Астраханцева.

«Никаких предупреждений для устранения наруше-
ний, никаких штрафов — сразу решили резать, как го-
ворится, не дожидаясь перитонита, несмотря на наши 
официальные пояснения об участии в онлайн-меропри-
ятии (организованном правозащитниками из Красно-
дарского края.— „Ъ“),— пояснила госпожа Астраханце-
ва.— В иске Минюст указывает на якобы „системные 
и грубые“ нарушения законодательства в части работы 
за пределами Москвы — как онлайн, так и очно». 

Госпожа Астраханцева не отрицает, что члены МХГ 
нередко являлись участниками мероприятий, прово-
димых партнерскими организациями, или выступали 
наблюдателями на громких судебных процессах. Так, 
правозащитники присутствовали на процессе по делу 
Александра Шестуна (бывший глава Серпуховского рай-
она Москвы, приговорен в 2020 году к 15 годам строго-
го режима за «превышение должностных полномочий») 
в Подольске. В Ингушетии они наблюдали за судом по 
делу семерых старейшин, выступавших «за возращение 
отобранных у ингушей их исконных земель в 2018 году». 
«Наблюдение в судах — одно из направлений нашей ра-
боты, мы таким образом собираем информацию о нару-
шениях прав на независимый суд»,— подчеркнула в бе-
седе с „Ъ“ Светлана Астраханцева.

Деятельность Московской Хельсинкской группы 
началась в 1976 году. Это старейшая из действующих 
в России правозащитных организаций. МХГ деклари-
рует свою цель как «содействие практическому выпол-
нению всех международно-правовых обязательств Рос-
сии в области прав человека». В 2014 году подавляющее 
большинство проектов МХГ были свернуты из-за не-

хватки финансирования — значительная часть запад-
ных доноров ушла из России после вступления в силу 
законов об НКО-иноагентах. Позже организация пол-
ностью отказалась от иностранного финансирования: 
советская диссидентка Людмила Алексеева, возглав-
лявшая группу с 1996 года, заявила тогда «Новой газе-
те», что подконтрольная ей организация «не будет брать 
иностранные гранты». Людмила Алексеева много лет 
входила сначала в Комиссию по правам человека при 
президенте, а затем в президентский Совет по разви-
тию гражданского общества при президенте, неодно-
кратно встречалась с Владимиром Путиным. Она умер-
ла в 2018 году в возрасте 91 года, после чего в МХГ были 
избраны трое сопредседателей.

«У нас по-прежнему нет иностранного финансиро-
вания, единственный грант, который мы получили за 
последние три года,— грант от фонда Потанина в 2020 
году на поддержку НКО в условиях пандемии в размере 
4,9 млн руб.,— рассказала госпожа Астраханцева.— На 
него мы могли содержать штат, но на сегодняшний день 
уже не можем: денег на зарплаты не осталось. Единст-
венный сотрудник, оформленный в штате МХГ,— это я. 
Остальные сотрудничают на добровольной основе. Есть 
27 человек со статусом „член МХГ“, есть круг лауреатов — 
это порядка 150 человек, но сторонников и друзей еще 
больше. Тем не менее мы существуем на пожертвования, 
а это очень маленькие деньги».

Отметим, карточка дела об иске Минюста к МХГ по-
явилась на сайте Мосгорсуда во вторник. Иск зареги-
стрирован, следует из нее, 19 декабря. Как утвержда-
ет Светлана Астраханцева, ведомство сформулировало 
исковое заявление еще до получения возражений МХГ 
на акт проверки с 11 эпизодами нарушений. «1 декабря 
Минюст направил нам почтой акт проверки, у нас было 
15 дней на ответ, но уже 14 декабря, как я вижу из посту-
пивших нам копий документов, Минюст сформулиро-
вал исковые претензии,— объясняет она.— Нас даже не 
ждали, никого не интересовали наши возражения».

В Минюсте не ответили на запрос „Ъ“ о возражени-
ях МХГ на акт проверки, деталях подготовки иска в суд 
и других претензиях к правозащитной группе.

Близкий к МХГ источник рассказал „Ъ“, что на органи-
зацию «давят с разных сторон уже несколько месяцев». 
По его словам, группа получила уведомления от проку-
ратуры Санкт-Петербурга о проверке «на экстремизм» 
в опубликованных на сайте материалах. Затем офис МХГ 
в Москве был арестован в рамках «гражданского иска от 
правительства Москвы». «Власти настаивают, что МХГ 
незаконно провела перепланировку выкупленного де-
сять лет назад помещения, что, по моим данным, дейст-
вительности не соответствует — офис не видоизменял-
ся»,— пояснил собеседник „Ъ“.

Карточку дела о «споре, связанном с самовольной 
постройкой» в одном из строений в переулке Красина, 
между департаментом городского имущества Москвы 
и МХГ „Ъ“ обнаружил на сайте Пресненского районного 
суда столицы. Процесс, следует из открытых данных, на-
чался в ноябре 2022 года.

«Крайне оригинальными и явно надуманными» на-
звал претензии к «онлайн-мероприятиям» с участием 
представителей МХГ и поездкам на суды в другие ре-

гионы старший партнер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Константин Добрынин. «Подобная деятельность ни-
как не может нарушать запреты, связанные с теми или 
иными ограничениями территориального характера, 
тем более во времена пандемии так работала вся стра-
на, и это никого не беспокоило»,— напоминает госпо-
дин Добрынин, добавляя, что ранее «не слышал о по-
добных делах и претензиях». Эксперт указывает, что 
пассивное наблюдение за судебными разбирательства-
ми со стороны НКО, основной целью которой является 
сбор информации для ее последующего распростране-
ния, является «реализацией права на свободу получе-
ния и распространения информации, гарантированно-
го ст. 29 Конституции РФ». «Согласно ст. 55 Конституции 
РФ, ограничения этого права допустимы только на ос-
новании федерального закона и только в той мере, 
в какой это необходимо в целях защиты основ консти-
туционного строя, нравственности, здоровья, прав и за-
конных интересов других лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности государства,— цитирует Кон-
стантин Добрынин Основной закон.— Как законода-
тель в прошлом могу лишь отметить, что задача закона 
„Об НКО“ не в том, чтобы посадить правозащитников 
на цепь и не выпускать из региона, а защищать права 
людей во всей полноте закона, и, если для сбора инфор-
мации требуется отправляться на Чукотку или в Чечню, 
значит, надо отправляться».

В 2022 году суды по искам Минюста ликвидировали 
уже как минимум три правозащитных НКО: речь идет 
о правозащитном центре «Мемориал» (был до ликвида-
ции внесен в реестр иностранных агентов), организа-
ции «Астрея», а также о профсоюзе журналистов и ра-
ботников СМИ.

Мария Старикова

Сезонная вспышка ОРВИ 
привела к тому, что 
в отдельных регионах 
время ожидания скорой 
увеличилось до трех часов
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Госдума приняла законопроект 
о дистанционных медосмотрах 
водителей
Госдума вчера приняла сразу в трех чтениях законопроект, который 
позволяет проводить дистанционные медицинские осмотры водите-
лей, работающих по найму в такси, на автобусных и пассажирских 
перевозках. Сегодня, напомним, работодатели обязаны проверять 
здоровье в рамках предрейсовых и послерейсовых медосмотров — 
это обязанность штатных или привлекаемых врачей. В конце 2021 
года группа депутатов (Александр Жуков, Дмитрий Хубезов, Евге-
ний Москвичев, Ярослав Нилов) внесла в Госдуму поправки к зако-
нам «Об основах охраны здоровья граждан» и «О безопасности до-
рожного движения», позволяющие компаниям для тестирования ра-
ботников использовать телемедицину — специальные терминалы с 
 датчиками, которые измеряют давление, температуру, пульс, 
 содержание алкоголя в выдохе водителя, и передают данные в ме-
дицинскую организацию. Ранее такие поправки поручал разрабо-
тать президент Владимир Путин. Телемедицина позволит работода-
телям вдвое сократить расходы на врачей, поясняли депутаты. В мае 
2022 года  документ приняли в первом чтении, после чего его 
 дорабатывали.

В декабре, рассказывал „Ъ“, правительство разработало поправ-
ки ко второму чтению, ограничивающие использование телемедици-
ны. Так, в частности, водители, которые проходят только дистанцион-
ные осмотры, должны будет не реже двух раз в год проходить допол-
нительное очное исследование на наркотики и психотропные веще-
ства. Кроме того, Белый дом предложил запретить телемедицину для 
водителей, которые перевозят пассажиров на расстояния более 
300 км (в рамках междугородного сообщения) или занимаются орга-
низованными перевозками детей. Эти поправки учтены в финальной 
редакции, принятой вчера.

Закон вступит в силу с 1 сентября 2023 года. До этого момента 
правительство должно будет выпустить документ, в котором будут 
описаны «особенности» проведения медосмотров с использованием 
телемедицины, требования к оборудованию, софту (он должен 
исключать передачу подложных данных о водителях), а также требо-
вания к работникам, проводящим дистанционный осмотр.

Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ
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Президент РФ на это ответил, что «дейст‑
вительно в Европе у американцев хранится 
200 ядерных тактических боезапасов (боеза‑
рядов.— „Ъ“), в основном это атомные бом‑
бы». «200 в шести европейских странах—
членах Североатлантического блока НАТО. 
Для их возможного применения подготов‑
лено 257 самолетов — и не только амери‑
канских, но и этих (европейских.— „Ъ“) 
стран»,— уточнил он. Согласившись с тем, 
что «позаботиться о безусловном обеспече‑
нии безопасности Союзного государства» 
стороны обязаны, Владимир Путин тогда 
предложил следующее: «соответствующим 
образом дооборудовать» на авиационных за‑
водах в России достаточно большую группи‑
ровку самолетов Су‑25, находящуюся на во‑
оружении белорусской армии, и «начать 
подготовку летного состава». 

Буквально через два месяца Александр 
Лукашенко объявил журналистам, что «все 
готово», но подробностей не сообщил. 

Между тем объявление штурмовика Су‑25 
в качестве носителя ядерного оружия вызва‑
ло вопросы, поскольку ни в СССР, ни в России 
позже он в качестве такового не рассматри‑
вался. Разъяснений на сей счет со стороны 
официальных лиц двух стран так и не про‑
звучало, поэтому экспертам остается толь‑
ко делать предположения. «Известна шутка, 
что в отечественной традиции специаль‑
ная боевая часть предусмотрена для всего, 
что больше противотанковой ракеты. Соот‑
ветственно, вполне возможно, что „на круг“ 
оказалось проще реанимировать соответ‑
ствующий потенциал старых советских са‑
молетов,— отмечает в беседе с „Ъ“ научный 
сотрудник Центра международной безопас‑
ности ИМЭМО РАН, сооснователь проекта 
„Ватфор“ Дмитрий Стефанович.— Вместе 
с тем фронтовая авиация (особенно та, для 
которой нехарактерна пониженная замет‑
ность) обладает, мягко говоря, не самой вы‑
сокой боевой устойчивостью и эффективно‑

стью». При этом, по словам эксперта, до сих 
пор также неизвестно о возможных типах 
авиационных средств поражения, примене‑
нию которых вроде бы обучают белорусские 
экипажи. Не ясно и то, сколько самолетов ре‑
ально переоборудовано.

«Вынужденные контрмеры»
Между тем Россия на протяжении несколь‑
ких последних лет обвиняла США и их со‑
юзников по НАТО в нарушении ключевого 
международного соглашения в сфере без‑
опасности — Договора о нераспростране‑
нии ядерного оружия (ДНЯО) — как раз из‑за 
практики, которую она сейчас по сути пе‑
реносит на свой союз с Белоруссией. В соот‑
ветствии с первыми двумя статьями ДНЯО 
ядерные державы обязуются не передавать 
ни прямо, ни косвенно ядерное оружие не‑
ядерным государствам. А последние обязу‑
ются не принимать такое оружие опять‑таки 
ни прямо, ни косвенно. По мнению Москвы, 
эти запреты игнорируются в ходе «совмест‑
ных ядерных миссий» НАТО, в рамках ко‑
торых пилоты из неядерных стран—чле‑
нов альянса обучаются навыкам обращения 
и применения ядерных вооружений. В ходе 
состоявшейся в августе Обзорной конферен‑
ции в рамках ДНЯО глава российской деле‑
гации Михаил Ульянов в очередной раз за‑
явил, что проведение НАТО «совместных 
ядерных миссий» противоречит «и духу, 
и букве» договора.

Официальные представители США 
и НАТО российские претензии всегда от‑
вергали, подкрепляя свою позицию дву‑
мя аргументами. Во‑первых, что размещен‑
ное в Европе ядерное оружие остается под 
контролем США и не «передается» союзным 
странам в ходе тренировочных миссий. 
А во‑вторых, что при выработке ДНЯО в кон‑
це 1960‑х США и СССР достигли понимания 
того, что подобное сотрудничество Вашинг‑
тона и его европейских союзников не проти‑
воречит договору. Российские официальные 
лица оба эти аргумента оспаривают. 

„Ъ“ направил в МИД РФ запрос о том, 
как новое сотрудничество России и Бело‑
руссии соотносится с ДНЯО. «Озвученные 
в ходе встречи президентов России и Бело‑
руссии меры по обеспечению безопасно‑
сти Союзного государства являются выну‑
жденной реакцией на целенаправленное 
развитие многолетней практики т. н. „сов‑
местных ядерных миссий“ НАТО,— отве‑
тили в ведомстве.— В  настоящий момент 
осуществляется масштабная модернизация 
используемых в рамках этих миссий аме‑
риканских ядерных бомб и их носителей. 
Происходит интенсификация учений стран 
НАТО по отработке вопросов планирования 
и применения ядерного оружия, расширя‑
ется количество задействованных в таких 
тренировках государств‑членов блока. Ан‑
тироссийский характер данной деятельнос‑
ти не скрывается. Это крайне негативный 
фактор, так как соответствующие ядерные 
вооружения способны в короткое время по‑
сле приказа поражать цели на российской 
территории».

В МИД РФ также отметили, что «в по‑
следнее время все громче звучат призы‑
вы к расширению системы складирования 
американских ядерных авиабомб в Евро‑
пе, а также их частичной передислокации 
на восточный фланг НАТО». «О готовности 
разместить на своей территории ЯО США за‑
явила Польша, где стремятся полноформат‑
но подключиться к „совместным ядерным 
миссиям“. Это означало бы появление ядер‑
ных вооружений стран НАТО на рубежах Со‑
юзного государства»,— заявили в МИД.

И добавили: «Мы долго проявляли сдер‑
жанность. Годами указывали и продолжаем 
указывать Вашингтону на необходимость 
вернуть всё ядерное оружие на националь‑
ную территорию и прекратить подключать 
неядерные страны к отработке его примене‑
ния. В частности, соответствующие положе‑
ния были в нашем проекте двустороннего 
соглашения с США о гарантиях безопасно‑
сти. Все это было отвергнуто».

В комментарии МИД сказано, что контр‑
меры, предпринимаемые РФ и Белоруссией, 
«реализуются в строгом соответствии с обя‑
зательствами по ДНЯО». «На данном этапе 
речь идет исключительно о передаче Респу‑
блике Беларусь комплексов „Искандер‑М“ 
двойного оснащения с ракетами в обычном 
снаряжении, а также придании части бело‑
русских самолетов Су‑25 технической воз‑
можности нести ядерное оружие. При этом 
сами технологии по переоборудованию са‑
молетов в носители ядерного оружия пере‑
давать не планируется»,— уточнили на Смо‑
ленской площади.

В настоящее время, как сказано в отве‑
те ведомства, «не предполагается ни физи‑
чески оснащать белорусские системы ядер‑
ными боезарядами, ни перемещать такие 
боезаряды на белорусскую территорию», 
«создание в Белоруссии объектов для хране‑
ния ядерных боезарядов также не предусма‑
тривается, они по‑прежнему будут сосредо‑
точены на центральных складах в пределах 
территории России», а «подготовка белорус‑
ских военнослужащих будет осуществляться 
в российских учебных центрах по програм‑
мам, исключающим вопросы эксплуатации 
ядерных боезарядов».

«В дальнейшем будем увязывать наши 
шаги с действиями стран НАТО по отноше‑
нию к Союзному государству. В случае обо‑
стрения соответствующих угроз оставляем 
за собой право предпринимать дополни‑
тельные меры по обеспечению безопасно‑
сти России и Белоруссии. В любом случае ре‑
шения по ядерному оснащению указанных 
белорусских систем и тем более по их гипо‑
тетическому применению может быть при‑
нято только президентом России»,— заклю‑
чили в МИД.

Контроль сохранен
С вопросом о соотношении российско‑бе‑
лорусского сотрудничества с ДНЯО „Ъ“ 
обратился и к директору программы 
по контролю над вооружениями Междуна‑

родного института стратегических исследо‑
ваний (IISS) Уильяму Альберку, написавше‑
му отдельную работу, призванную доказать, 
что российские претензии к «совместным 
ядерным миссиям» НАТО несостоятельны. 
Его ответ: сотрудничество России и Белорус‑
сии тоже не представляет собой нарушение 
ДНЯО. «На первый взгляд нет, обучение бе‑
лорусских пилотов тому, как доставить ядер‑
ное устройство, не противоречит ДНЯО. Это 
было бы нарушением ДНЯО только в том слу‑
чае, если бы Россия предоставила Белорус‑
сии контроль над ядерным оружием в мир‑
ное время. Но похоже, что это не входит 
в план»,— сказал эксперт. Даже если россий‑
ское ядерное оружие будет размещено не‑
посредственно на территории Белоруссии, 
но останется полностью под контролем РФ, 
это, по его словам, тоже нельзя будет счи‑
тать нарушением ДНЯО. «У Советского Сою‑
за было много ядерного оружия, размещен‑
ного на территории ГДР и Чехословакии 
до и после присоединения СССР к ДНЯО»,— 
напомнил Уильям Альберк.

Вопросы у него, как и у ряда других экс‑
пертов, вызвал иной аспект военно‑техниче‑
ского сотрудничества, о котором также стало 
известно по итогам переговоров Владими‑
ра Путина и Александра Лукашенко в Мин‑
ске,— состоявшаяся передача Белоруссии 
российского оперативно‑тактического ра‑
кетного комплекса «Искандер‑М». Передача 
таких комплексов другим странам подлежит 
«презумпции отказа» (то есть фактическому 
запрету) в рамках режима контроля за ра‑
кетными технологиями (РКРТ — неформаль‑
ное объединение 35 стран, договоривших‑
ся о совместных «ответственных» подходах 
к экспорту ракетных вооружений и техно‑
логий; РФ в него входит, Белоруссия — нет). 
Впрочем, в регламенте РКРТ сказано, что го‑
сударства могут делать исключения, исходя 
из своих национальных прерогатив. Види‑
мо, это тот самый случай.

Елена Черненко,  
Анастасия Домбицкая

Ничего личного — чисто ядерное

Комитет Палаты представителей Кон-
гресса США по расследованию обстоя-
тельств штурма Капитолия 6 января 2021 
года рекомендовал Минюсту предъявить 
уголовные обвинения экс-президенту 
Дональду Трампу. Это решение, возмож-
но, и не будет иметь для него юридиче-
ских последствий, однако политиче-
ских экс-президенту избежать, видимо, 
не удастся. Господин Трамп считает вы-
воды законодателей попыткой помешать 
ему снова стать президентом и откро-
венным наездом на Республиканскую 
партию. В ней, впрочем, не все с этим со-
гласны и, кажется, отчасти даже рады, 
если бывшему главе Белого дома при-
дется сойти с дистанции.

Единогласно виновен
Показания более тысячи свидетелей, пол‑
тора года работы, десять открытых слуша‑
ний. Спецкомитет Палаты представителей 
по расследованию обстоятельств штурма Ка‑
питолия 6 января 2021 года 19 декабря про‑
вел последнее заседание. После Нового года 
контроль над нижней палатой перейдет к ре‑
спубликанцам, а значит, комитет, скорее все‑
го, будет упразднен.

«Комитет считает, что существует доста‑
точно свидетельств, чтобы рекомендовать 
предъявить уголовные обвинения экс‑пре‑
зиденту Трампу за его помощь и содейст‑
вие тем, кто осуществил нападение на Капи‑
толий с применением насилия»,— заявил 
на заседании демократ Джейми Раскин. Зако‑
нодатели сочли возможным предъявить уго‑
ловные обвинения бывшему главе Белого 
дома по четырем пунктам: препятствование 
деятельности государственных органов, сго‑

вор с целью обмануть Соединенные Штаты, 
сговор с целью дачи ложных свидетельств фе‑
деральному правительству, а также «подстре‑
кательство, помощь, пособничество или со‑
действие» мятежу. Конгрессмены решили, 
что Дональд Трамп сознательно способство‑
вал попытке государственного переворота, 
чтобы остаться у власти, несмотря на пораже‑
ние на выборах‑2020.

На основе собранной информации законо‑
датели заключили, что Дональд Трамп побу‑
ждал своих сторонников «драться как черти», 
уговаривал чиновников в некоторых штатах 
найти дополнительные бюллетени в его поль‑
зу, требовал от Минюста начать расследование 
нарушений во время выборов без каких‑либо 
доказательств таковых и даже пытался убедить 
вице‑президента Майка Пенса отказаться от ут‑
верждения результатов голосования выборщи‑
ков во время сессии обеих палат Конгресса.

«Это был полный моральный провал и оче‑
видное неисполнение долга. Ни один чело‑
век, который вел бы себя таким образом в тот 
момент, никогда больше не должен иметь 
возможности занимать какую‑либо руководя‑
щую должность в нашей стране»,— разгоря‑
ченно говорила республиканка Лиз Чейни, 
пожалуй, самая непримиримая противница 
Дональда Трампа внутри партии.

Не Трампом единым
Кроме того, обвинения рекомендовано 
предъявить и консервативному юристу Джо‑
ну Истману, который был одним из тех, кто 
предлагал господину Трампу различные ва‑
рианты оспаривания результатов выборов. 
По словам Джейми Раскина, внимание спе‑
циально было сконцентрировано на двух 
фамилиях, однако в докладе есть и дру‑

гие имена. «Мы верим, что Минюст сможет 
сформировать гораздо более полную карти‑
ну во время своего собственного расследова‑
ния»,— заявил демократ.

Между тем во время заседания не прозву‑
чали фамилии четырех республиканцев, ко‑
торых коллеги также призвали привлечь к от‑
ветственности, по крайней мере выяснить, 
чем они занимались в день нападения толпы 
на Капитолий. Все они фигурируют в пред‑
исловии к итоговому докладу комитета. Речь 
идет о членах Палаты представителей Джиме 
Джордане, Энди Биггсе, Скотте Перри и лиде‑
ре республиканского меньшинства Кевине 
Маккарти, который уже в январе с большой 
долей вероятности заменит на посту спике‑
ра палаты Нэнси Пелоси. Все они отказались 
дать показания перед комитетом и отрицали 
результаты выборов‑2020.

Дональд Трамп в ответ на выводы коми‑
тета заявил, что демократы просто‑напро‑
сто пытаются помешать ему принять участие 
в президентских выборах. «Эти люди не по‑
нимают, что, когда они приходят за мной, 
люди, которые любят свободу, объединяют‑
ся вокруг меня… Они знают, что я выиграю 
и что все это дело с моим преследованием по‑
хоже на импичмент — попытку отстранить 
меня и Республиканскую партию»,— гневал‑
ся экс‑президент.

Отчасти он, наверное, прав. Обязательных 
юридических последствий у рекомендаций 
комитета нет: Минюст США вполне может 
проигнорировать требования конгрессме‑
нов. Как заявил изданию Politico бывший 
федеральный прокурор по борьбе с корруп‑
цией Рэндалл Элиасон, решение комитета 
«не окажет никакого практического влияния 
на то, что делает Минюст». 

И не Трампом едины
Тем не менее политические последствия реше‑
ния спецкомитета могут быть весьма серьезны‑
ми. С одной стороны, выводы законодателей, 
большинство из которых принадлежат к Де‑
мократической партии, можно было бы истол‑
ковать как попытку повесить всех собак на До‑
нальда Трампа и Республиканскую партию. 
На что, кстати, и упирает сам господин Трамп. 
С другой стороны, ситуация такова, что респу‑
бликанцы сегодня не могут похвастаться един‑
ством и выдвижение бывшим главой Белого 
дома своей кандидатуры на выборы‑2024 мно‑
гих отнюдь не вдохновляет. Издание The Hill 
отмечает, что после объявления господином 
Трампом об участии в кампании лишь один се‑
натор‑республиканец — Томми Табервилл — 
публично поддержал его выдвижение. Шлейф 
скандалов и очевидная уже для многих ток‑
сичность политика давно стали головной бо‑
лью для части партийной элиты, которая была 
бы не прочь, если бы Дональд Трамп просто ис‑
чез с политического горизонта.

В этом смысле реакция ряда республикан‑
ских сенаторов на выводы комитета Палаты 
представителей была весьма показательной. 
«Вся нация знает, кто несет ответственность 
за тот день»,— заявил лидер республикан‑
ского меньшинства в верхней палате Митч 
Макконнелл. Другой республиканец в Се‑
нате, Джон Тун, отметил, что коллеги в ниж‑
ней палате «опросили нескольких заслужи‑
вающих доверия свидетелей и теперь дело 
за правосудием». Видимо, на всякий слу‑
чай он также добавил, что «состав комиссии 
был пристрастным», поскольку в нее входи‑
ли семь демократов и только два республи‑
канца. Еще один сенатор‑республиканец, Роб 
Портман, уходящий с января в отставку, при‑

знал, что финальный доклад комитета, кото‑
рый опубликуют в среду, имеет очень важное 
значение и «показания есть показания».

Нашлись и те, кто, как сенатор Шелли 
Мур Капито, назвали расследование коми‑
тета «политическим процессом». По словам 
госпожи Капито, она «никогда раньше не ви‑
дела», чтобы Конгресс рекомендовал Миню‑
сту привлечь кого‑либо к ответственности. 
Впрочем, и она признала, что Дональд Трамп 
«несет определенную ответственность» 
за нападение на Капитолий.

Любопытно, что господа Макконнелл, 
Тун, Портман и Капито в 2021 году прого‑
лосовали за оправдание Дональда Трампа 
в Сенате после объявления ему импичмента 
в Палате представителей. И это лишний раз 
иллюстрирует, что нынешние настроения 
в Республиканской партии отражают не та‑
кую однозначную поддержку экс‑президен‑
та, какая была раньше.

Последние опросы общественного мне‑
ния показывают, что Дональд Трамп оста‑
ется самым популярным политиком среди 
консерваторов, однако его будущее туман‑
но. После промежуточных выборов этого 
года резко взлетели в цене политические 
акции губернатора Флориды Рона Десанти‑
са, которого хотела бы видеть кандидатом 
в президенты примерно четверть республи‑
канского электората. Последний опрос ком‑
пании Cygnal и вовсе продемонстрировал, 
что у Дональда Трампа, кажется, намечаются 
большие проблемы. За экс‑президента гото‑
вы отдать голоса 40% консерваторов, за Рона 
Десантиса — пока рекордные для него 35%. 
А он о своих президентских амбициях еще 
и не заявлял.

Алексей Забродин

Конгрессмены пристали к лицу
Дональда Трампа рекомендовано считать виновным в подстрекательстве к мятежу

Кризис в отношениях между Брюссе-
лем и Тегераном не помешал встрече 
главы европейской дипломатии Жозе-
па Борреля с министром иностранных 
дел Ирана Хосейном Амир-Абдолла-
хианом. Темы переговоров — проте-
сты в Иране, ситуация на Украине и пер-
спективы иранской «ядерной сделки», 
судьба которой остается подвешенной. 
В Тегеране утверждают, что будут гото-
вы к восстановлению Совместного все-
объемлющего плана действий (СВПД) 
по ядерной программе, если западные 
страны перестанут политизировать пе-
реговорный процесс. Между тем в Ва-
шингтоне во вторник дали понять, что 
уже не ждут по этой теме никакого про-
гресса в обозримом будущем.

«Необходимая встреча с главой иранского 
МИДа на фоне ухудшающихся отношений ЕС 
и Ирана. Подчеркнул необходимость немед‑
ленно прекратить военную поддержку России 
и внутренние репрессии в Иране. Договори‑
лись о необходимости продолжать контакты 
и восстанавливать СВПД на базе переговоров 
в Вене»,— написал в своем Twitter Жозеп Бор‑
рель после встречи с Хосейном Амир‑Абдол‑
лахианом, прошедшей в Иордании на полях 
конференции по проблемам Ирака.

Со своей стороны глава МИД Ирана, со‑
гласно цитатам информагентства ISNA, 

объявил о готовности Тегерана завершить 
переговоры по СВПД на основе тех догово‑
ренностей, которые были выработаны в Вене 
за полтора года консультаций. При этом 
он посоветовал другим участникам перего‑
ворного процесса избегать его политизации. 
Кроме того, дипломат осудил подход запад‑
ных стран, которые поддерживают иранских 
протестующих. Господин Амир‑Абдоллахиан 
также подтвердил поддержку Тегераном «тер‑
риториальной целостности Украины» и зая‑
вил о готовности «урегулировать любые не‑
допонимания в прямом взаимодействии 
с украинской стороной». 

• СВПД был подписан Ираном с пятью чле‑
нами Совета Безопасности ООН и Германией 
в 2015 году. Речь шла о снятии антииранских 
санкций в обмен на ограничение ядерной про‑
граммы Тегерана. Спустя три года США выш‑
ли из «ядерной сделки», решив вернуться к санк‑
ционному давлению на Иран. В ответ иран‑
цы также отказались от части обязательств 
в рамках СВПД. Однако после смены прези‑
дентской администрации в Вашингтоне за‑
говорили о возвращении к СВПД. Непрямые 
консультации в Вене между Тегераном и Ва‑
шингтоном начались в апреле прошлого года, 
но год спустя переговорный процесс остановил‑
ся на пять месяцев. И был возобновлен только 
в начале августа. Правда, ненадолго. Пауза воз‑
никла из‑за прозвучавших в сентябре обвине‑

ний «евротройки» (Франция, Великобритания 
и Германия) в адрес Тегерана в том, что он про‑
должает развивать свою ядерную програм‑
му. Тем временем в Иране начались протесты. 
По данным иранских правозащитных органи‑
заций, с середины сентября в столкновениях 
погибли более 500 демонстрантов и более 60 со‑
трудников сил безопасности. Тысячи проте‑
стующих были арестованы. Некоторые из них 
были приговорены к смертной казни. Появи‑
лась и еще одна проблема в отношениях между 
Тегераном и Западом: Иран обвинили в постав‑
ках беспилотников России для использования 
в боевых действиях на Украине, что также по‑
влекло за собой серию санкций.
Проблема иранских протестов и беспи‑

лотников осложнила переговоры по СВПД. 
Между тем на прошлой неделе по итогам со‑
вета глав МИДов стран ЕС в Брюсселе, где 
было объявлено о новых санкциях в отноше‑
нии иранских официальных лиц, господин 
Боррель заявил: «В этой ситуации у нас нет 
лучшего решения, которое бы предотврати‑
ло создание Ираном ядерного оружия. Это 
отвечает нашим интересам. Я продолжаю 
считать, что нам следует разделять санкции 
за права человека и за поставки оружия с си‑
туацией вокруг СВПД. Мы должны сделать 
все, чтобы возобновить это соглашение».

В то же время ряд экспертов считает, что 
западные страны попали в своеобразную 

ловушку: пойти на сделку с Ираном, которая 
подразумевает снятие санкций, на фоне си‑
туации с протестами и беспилотниками — 
значит, отказаться от своих принципов.

Точка в переговорах по ядерной теме пока 
не поставлена. В понедельник завершил‑
ся долгожданный визит в Иран делегации 
МАГАТЭ. Она встретилась с представителя‑
ми Организации по атомной энергии Ирана 
и МИДа исламской республики. Каков итог 
переговоров, неизвестно. Предполагалось, 
что делегация обсудит один из спорных во‑
просов, мешавших прийти к компромиссу 
по СВПД,— МАГАТЭ уже достаточно длитель‑
ное время не может добиться от Ирана объ‑
яснения происхождения следов урана на не‑
скольких объектах, которые официально 
не декларировались Тегераном в качестве 
ядерных.

Хосейн Амир‑Абдоллахиан назвал визит 
МАГАТЭ «позитивным и дальновидным». 
А уже в понедельник иранский постпред 
при ООН Амид Саид Иравани заявил, что 
Иран готов к возобновлению перегово‑
ров в Вене «в духе сотрудничества». Он так‑
же призвал как можно скорее организовать 
министерскую встречу, чтобы заявить о вос‑
становлении СВПД. Его слова прозвучали 
на заседании Совбеза ООН, посвященном 
вопросам нераспространения. «Сейчас мяч 
на стороне США»,— добавил он. 

Об ответственности США говорил и рос‑
сийский постпред при ООН Василий Не‑
бензя. По его словам, западные коллеги на‑
меренно пытаются «раскрутить» тему про 
«якобы осуществляемые Ираном поставки 
беспилотных летательных аппаратов (БПЛА) 
в Россию для их применения на Украине». 
«Примечательно, что выпады против Рос‑
сии и Ирана по поводу БПЛА мы услышали 
ровно в тот момент, когда переговоры в вен‑
ском формате вышли на финальный этап. 
Это наглядно демонстрирует, кто на самом 
деле заинтересован в дипломатическом уре‑
гулировании ситуации, а кто попросту по‑
литизирует дискуссию и продолжает под‑
рывать основы СВПД»,— сказал он.

В то же время выступавшие на заседании 
представители США и Великобритании воз‑
лагали ответственность за пробуксовку пе‑
реговоров в Вене на Тегеран. «Иран отверг 
все компромиссные предложения»,— зая‑
вил заместитель постпреда США в ООН Ро‑
берт Вуд. 

А во вторник координатор по стратегиче‑
ским коммуникациям в Совете националь‑
ной безопасности Белого дома Джон Кирби 
признал: США сняли с повестки «ядерную 
сделку» с Ираном и не представляют себе «за‑
ключение соглашения когда‑либо в ближай‑
шее время».

Марианна Беленькая

Диалог дороже темы
Встреча глав дипломатии Евросоюза и Ирана состоялась на фоне разногласий
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26568,03 (–669,61)
РТС 967,24 (–24,12)
FTSE 100 7370,62 (+9,31)

DAX 30 13884,66 (–58,21)
DJIA* 32967,42 (+209,88)
NASDAQ Composite* 10581,03 (+35,00)

*На 21:27. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.12.22
Австралийский доллар 45,9496
Английский фунт 83,7015
Белорусский рубль 25,9461
Датская крона 98,3169

Доллар США 69,0037
Евро 73,3389
Индийская рупия** 83,4230
Казахский тенге** 14,7368

Канадский доллар 50,5411
Китайский юань* 98,7901
Норвежская крона* 69,9175
СДР 91,7321

Сингапурский доллар 50,8727
Новая турецкая лира* 37,0033
Украинская гривна* 18,6841
Шведская крона* 66,3089

Швейцарский франк 74,5100
Японская иена** 51,8396
*За 10. **За 100. 

Мессенджеры вписали в объявления
Госдума одобрила ограничения для платежных интеграций в зарубежные сервисы

К иностранным мессенджерам в РФ 
запретят подключать платежные си-
стемы, а госкомпаниям будет нель-
зя использовать их для обмена персо-
нальными и платежными данными. 
Это следует из принятого во  втором 
чтении законопроекта депутата 
 Антона Горелкина об ограничении 
иностранного участия в сервисах объ-
явлений. Под ограничения может по-
пасть в первую очередь Telegram, ко-
торый активно развивает платежный 
функционал для бизнеса.

Госдума 20 декабря приняла во втором 
чтении законопроект депутата Антона Го-
релкина, который в своем исходном виде 
предусматривал ограничение в 20% на ино-
странный капитал в сервисах размещения 
объявлений. Накануне в документ были до-
бавлены новые положения — о мессендже-
рах, принадлежащих иностранным лицам.

Проект предусматривают, что с 1 марта 
2023 года к иностранным мессенджерам бу-
дет запрещено подключать сервисы, позво-
ляющие переводить средства. Кроме того, 
госкомпаниям, структурам, оказывающим 
госуслуги, выполняющим «государственное 
или муниципальное задание», предлагает-
ся вообще запретить использовать мессенд-
жеры для передачи личных данных, инфор-
мации о платежах, переводах и банковских 
счетах. Законопроект ограничивает воз-
можность интеграции платежных сервисов 
с иностранными мессенджерами, подтвер-
дил представитель Антона Горелкина. Ро-
скомнадзор будет вести перечень таких сер-
висов, следует из документа.

Возможность платежей и денежных пе-
реводов с 2017 года есть в Telegram, чьи 
юрлица зарегистрированы в ОАЭ и на 
Виргинских островах. Она, в частности, 
используется для сбора пожертвований 

и платного доступа к контенту. Любая ком-
пания может создать собственный платеж-
ный бот в Telegram или использовать уже 
существующий в системе. Возможность пе-
ревода денег внутри мессенджеров есть 
в WhatsApp, Messenger (принадлежат Meta, 
чья деятельность по работе Facebook и Ins-
tagram запрещена в РФ как экстремистская) 
и Viber. Но эти функции недоступны в Рос-
сии. Платежи внутри чатов также реализо-

ваны в соцсетях «ВКонтакте» и «Однокласс-
ники» (принадлежат российской VK).

Положения, касающиеся сервисов объяв-
лений, изменились. Лимит на иностранное 
участие в классифайдах был ослаблен: теперь 
российские лица должны контролировать 
лишь более 50% голосующих акций (в первом 
варианте 75% и более). Но ужесточилась план-
ка посещаемости сервиса, начиная с которой 
действуют ограничения: в первой редакции 

она составляла 10 млн пользователей из РФ, 
а в новой — 100 тыс. в сутки, то есть около 
3 млн в месяц. Из-под действия поправок вы-
вели площадки для госзакупок, организации 
банкротств и приватизации.

Требования к сервисам, подпадающим под 
новые положения, сохранились: они долж-
ны размещать одобренный Роскомнадзором 
счетчик посещаемости, обеспечить интегра-
цию с госуслугами и не допускать распростра-
нения порочащей информации. Нарушение 
«влечет уголовную, административную или 
иную ответственность». В Avito не ответили 
„Ъ“, в «Юле» отказались от комментариев.

Собеседник „Ъ“, близкий к Минцифры, от-
мечает, что господин Горелкин учел пожелания 
отрасли снизить лимит на иностранное учас-
тие в классифайдах. Но, подчеркивает источ-
ник „Ъ“, с версией, где упоминаются требо-
вания, связанные с запретом интегрировать 
в мессенджеры платежные сервисы, «бизнес 
не был знаком». Это положение потенциально 
может лишить российские компании возмож-
ности встраивать зарубежные мессенджеры 
в свои сервисы взаимодействия с клиента-
ми, говорит исполнительный директор Ассо-
циации предприятий компьютерных и ин-
формационных технологий Николай Комлев.

Формально Telegram подпадает под регу-
лирование, говорит заместитель председа-
теля комиссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики московского отделе-
ния Ассоциации юристов России Борис Еди-
нин. Однако он допускает, что Роскомнадзор 
может отнести его и к другой категории: «За-
конодательство об информации устроено 
так, что один и тот же сервис может попадать 
под регулирование различных правовых 
норм или попадать под требования к разным 
 видам сервисов».

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев
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Утечки баз данных в России к концу 
года стали обыденностью — ново-
сти о них появляются с завидной ре-
гулярностью, а представители ком-
паний и чиновники разработали 
стандартные схемы публичного ре-
агирования. Лучше всего, пожалуй, 
прижился скрипт, предполагающий 
отрицание самого факта взлома и пе-
ревод стрелок на случившиеся ранее 
утечки, из которых «скомпилирова-
ны новые базы».

После публикации в сети данных 
пользователей «Московской элек-
тронной школы» в середине декабря 
оператор системы Департамент ин-
формационных технологий Москвы 
заявил, что «опубликованные мате-
риалы не имеют отношения к реаль-
ным данным пользователей», хотя 
специалисты по верификации уте-
чек это утверждение оспаривали 
(см. „Ъ“ от 13 декабря).

Сходной была и реакция на оче-
редное, пятое по счету за год, заяв-
ление хакеров о компрометации 
данных пользователей ключевой 
федеральной IT-системы страны — 
Госуслуг, оператором которой высту-
пает Минцифры. Этот случай дей-
ствительно особо не отличался от 
предыдущих, в сети оказались ФИО, 
даты рождения, ИНН, адреса почты 
и номера телефонов граждан. Ком-
ментарий не заставил себя ждать: 
глава Минцифры Максут Шадаев за-
явил, что речь идет о «компиляции 
данных из старой утечки компании 
„Почта России“».

Сведения о пользователях по-
чтового оператора попадали в сеть 
в конце июля, компания факт под-
тверждала, уверяя, что «хакерам не 
удалось получить доступ ко всей 
базе». Однако тогда в открытом до-
ступе был другой набор информа-
ции: помимо ФИО клиентов, база со-
держала названия городов, индексы, 
вес и статус отправления посылки 
и другие профильные для компании 
данные, а вот ИНН и дат рождения 
не было, отмечают эксперты про-
фильного Telegram-канала «Утечки 
информации».

Получается, что в Минцифры, 
с одной стороны, указали на под-
линность инцидента в «Почте Рос-
сии» (в чем, впрочем, и так мало кто 
сомневался), с другой — что компи-
ляция как минимум обогатила базу 
(если реального слива базы Госуслуг 
действительно не было). И утеши-
тельного в этом мало. Ведь чем чаще 
база данных обновляется и допол-
няется, тем достовернее становится 
ее содержимое, говорят участники 
рынка кибербезопасности.

Оптимисты в отрасли  называют 
само признание проблемы пер-
вым шагом к решению. За этот год 
и бизнес, и госсектор в России пере-
шли от стадии «отрицания» к «при-
нятию», а в будущем году ситуацию 
призваны изменить планируемые 
Минцифры оборотные штрафы. 
Но жесткие финансовые санкции 
могут и обратить процесс вспять, 
спровоцировав бесконечное пере-
кладывание ответственности с ком-
пании на компанию (вот как сейчас 
на «Почту России»). Ведь доказать 
факт и объем утечки на самом деле 
 крайне непросто.

За этот год и бизнес, 
и госсектор в России 
перешли от стадии 
«отрицания»  
проблемы с утечками  
данных граждан  
к ее «принятию»

Люксембург потеплел к российским инвесторам
Иностранные активы подвергнутся быстрой разморозке

Минфин Люксембурга раз-
решил разблокировать замо-
роженные активы клиентов 
российских брокеров, находя-
щиеся в Clearstream на счетах 
НРД. По оценкам экспертов, 
речь может идти о €4,3 млрд. 
При этом участники рынка 
надеются на разблокировку 
и со стороны Euroclear, в кото-
ром хранилось в три-четыре 
раза больше. Однако все опера-
ции по переводу средств необ-
ходимо завершить до 7 января 
2023 года, что с учетом рожде-
ственских и новогодних празд-
ников делает процесс трудно-
реализуемым.

Минфин Люксембурга выдал ге-
неральную лицензию на перевод 
активов, заблокированных в Clear-
stream после введения санкций про-
тив Национального расчетного де-
позитария (НРД) (см. „Ъ“ от 4 июня), 
сказано на сайте регулятора. Эта ли-
цензия позволяет воспользовать-
ся механизмом, предусмотренным 
восьмым пакетом санкций ЕС, опу-
бликованным в октябре, пояснил 
партнер адвокатского бюро ЕМПП 

Мерген Дораев. Лицензия позволит 
лицам, которые не находятся под 
санкциями, но чьи структурирован-
ные через НРД активы заморожены 
в Clearstream, провести операции 
по выводу активов, пояснил он. При 
этом, по его словам, для проведения 
таких операций каждому постра-
давшему лицу не нужно обращать-
ся за отдельной лицензией в Мин-
фин Люксембурга.

В НРД подтвердили, что «получи-
ли первую генеральную лицензию от 
европейского регулятора». При этом 
«комментарии и трактовки текста 
будут даны позже, после консульта-
ции с юридическим консультантом 
группы», отметили там. Московская 
биржа и Банк России оперативно не 
 ответили на запрос „Ъ“.

По словам партнера мультисе-
мейного офиса ITS WM Игоря Куз-
неца, в основном клиентами НРД 
являются финансовые институты 
(брокеры, банки), которые через 
него учитывают права на иностран-
ные ценные бумаги на счетах клиен-
тов в РФ, а также российские ценные 
бумаги, учитываемые на счетах ино-
странных брокеров. Ранее в Мин-

фин Люксембурга обратились за 
индивидуальными лицензиями, 
которые позволят получить доступ 
к активам клиентов, «Альфа-Капи-
тал», «Велес Капитал», БКС. Анало-
гичные запросы в Минфин Бельгии 
(где работает Euroclear) помимо этих 
компаний отправили «Альфа Инвес-
тиции», Тинькофф-банк.

• ЕС ввел санкции против НРД 
3  июня в рамках шестого пакета. 
Фактически он формализовал по
зицию европейских депозитари
ев (Clearstream и Euroclear) по при
остановке операций с российским 
центральным депозитарием. В ре
зультате ценные бумаги и денеж
ные средства на его счетах в этих 
инфраструктурных организаци
ях  были заморожены на законо
дательном уровне.
После перевода в другие депози-

тарии, по словам управляющего ди-
ректора «Иволга Капитал» Дмитрия 
Александрова, эти бумаги станут до-
ступны для продажи. В частности, 
он полагает, что их можно будет за-
вести в депозитарий СПБ Биржи. 
Кроме того, инвесторы смогут по-
лучить и накопившиеся выплаты 

по своим бумагам, добавил эксперт. 
Главный аналитик «РегБлок» Анна 
Авакимян отмечает, что общая схе-
ма разблокировки предполагает 
упрощенную комплаенс-процеду-
ру по бумагам, хранящимся в НРД, 
и перечисление дивидендов и купо-
нов по ним на специальные счета.

Опрошенные „Ъ“ брокеры пози-
тивно восприняли новость, однако 
отмечают, что ждут дополнительных 
подробностей. Руководитель управ-
ления развития клиентского сер-
виса ФГ «Финам» Дмитрий Леснов 
указал, что основные объемы нахо-
дились у клиентов в Euroclear: там 
хранилось в три-четыре раза боль-
ше клиентских активов, чем в Clear-
stream. По оценке Дмитрия Алексан-
дрова, сейчас речь идет о €4,3 млрд.

Однако такие операции должны 
быть завершены до 7 января 2023 
года, а по их завершении в регуля-
тор будет необходимо представить 
письменные доказательства в под-
тверждение того, что такое лицо по-
падало под описанные в лицензии 
критерии, уточнил господин До-
раев. Представление подтвержда-
ющих документов в срок не позд-

нее десяти рабочих дней с момента 
прекращения обязательств, но ни 
в коем случае не позднее 13 янва-
ря 2023 года, уточнила адвокат Бал-
тийской коллегии адвокатов име-
ни Анатолия Собчака Елена Менде. 
Игорь Кузнец отмечает, что срок на 
завершение отношений клиентов 
с НРД крайне сжатый и с учетом гря-
дущих рождественских праздников 
в Европе и новогодних праздников 
в России кажется сложновыполни-
мым. Кроме того, он отмечает, что 
«решение Минфина Люксембурга 
предстоит изучить более подроб-
но, так как текст оставляет место для 
трактовок и не всегда содержит чет-
кие инструкции».

Вряд ли Люксембург действует 
самостоятельно, считает директор 
департамента управления актива-
ми УК «Ингосстрах-Инвестиции» Ар-
тем Майоров. Он рассчитывает, что 
такая же информация в скором вре-
мени появится на сайте казначейст-
ва Бельгии — органа, ответственно-
го за выдачу разрешений на перевод 
активов в системе Euroclear.

Куликова Ксения, 
Екатерина Волкова

И в просвещении стать с сайтом наравне
В России растет спрос на онлайн-обучение новым профессиям

В 2022 году число россиян,  желающих 
обучиться новой для себя  профессии, 
увеличилось, отмечают участники 
рынка онлайн-образования. Среди 
специальностей, которые компании 
сектора называют наиболее востре-
бованными,— разработка видеоигр 
и программирование.

„Ъ“ опросил представителей российских 
образовательных онлайн-сервисов (edtech) 
об итогах их работы в 2022 году и прогнозах 
на 2023 год. В частности, участники рынка 
говорят о росте числа людей, желающих ос-
воить новую профессию.

В «Нетологии» сообщили, что количест-
во таких студентов выросло на 25%, в то вре-
мя как число тех, кто учится ради развития 
в своей текущей сфере, снизилось вдвое. 
В «Яндекс Практикуме» продажи программ 
по обучению IT-профессии с нуля выросли 
втрое год к году, говорит гендиректор серви-
са Илья Курмышев.

Большинство студентов «Нетологии» 
(35%) в 2022 году выбирали курсы из сфе-

ры программирования, хотя в прошлом 
году наибольшим спросом пользовалось 
обучение digital-маркетингу. В «Яндекс Пра-
ктикуме» состав наиболее популярных на-
правлений не изменился: курсы по про-
граммированию в 2022 году выбрали 59% 
студентов, по аналитике данных — 21%. 
В Ultimate Education сообщили, что стиму-
лом роста в холдинге служат курсы по раз-
работке видеоигр и IT-дизайну. В Skillbox не 
уточнили итоги за весь 2022 год, но отмети-
ли, что во втором полугодии наибольший 
рост показали курсы по управлению и ме-
неджменту (на 13%), а также по разработке 
видеоигр (на 12%).

Сервисы, рассчитанные на школьни-
ков, отмечают общий рост пользователь-
ской базы. В «ЯКлассе» сообщили, что за 2022 
год на ее платформе зарегистрировались 
1,5 млн человек, число пользователей пре-
высило 13 млн человек. В «Учи.ру», где под-
водят итоги в конце учебного, а не кален-
дарного года, говорят о росте количества 
школьников на платформе на 25%, до 10 млн 

человек. «В начале 2022–2023 учебного года 
наиболее востребованными направления-
ми стали программирование и шахматы»,— 
уточнил гендиректор «Учи.ру» Илья Паршин.

Российский рынок edtech по итогам 2022 
года вырастет минимум на 10–15%, а сег-
мент дополнительного профессионального 
образования — на 25–30%, считает управля-
ющий директор Ultimate Education Никита 
Подлипский: «Мы ожидаем, что последний 
сегмент продолжит показывать рост в 2023 
году, в том числе из-за потребности рынка 
в квалифицированных специалистах». Ро-
ста рынка ожидает и «ЯКласс», но показате-
ли там уточняют. В остальных сервисах не 
дали прогнозов на 2023 год.

Спрос на образование растет в любой 
кризисный период, так люди реагируют на 
неопределенность, поясняет управляющий 
партнер Skyeng Александр Ларьяновский: 
«Мы это видели и в 2014–2015 годах, и в пан-
демию, и сейчас». Он при этом считает, что 
роста интереса конкретно к образователь-
ным онлайн-сервисам нет и люди воспри-

нимают их как «возможность найти спо-
соб выжить в кризис: взрослым — сейчас, 
а детям — потом». Если в России не запретят 
частное образование, то текущий спрос «бу-
дет расти вплоть до окончания непредсказу-
емости», полагает господин Ларьяновский.

В то же время курсы для начинающих 
дают только первичную базу, недостаточ-
ную для самостоятельной работы в компа-
нии, подчеркивает директор департамента 
разработки ПО компании «Рексофт» Нико-
лай Сокорнов: «Такому специалисту обяза-
тельно нужен наставник внутри компании, 
который курирует и дополнительно обуча-
ет, а значит, тратит часть своего рабочего вре-
мени». Поэтому, по его словам, IT-компании 
предпочитают брать в штат профессионалов 
с квалификацией не ниже среднего уровня. 
Господин Сокорнов уточнил, что программы 
для действующих специалистов в IT-отрасли 
котируются достаточно высоко: «Такие кур-
сы накладываются на существующий опыт, 
и эта связка хорошо работает».

Юрий Литвиненко
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Законопроект о Единой биоме-
трической системе (ЕБС) принят 
Госдумой во втором чтении в са-
мом жестком варианте, факти-
чески без учета замечаний бан-
ковского сообщества. Участни-
ки рынка утверждают, что в ре-
зультате у граждан пропадет 
всякое желание пользоваться 
ЕБС, а у банков возникнут до-
полнительные расходы. Третье 
чтение законопроекта заплани-
ровано на 21 декабря. Юристы 
допускают, что в силу важности 
законопроекта попытки внести 
в него изменения могут продол-
житься вплоть до подписания 
президентом.

Предложения банковского сооб-
щества к законопроекту о ЕБС, кото-
рый принят во втором чтении 20 де-
кабря, не были учтены, утверждают 

участники рынка. Так, заместитель 
руководителя «Национального сове-
та финансового рынка» (НСФР) Алек-
сандр Наумов отмечает, что в фи-
нальном тексте сохранился пункт 
о передаче данных в ЕБС без получе-
ния согласия клиентов участниками 
сбора информации. В данном случае, 
в частности, имеется в виду обяза-
тельство банков передать в ЕБС со-
бранную ими биометрию.

Хранитель данных должен уведо-
мить субъекта за 30 дней «в любой 
позволяющей подтвердить факт по-
лучения уведомления форме». Но 
разрешения не требуется, данные 
не будут переданы только в случае 
получения возражения от клиента. 
«Это главный минус,— подчеркива-
ет господин Наумов.— Клиенты, от-
давая банку биометрию, не давали 
согласия на передачу ее в государст-
венную систему. Думаю, что люди 
как итог будут требовать удаления 
своей биометрии».

Кроме того, банкам, передавшим 
данные в госсистему, затем придет-
ся платить за их использование. От 
взимания платы освобождены лишь 
госструктуры, органы местного са-
моуправления и ЦБ. «С этим законо-
проектом все данные зацикливают-
ся на госсистеме… с точки зрения 
развития и популяризации биоме-
трии у населения, это снизит жела-
ние людей ею пользоваться»,— счи-
тает Александр Наумов.

Банкам предлагается даром поде-
литься уникальными данными, ко-
торые они долго собирали за свой 
счет, соглашается старший аналитик 
ITS WM Георгий Окромчедлишвили. 
Дороговизна обработки с помощью 

ЕБС приведет и к тому, что коммер-
ческим организациям ее будет тоже 
невыгодно использовать, полагает 
господин Наумов.

Речь идет в первую очередь об ухуд-
шении перспектив развития биоме-
трии. ЕБС, существующая с 2018 года, 
и так и не стала популярной. Не поль-
зуются особенным спросом и частные 
попытки сбора данных, и организа-
ции опирающихся на биометрию сер-
висов банками и компаниями. Госпо-
дин Наумов в такой ситуации вообще 
не видит смысла «превращать биоме-
трию в государственную систему, ко-
торая никому не будет нужна».

Среди немногочисленных плюсов 
документа участники рынка отмеча-
ют, что передача данных клиента без 

его прямо выраженного согласия 
предполагает все же возможность по-
следующего удаления данных из ЕБС. 
Кроме того, сервис не сделали обяза-
тельным: клиенту не смогут отказать 
в услуге, если он не захотел прохо-
дить идентификацию или аутенти-
фикацию с помощью биометрии.

В «Ассоциации больших данных» 
полагают, что эффективность регу-
лирования будет зависеть от право-
применения закона. Важно, чтобы 
под биометрией понимались такие 
процессы, как «идентификация» 
и «аутентификация», а не просто об-
работка фото и видео, подчеркива-
ют там: «Иначе любое использова-
ние и пересылка фотографий может 
оказаться в серой зоне».

В ЦБ заявили, что «поддерживают 
принятые поправки, направленные 
на повышение защищенности и без-
опасности биометрических персо-
нальных данных граждан, а также 
снижение риска их несанкциониро-
ванной обработки». В Минцифры за-
явили, что в законопроекте учтены 
все предложения Банка России.

Рассмотрение законопроекта 
в третьем чтении запланировано на 
21 декабря. Юристы допускают воз-
можность изменений, несмотря на 
то, что после второго чтения это про-
исходит очень редко — в силу важно-
сти документа с точки зрения защиты 
персональных данных. Это регули-
рование, поясняет гендиректор GR 
Group Андрей Громов, серьезно за-
трагивает права граждан, а значит, 
может стать основанием для оспари-
вания в Конституционном суде еще 
до подписания закона президентом.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Стоимость золота на Московской 
бирже после семимесячного пе-
рерыва поднялась выше уровня 
3,9 тыс. руб. за 1 г. За неделю бла-
городный металл подорожал на 
8%, что в большей степени опре-
делялось ростом курса доллара. 
В условиях ослабления россий-
ской валюты частные инвесто-
ры стали активнее скупать золо-
то, что привело к резкому росту 
объемов торгов. До конца дека-
бря на рынке не ждут сильного 
изменения цен, а вот в следую-
щем году подъем может продол-
житься как за счет конъюнкту-
ры мирового рынка, так и даль-
нейшего ослабления рубля.

Во вторник, 20 декабря, стои-
мость золота на Московской бирже 
обновила семимесячный максимум. 
В ходе торговой сессии стоимость 
металла поднималась до отметки 
3,94 тыс. руб. за 1 г, что на 3,7% выше 
значений закрытия понедельника. 
По итогам торгов цена остановилась 
на отметке 3,93 тыс. руб. за 1 г. Уве-
ренный рост стоимости благород-
ного металла отмечается с начала 
месяца. За это время он подорожал 
на 14%, причем за последние пять 
дней — более чем на 8%.

Уверенный рост лишь отчасти свя-
зан с повышением цен на мировом 
рынке. По данным Investing.com, 
во вторник стоимость золота выро-
сла на 1,9%, до отметки $1821 за трой-
скую унцию, значения недельной 
давности. С начала месяца котиров-
ки выросли всего на 3%. Этому спо-
собствуют ожидания участников 
рынка более плавного повышение 
ключевой ставки ФРС.

На российском рынке эффект 
был усилен валютной переоценкой 
на фоне стремительного роста кур-
са доллара. Во вторник курс амери-
канской валюты на Московской бир-
же вырос на 1,7%, до 68,87 руб./$, что 
на 9,5% выше значений недельной 
давности. Российская валюта стре-
мительного теряет позиции на фоне 
снижения экспорта из-за расширяю-
щихся санкций, а также роста импор-
та (см. „Ъ“ от 20 декабря).

В условиях возросших девальваци-
онных рисков участники рынка отме-
чают растущий интерес к вложениям 
в золото. «В последние дни отмечает-
ся заметный рост интереса клиентов 
к благородному металлу»,— говорит 
руководитель направления департа-

мента интернет-брокера «БКС Мир 
инвестиций» Никита Силкин. Руково-
дитель направления по управлению 
активами «Тинькофф» Руслан Мучи-
пов рассказал о росте спроса на золото 
как биржевое, так и в слитках. По дан-
ным Московской биржи, объемы тор-
гов золотом с поставкой «завтра» на те-
кущей неделе держатся выше 570 млн 
руб., что почти вдвое больше среднего 
показателя на прошлой неделе.

Заметное ослабление рубля вызва-
ло у инвесторов повышенный инте-
рес к другим валютным активам, от-
мечает портфельный управляющий 
«Альфа-Капитала» Дмитрий Скрябин. 
Но в условиях санкционных рисков 
и ограничений на владение валюта-
ми недружественных стран золото 
остается неплохой альтернативой. 
«В отличие от покупки валюты, золо-
то не подвержено риску санкций, но 
при этом его цена в рублевом выраже-
нии меняется следом за ростом курса 
валюты»,— отмечает Никита Силкин.

Однако в ближайшие дни сильно-
го роста долларовых цен на золото 
на рынке не ждут, но за счет дальней-
шего ослабления рубля локальные 
игроки могут рассчитывать на рост 
рублевой цены. «Сейчас мы входим 
в период праздников, когда инве-
стиционная активность традици-
онно затухает, так что к концу года 
цены на золото будут около текущих 
уровней, если в мире не произойдет 
чего-то неожиданного»,— отмечает 
директор департамента инвестици-
онно-корпоративного бизнеса «Циф-
ра брокер» Александр Цыганов.

В 2023 году цены могут вырасти на 
фоне вхождения мировой экономики 
в рецессию и рекордных закупок фи-
зического металла со стороны ЦБ. «Ки-
тай, скорее всего, продолжит дивер-
сификацию своих золотовалютных 
резервов в пользу альтернативных 
инструментов, сокращая позиции 
в валютах США, Еврозоны на фоне ре-
кордной за десятилетия инфляции 
в этих странах и, возможно, преце-
дента с заморозкой части российских 
ЗВР»,— считает Дмитрий Скрябин. 
Эффект будет усиливать дальней-
шее ослабление рубля, курс которо-
го к доллару, по оценкам аналитиков 
ПСБ, достигнет в конце 2023 года 75–
80 руб./$. При таком курсе даже при 
сохранении долларовых цен на теку-
щем уровне рублевые цены на металл 
вырастут до 4,4–4,7 тыс. руб. за 1 г.

Виталий Гайдаев

Золотой стандарт 
санкций
Граждане нашли на что тратить рубли 
при росте курса доллара

Торговые площадки ожидают 
в 2023 году значительного роста 
числа непрофильных активов, 
выставляемых на продажу бан-
ками. Это связано с отменой мо-
ратория на банкротства, дейст-
вовавшего в 2022 году, и ростом 
просрочки по кредитам юрлиц 
на фоне нестабильной экономи-
ческой ситуации. Однако с реа-
лизацией активов могут возник-
нуть проблемы, например, офис-
ная или торговая недвижимость 
сейчас не слишком востребова-
на. Зато неплохими выглядят 
перспективы продажи оборудо-
вания, транспорта и спецтехни-
ки, с дефицитом которых стал-
киваются многие отрасли.

В 2022 года на площадке «Россий-
ский аукционный дом» (РАД) реализо-
вано непрофильное имущество бан-
ков на 64 млрд руб. Это на 15% больше, 

чем в 2021 году. Однако по сравне-
нию с предыдущими годами рост не-
велик. Так, в 2020 году он составлял 

81%. «С апреля действовал мораторий 
на возбуждение дел о банкротстве по 
заявлениям, подаваемым кредитора-
ми в отношении юрлиц и граждан,— 

поясняет исполнительный директор 
РАД Константин Раев.— Все, что мы 
сейчас видим на рынке, принадлежа-
ло юрлицам, которые были признаны 
банкротами задолго до событий 2022 
года». Учитывая, что в октябре морато-
рий был снят, к концу будущего года 
можно ожидать увеличения рынка 
и роста числа активов, переданных на 
реализацию уже в рамках новых де-
фолтов, полагает господин Раев.

• Реализация банками непрофиль-
ных активов не регулируется государ-
ством. Они могут продавать имуще-
ство сами, через брокеров или через 
электронные площадки, крупнейшая 
из которых сейчас РАД.
В целом объем непрофильного 

имущества банков можно оценить 
в 1,3 трлн руб. по итогам 2021 года, от-
мечает директор по правовым вопро-
сам и GR «АктивБизнесКонсалт» (вхо-
дит в экосистему Сбербанка) Евгения 

Уткина. «Рынок пополняется как за 
счет сокращения собственных офи-
сов (банковское обслуживание кли-
ентов переходит в онлайн), так и за 
счет активов, изъятых в качестве за-
логов»,— поясняет господин Раев.

Наиболее рентабельными и вос-
требованными активами сейчас вы-
глядят транспортные средства, спец-
техника и некоторые виды обору-
дования, полагает госпожа Уткина. 
Из-за ухода с рынка европейских 
производителей и невозможности 
быстро наладить поставки из азиат-
ских стран многие российские ком-
пании столкнулись с дефицитом тех-
ники. Из недвижимости это традици-
онно жилье и небольшие коммерче-
ские помещения, добавляет эксперт.

• По данным ЦБ на 1 октября, учас-
тие банков в уставных капиталах 
организаций составило 2,72 трлн 
руб., сократившись с начала года 

на 99 млрд руб. Кроме того, недвижи-
мость на балансах банков, временно 
не используемая в основной деятель-
ности, составила 101 млрд руб. (сни-
жение на 15 млрд руб. с начала года). 
Зачастую это недвижимость, изъя-
тая по договорам залога.
«Четкого тренда в динамике не-

профильных активов банков сейчас 
нет. Это связано с флуктуациями спро-
са на активы, в реализации которых 
заинтересованы банки, и сдержи-
вающими его факторами в текущей 
экономической ситуации»,— отмеча-
ет управляющий директор «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. По его словам, 
с коммерческой недвижимостью «все 
сложно», потому что потенциальным 
покупателям ее текущая стоимость 
может представляться завышенной, 
цены на рынке недвижимости не 
корректируются единообразно и ор-
ганично. Офисные площади, добав-

ляет эксперт, уже не так востребова-
ны, в том числе в результате развития 
удаленных и гибридных форматов 
работы, спрос на торговые площади 
может проседать из-за общего спада 
экономики, нарушения логистиче-
ских цепочек и ухода зарубежных по-
ставщиков.

Таким образом, факторы, кото-
рые могли бы обусловить значимое 
сокращение непрофильных акти-
вов банков в краткосрочной и сред-
несрочной перспективе, сейчас не 
сформированы, считает господин Бе-
ликов. Однако он согласен, что по-
степенное снятие регуляторных по-
слаблений, отмена моратория на 
банкротство, а также ожидаемый 
рост просрочки по кредитным пор-
тфелям могут привести к росту объе-
ма непрофильных активов в резуль-
тате изъятия залогов.

Полина Трифонова

Аукционы ждут дефолтов
Число непрофильных активов на балансах банков может резко вырасти

64 миллиарда  
рублей
выручили банки  
от продажи 
непрофильных активов 
через Российский 
аукционный дом  
в 2022 году

После ожидаемой коррекции  
этого года в 2023 году рынок 
страхования может показать 
уверенный рост. Эксперты счи-
тают, что его в основном обес-
печит кредитное страхова-
ние, а также ОСАГО и некредит-
ное страхование жизни, кото-
рое в 2022 году серьезно про-
село. При этом добровольные 
виды страхования — ДМС и ка-
ско, по мнению экспертов, бу-
дут оказывать негативное влия-
ние на динамику рынка.

В 2023 году рынок страхования 
покажет рост на 12% и впервые пре-
высить 2 трлн руб., следует из оце-
нок АКРА. Драйверами рынка станут 
кредитное страхование, по которому 
ожидается рост на 36%, и некредитное 
страхование жизни, которое увели-
чит сборы на 14%. При этом аутсайде-
ром станет автострахование, которое 
замедлит темпы роста в доброволь-
ных видах до 3%, а в обязательных 
покажет нулевую динамику. Так, из 
исследования следует, что роста кре-
дитного страхования стоит ожидать 
вслед за ростом кредитов физическим 
лицам (на 13–18% до конца 2023 года). 
Восстановление некредитного стра-
хования жизни, считают эксперты 
АКРА, обеспечит постепенная норма-
лизация уровня процентных ставок.

Часть экспертов согласна с про-
гнозами. По словам директора по 

стратегическому анализу «Росгос-
страх Жизнь» Ивана Чубаря, при 
этом наиболее активный рост кре-
дитного страхования жизни ожи-
дается за счет эффекта низкой базы 
и восстановления рынка кредито-
вания физлиц, а также накопитель-
ного страхования жизни (НСЖ), 
поскольку именно на этом сегмен-
те страховщики сфокусировались 
после изменения регулирования 
и проблем с инвестиционной ин-
фраструктурой для ИСЖ. Партнер 
группы компаний Б1 Татьяна Сам-
сонова считает, что в условиях тур-
булентности на фондовых рынках 
продукты инвестиционного и доле-
вого страхования жизни могут про-
демонстрировать рост в связи с их 
потенциальной повышенной до-
ходностью за счет входа в стратегии 
в период низких цен.

Впрочем, другие эксперты более 
консервативны. В «Абсолют Страхо-

вании» ожидают роста до 5%. «Согла-
сие» ожидает, что объем страхового 
рынка в 2023 году вернется к пока-
зателям прошлого года — 1,8 трлн 
руб. Старший директор рейтингов 
финансовых компаний НРА Татьяна 
Никитина считает, что в случае реа-
лизации негативного сценария с за-
тягиванием конфликта, рецессией 
в экономике и сокращением инвес-
тиций рынок может показать около-
нулевую или слабоотрицательную 
динамику до 4–6%.

Помимо кредитного страхова-
ния среди драйверов рынка экс-
перты в первую очередь видят аг-
рострахование (15%) и ОСАГО (до 
12%). Директор центра стратегиче-
ского анализа «Ингосстраха» Евге-
ния Васильева поясняет, что рост 
ОСАГО также обусловлен расшире-
нием тарифного коридора и общего 
более рачительного подхода потре-
бителей к собственному имуществу. 

Первый заместитель гендиректора 
компании «Абсолют Страхование» 
Виктор Кривошеев считает, что ми-
нимум на 10–15% вырастет рынок 
страхования сельскохозяйствен-
ных рисков под влиянием стимули-
рующих госпрограмм.

К сдерживающим видам страхо-
вания специалисты относят каско 
и ДМС. Добровольное автострахо-
вание будет подвержено влиянию 
сразу нескольких негативных фак-
торов — сокращение предложения 
на рынке новых автомобилей, сни-
жение реальных располагаемых до-
ходов населения, изменение пове-
денческих привычек потребителей 
и другие, совокупно это может при-
вести к снижению сегмента до 5%, 
оценивает госпожа Васильева.

В ДМС, по мнению господина 
Кривошеева, тоже не стоит ждать 
роста, поскольку уходящие ино-
странные компании считали такие 
полисы обязательной частью соци-
ального пакета своих сотрудников, 
причем покупали довольно дорогие 
программы. Вместе с тем приходя-
щие на смену иностранным россий-
ские собственники либо отказы-
ваются от ДМС, либо удешевляют 
медицинские программы. Сжимает-
ся, полагает эксперт, и платежеспо-
собный спрос на такие программы 
со стороны физических лиц.

Юлия Пославская

Страховой рынок пошел на обгон ОСАГО
Компании в 2023 году планируют диверсифицировать источники роста доходов
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Коммерческие структуры 
потеряли доверие граждан, 
допустив крупные утечки 

данных в этом году.  
Теперь именно государство 

будет нести 
ответственность перед 

гражданами за сохранность 
биометрических данных

— Антон Горелкин,
замглавы комитета Госдумы  

по информполитике, 24 ноября 

Ц И Т А Т А

Госдума сдала биометрию
Закон о ЕБС прошел второе чтение без учета замечаний банков
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Биржевая цена на Аи-95 возоб-
новила рост в декабре на фоне 
увеличения экспортных цен. 
20 декабря топливо подорожало 
на 0,5%, до 41,5 тыс. руб. за тон-
ну, однако его стоимость все 
еще ниже, чем год назад, и обес-
печивает высокую прибыль-
ность продаж на АЗС. Тем не ме-
нее в декабре нефтекомпании 
впервые с 2020 года будут вы-
плачивать демпфер в бюджет 
за  поставки бензина.

Стоимость Аи-95 на бирже СПб-
МТСБ выросла 20 декабря на 0,5%, 
до 41,5 тыс. руб. за тонну. Цены на 
топливо возобновили рост в декаб-
ре на фоне увеличения экспортных 
нетбэков (см. „Ъ“ от 7 ноября). Кро-
ме того, цены на топливо могут вы-
расти в конце года из-за увеличения 
использования транспорта к новогод-
ним праздникам. Рост цен на мотор-
ные топлива в Европе на прошедшей 
неделе привел к увеличению реаль-
ных (то есть учитывающих «санкци-
онные» дисконты) экспортных нетб-
эков российских НПЗ: на 7–9% для 
бензина (в зависимости от марки то-
плива) и на 15% для дизтоплива, отме-
чается в обзоре «Петромаркета».

Стоимость бензина начала резко 
снижаться весной этого года из-за 
проблем со сбытом из-за того, что РФ 
начала военные действия на Украи-
не. Летом на фоне увеличившегося 
спроса бензин снова стал дорожать, 
этот рост продлился до осени, но 
в итоге стоимость топлива так и не 
восстановилась и сейчас примерно 
на 20% ниже, чем в конце 2021 года.

При этом из-за снижения цен 
на нефть российские нефтекомпа-

нии вынуждены в декабре осущест-
вить выплаты в бюджет за продажи 
топлива на внутреннем рынке. Раз-
ность экспортной стоимости топли-
ва с учетом дисконта на Urals (новая 
формула демпфера вступила в силу 
в сентябре) и индикативной цены 
внутреннего рынка стала отрица-
тельной. Выплаты могут составить 
около 5 тыс. руб. за тонну бензина, 
но нефтекомпании все равно оста-
нутся в плюсе за счет высоких вы-
плат по дизтопливу.

Несмотря на снижение оптовых 
цен на бензин в течение года, его 
стоимость на АЗС практически не 
менялась. Это позволяло владель-
цам независимых АЗС получать вы-
сокую маржу. Чистая маржа продаж 
бензина Аи-92 в рознице составляла 
10,2 руб. на 1 литр, а Аи-95 — 11,1 руб. 
за 1 литр. Кроме того, дешевеющее 
с осени летнее дизтопливо прино-
сит АЗС прибыль, при этом продажи 
зимнего дизтоплива из-за высоких 
оптовых цен по-прежнему убыточ-
ны. Так, на СПбМТСБ цена на зимнее 
дизтопливо превышает 68 тыс. руб. 
за тонну, а убытки от его реализации 
на заправках оцениваются в 3,5 руб. 
на 1 литр. Отметим, что биржевые 

цены на дизтопливо будут зависеть 
от того, какими будут отгрузки на 
экспорт: с февраля 2023 года ЕС вве-
дет санкции на импорт российских 
нефтепродуктов, и рынок летнего 
дизтоплива может столкнуться с за-
товариванием, что приведет к замет-
ному снижению цен.

Динамика экспортных цен на 
нефтепродукты положительно ска-
залась на маржинальности слож-
ных заводов и отрицательно — на 
марже простого НПЗ, отмечает «Пе-
тромаркет»: за неделю экспортные 
нетбэки выросли только для Аи-
92, дизтоплива и средних дистил-
лятов. При этом только экспортная 
альтернатива для газойлевых то-
плив опередила в своем росте сто-
имость перерабатываемого сырья. 
Спреды между нетбэками на сред-
ние дистилляты и стоимостью неф-
ти выросли более чем на 4 тыс. руб. 
за тонну, аналогичные спреды для 
остальных нефтепродуктов, наобо-
рот, сократились на 0,11–2,69 тыс. 
руб. за тонну, пишет «Петромаркет»: 
такая динамика спредов обеспе-
чила рост прибыльности экспорта 
только для сложных заводов.

Дмитрий Козлов

Бензин вышел в плюс
Оптовые цены на Аи-95 начали расти

«Норникель» может в следую-
щем году снизить производство 
никеля на 10% — до уровня 2021 
года, когда компания столкну-
лась с аварией на ключевых руд-
никах. Причиной стал профи-
цит на рынке, который усугубля-
ется нежеланием европейских 
покупателей брать российский 
металл. Корректировка произ-
водства может стать причиной 
роста волатильности цен на ни-
кель, который в этом году уже 
стал причиной паники на LME. 

«Норникель» сообщил о планах 
снизить производство никеля в 2023 
году на 10% на фоне профицита и от-
каза европейских компаний от за-
купок российского металла, пишет 
Bloomberg со ссылкой на свои источ-
ники. О сокращении производства, 
по данным агентства, российская 
компания уведомила своих покупа-
телей. В «Норникеле» не дают ком-
ментариев.

«Норникель» на этот год прогно-
зировал производство 205–215 тыс. 
тонн никеля. При снижении на 10% 
производство будет на уровне 2021 
года, когда компания столкнулась 
с затоплением ключевых рудни-

ков. В ноябрьском обзоре металлов 
«Норникеля» говорится об увеличе-
нии прогноза профицита никеля 
с 109 тыс. тонн в этом году до 110 тыс. 
тонн в 2023 году. Общее производ-
ство металла увеличится на 8%, до 
3,45 млн тонн, а потребление — на 
те же 8%, до 3,34 млн тонн. Избы-
ток вновь будет заметен в основном 
в сегменте низкосортного материа-
ла, хотя распространится и на высо-
косортный никель, используемый 
в аккумуляторах.

Крупнейшим покупателем нике-
ля в мире является Китай. Снижение 
производства никеля может приве-
сти к росту волатильности цены на 
металл. В этом году цены выросли 
на 40%, а в марте LME приходилось 
останавливать торги никелем, после 
того как цена на металл превысила 
$100 тыс. за тонну. Сейчас фьючерс 
с поставкой через три месяца стоит 
$27,7 тыс. 

Большие колебания цен уже выз-
вали сомнения в статусе котировок 
LME как глобального эталона. Как пи-
сала газета Financial Times, трейдеры 
считают цену фьючерса не соответст-
вующей реалиям рынка. Аналитик 
CRU Group Нихил Шах утверждает, 

что цена должна быть ниже $20 тыс., 
так как мировая экономика вступи-
ла в период замедления, а Индоне-
зия повысила производство никеля. 
На этом фоне китайские покупатели 
попросили производителей в 2023 
году перейти на контракты Шанхай-
ской фьючерсной биржи, цены ко-
торой традиционно ниже и менее 
волатильны. По данным Reuters, 
китайские покупатели считают, что 
цены на LME не отражают фундамен-
тальных факторов: снижение лик-
видности и низкий уровень запасов 
не приводят к снижению цен, кото-
рые остаются неизменно высокими. 

Долгосрочные перспективы нике-
ля позитивны. Wood Mackenzie оце-
нивает потребность дополнительно-
го производства никеля в 2026–2038 
годах в 1,65 млн тонн. В теории это 
возможно, так как с 2011 по 2023 год 
было введено 1,8 млн тонн мощно-
стей. Подавляющая их часть была со-
здана в Индонезии, и такие темпы 
имели побочные эффекты для эко-
логии. С учетом планов Индонезии 
по сохранению окружающей среды 
повторение таких темпов роста ста-
нет сложной задачей. 

Евгений Зайнуллин

Профицит давит на никель 
«Норникель» готовится снизить выпуск в 2023 году 

Но фактические ежегодные по-
ставки из Казахстана составляли око-
ло 10 млн тонн. За десять месяцев 
2022 года, по данным Argus, тран-
спортировка серьезно упала: на 28%, 
до 6,8 млн тонн.

Теоретически, Казахстан мог бы 
переориентировать в Германию 
нефть, которую он экспортирует че-
рез порт Усть-Луга, но эти объемы 
законтрактованы на 2023 год Поль-
шей, так что при невыполнении 
контракта будут действовать штраф-
ные санкции. При этом сама Варша-
ва готова перепродавать получен-
ную по этому направлению нефть 
в Германию, но такая транспорти-
ровка дороже, чем по российскому 
маршруту, к тому же придется пла-
тить за две перевалки: в Усть-Луге 
и Гданьске.

При этом, как уверяют источни-
ки „Ъ“, у Германии пока нет твер-
дых договоренностей о поставках 
с Казахстаном. Страны провели пе-

реговоры в начале декабря, но Бер-
лин не смог предложить Астане 
достаточно выгодных условий, ут-
верждают собеседники „Ъ“. Один из 
источников „Ъ“ говорит, что казах-
станская сторона ссылалась в том 
числе на отсутствие свободных 
объемов.

В «Транснефти» сообщили, что 
Казахстан не обращался с просьбой 
о прокачке своей нефти в направле-
нии Германии и переговоры по это-
му вопросу сейчас не ведутся. Как 
уточнил „Ъ“ советник президента 
трубопроводной монополии Игорь 
Демин, Казахстан технически смо-
жет поставлять в Германию по трубе 
Атырау—Самара дополнительно не 
более 3–7 млн тонн в зависимости от 
состояния нефтепровода вместо 19–
20 млн тонн, которые Германия еже-
годно получала из России. Он напом-
нил, что для согласования прокачки 
казахской нефти по «Дружбе» необ-
ходимо политическое решение и во-
прос находится в зоне ответственно-
сти Минэнерго.

Источники „Ъ“ считают, что на-
иболее простым вариантом будут 
своповые операции, хотя их объ-
ем ограничен из-за существующих 
контрактных обязательств казахс-
танских компаний. В теории казах-
станские компании могут в качестве 
трейдера перепродавать российскую 
нефть, ведь санкции ЕС формально 
не распространяются на поставки по 
«Дружбе». Такой вариант развития 
событий допускает и гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его мнению, мощное 
перераспределение сырьевых пото-
ков неизбежно приведет к примене-
нию своповых операций. «Уже сей-
час мы видим, например, что страны 
Ближнего Востока получают россий-
скую нефть, высвобождая собствен-
ные объемы для поставок на миро-
вой рынок»,— говорит он. При этом 
сейчас, отмечает эксперт, быстро за-
местить российские объемы Герма-
нии будет весьма непросто.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

Германия раскачивает Казахстан

Экспортный газопровод Уренгой—Помары—Уж-
город, по которому сейчас идет большая часть 
поставок «Газпрома» в Европу, был поврежден 
взрывом на территории Чувашии. Авария прои-
зошла в ходе ремонтных работ, погибли три че-
ловека, еще один пострадал. По заявлению реги-
онального подразделения «Газпрома», экспорт-
ные поставки в Европу продолжаются в полном 
объеме по параллельным газопроводам. Цены 
на газ в Европе поначалу стали расти на новостях 
о взрыве, но затем продолжили снижение.

Поставки российского газа в Европу после взрыва на 
газопроводе Уренгой—Помары—Ужгород на террито-
рии Чувашии продолжаются. «Транспортировка газа по-
требителям обеспечивается в полном объеме по парал-
лельным газопроводам»,— сообщил «Газпром трансгаз 
Нижний Новгород».

Взрыв произошел 20 декабря в 13:50 мск на участке 
магистрального газопровода Уренгой—Помары—Ужго-
род во время проведения плановых ремонтных работ. 
Участок трубопровода был перекрыт, спустя два часа фа-
кельное горение было ликвидировано. По словам главы 
Чувашии Олега Николаева, при пожаре погибли три че-
ловека, один пострадал.

Транспортный коридор Уренгой—Помары—Ужго-
род — первый экспортный коридор, построенный для 
поставок газа в Европу еще в советское время. Он про-
ходит через Украину — от газоизмерительной станции 
«Суджа» на российско-украинской границе до станции 
«Ужгород» на границе Украины и Словакии. На сегод-
няшний день это единственный маршрут поставки рос-
сийского газа в Центральную Европу, поэтому на него 
обращено пристальное внимание участников рынка. 

В последние месяцы «Газпром» поставляет по этому мар-
шруту 41–42 млн кубометров в сутки, из которых 40 млн 
кубометров идут в Европу, а остальное — в Молдавию.

После начала военных действий на Украине РФ посте-
пенно сокращала поставки газа в Европу. Европейские 
клиенты «Газпрома» и чиновники ЕС прогнозируют, что 
в какой-то момент поставки из РФ могут остановиться 
полностью. Даже учитывая высокие запасы в ПХГ Евро-
пы, стабильные поставки СПГ и некоторое потепление 
на континенте, перебои в российских поставках могут 
усугубить ситуацию на газовом рынке ЕС. 

Цена газа на основном европейском хабе TTF после 
сообщения об аварии выросла на 5%, до $1,23 тыс. за 
1 тыс. кубометров. Однако после разъяснений «Газпро-
ма» о том, что поставки продолжаются, цена продолжила 
снижаться, поскольку в последние дни в Европе отмеча-
ется потепление. С максимума начала декабря цены на 
газ в Европе сократились уже на 28%.

По оценке Сергея Кондратьева из Института энерге-
тики и финансов, взрыв на газопроводе Уренгой—По-
мары—Ужгород может оказать влияние на поставки 
российского газа по украинскому маршруту: вероятно, 
ремонт может занять до нескольких недель. 

«В 2022 году из-за сокращения экспорта в ЕС замет-
но выросли свободные добычные мощности „Газпро-
ма“ в Надым-Пур-Тазовском районе. Поэтому сейчас 
компания в принципе может заместить поставки газа, 
загрузив газопровод „Прогресс“»,— полагает он. И рос-
сийская, и украинская ГТС построены с учетом много-
кратного резервирования потоков, и переключение мо-
жет пройти практически незаметно для потребителей, 
добавляет он.

Татьяна Дятел

Газ взорвался при экспорте
Авария на трубопроводе Уренгой—Помары—Ужгород  
не повлияла на поставки

Его поздравляет президент Ассоциации российских бан-
ков, академик РАН Гарегин Тосунян:
— Глубокоуважаемый Виктор Владимирович! Уверен, 
что многое из того, что хочется сказать сегодня, Вы слы-
шали не единожды. О том, что Вы — ярчайшая лич-
ность, выдающийся финансист, достойнейший чело-
век своего времени. Вам судьбой предначертан был 
путь тернистый, извилистый, многообразный. И Вы 
шли по нему достойно, не склоняя головы перед труд-
ностями, умея выслушать позицию как единомышлен-
ника, так и оппонента, а великолепное чувство юмора 

делало Вас своим в любом обществе. И самое главное! 
Вы никогда не были разрушителем — умели, знали, 
как отстаивать интересы банковской системы и сози-
дать! Всегда были очень аккуратны в оценках событий 
и людей, даже если Вам многое в них не нравилось. 
При Вас никто из руководителей банков никогда не 
стал бы диктовать условия и выторговывать привиле-
гии для своей организации. Пусть в дальнейшем путь, 
предназначенный Вам судьбой, будет комфортным! 
Здоровья Вам на долгие годы!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 85 лет  
экс-председателю Центробанка РФ  
Виктору Геращенко
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Сократившийся турпоток в Калининградскую 
область вынуждает бизнес осторожно подходить 
к реализации заявленных ранее проектов по раз-
витию туристической инфраструктуры в реги-
оне. ГК Mantera семьи экс-главы Минсельхоза 
Александра Ткачева ликвидирует две созданные 
в регионе для строительства отелей компании. 
Существующие ресурсы инвесторам пока целе-
сообразно направить в менее рискованные для 
них регионы — например, Краснодарский край, 
считают на рынке.

Зарегистрированные в Калининграде ООО «Мантера 
Вест» и «Вест резорт», чей основной вид деятельности — 
гостиничный бизнес, в декабре этого года начали про-
цесс ликвидации, перешли в стадию ликвидации, следу-
ет из данных Kartoteka.ru. Обе эти структуры были учре-
ждены гендиректором «Сочи Парк Отель» Владиславом 
Смирновым. Последняя компания контролируется ООО 
«Юг-Бизнеспартнер», которое на рынке связывают с семь-
ей экс-главы Минсельхоза Александра Ткачева. Его акти-
вами в турбизнесе и девелопменте управляет ГК Mantera. 

Еще в 2021 году Mantera заявляла о планах по строи-
тельству в Калининграде тематического парка. Источ-
ник „Ъ“ на туррынке говорит, что с момента регистра-
ции «Мантера Вест» и «Вест резорт» не слышал о реаль-
ных шагах Mantera по реализации проектов в Калинин-
граде, включая привлечение финансирования или пе-
реговоры с местными властями. В Mantera заявили „Ъ“, 
что не исключают в будущем участия в инвестировании 
в туристический потенциал Калининградской области.

По оценкам гендиректора туроператора «Дельфин» 
Сергея Ромашкина, внутренний турпоток в Калинин-
градскую область в этом году сократился на 18% год 
к году. «В прошлом году интерес к региону активно рос, 
но в этом году ситуация изменилась»,—констатирует он. 
Эксперт не исключает, что это связано с усложнившейся 
транспортной логистикой.

По данным Росстата, в январе—сентябре 2022 года 
коллективные средства размещения Калининградской 

области приняли 615,3 тыс. человек. Это на 12,4% мень-
ше показателя за аналогичный период прошлого года, 
в то время как в целом по стране за это время наблюдал-
ся рост на те же 12,4%, до 53 млн человек.

Господин Ромашкин указывает, что гостиничные про-
екты в Калининградской области в целом реализуются 
и в период высокого спроса в регионе все еще может не 
хватать номеров. Но туристический сезон здесь длится 
не более двух с половиной месяцев в год — это пример-
но вдвое меньше, чем в Краснодарском крае, поясняет 
он. По этой причине, по словам эксперта, срок окупаемо-
сти проектов также заметно увеличивается. «В этом слу-
чае логично, если инвестор принял решение сосредото-
читься на проектах в Черноморском регионе»,— рассу-
ждает господин Ромашкин.

Mantera — не первая крупная компания, которая 
пока не смогла реализовать в Калининградской обла-
сти задуманный туристический проект. Весной от стро-
ительства отелей в регионе отказался основатель туро-
ператора «Библио-Глобус» Александр Туголуков. «В Ка-
лининградской области в принципе сложно найти пло-
щадки под строительство крупных отелей, а к сущест-
вующим не подведены коммуникации»,— рассказыва-
ет собеседник „Ъ“ на туристическом рынке. Хотя Кали-
нинградская область оказалась не единственным слож-
ным регионом для планирующих вложиться в туристи-
ческую инфраструктуру инвесторов. Ранее они также на-
чали сворачивать проекты на Дальнем Востоке.

Зампред совета Союза туризма и гостеприимства Ро-
ман Еремян считает, что на фоне общей неопределен-
ности инвесторы в целом будут придерживать инвес-
тиции в масштабные туристические проекты в регио-
нах с высокими экономическими рисками, сосредото-
чившись пока на более понятных локациях — Черно-
морском побережье и Кавказе. На софинансирование 
подобных инициатив, по мнению эксперта, в ближай-
шее время будут направлены и существующие ресур-
сы господдержки.

Александра Мерцалова, Анатолий Костырев

Балтийское побережье  
морозит отели
Инвесторы сворачивают туристические проекты в Калининграде

На фоне ухода из РФ иностран-
ных платформ рекламодате-
ли увеличили вложения на про-
движение в Telegram-каналах, 
отмечают аналитики SocialJet 
и TGStat. Количество нативных 
постов с упоминаниями внеш-
них сайтов, по их данным, вы-
росло на 129%. Общий рост вло-
жений с учетом таргетирован-
ной рекламы, по разным оцен-
кам агентств, мог составить до 
200%. В 2023 году темпы могут 
замедлиться на фоне появле-
ния «идентификаторов», необ-
ходимых по новому законода-
тельству, и потери доверия ауди-
тории к каналам, перенасыщен-
ным рекламой.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем платформы дистрибуции контен-
та SocialJet и аналитического серви-
са TGStat о «рынке рекламных по-
севов в Telegram за 2022 год». В ис-
следовании изучалась динамика ко-
личества постов, которые содержат 
ссылку на внешние сайты или сто-
ронние Telegram-каналы. Суммар-
ное количество упоминаний внеш-
них сайтов в Telegram с ноября 2021 
года по октябрь 2022 года выросло 
на 215%, или на 35 тыс. постов в ме-
сяц. Количество упоминаний дру-
гих Telegram-каналов выросло на 
129%, или на 607 тыс. постов в ме-
сяц. Речь идет о так называемых на-
тивных рекламных форматах: тар-
гетированная реклама, покупаемая 
через Telegram Ads, не учитывалась. 
Анализировались каналы от 1 тыс. 
подписчиков.

Больше всего рекламных постов, 
в которых есть ссылка на внешний 
сайт, отмечено в каналах, связан-
ных с букмекерством, а также в ка-
тегории «Новости и СМИ», прирост 

в них за год составил 236% и 495% со-
ответственно. Количество реклам-
ных размещений в букмекерских 
каналах росло на фоне чемпиона-
та мира по футболу в Катаре, объяс-
няют аналитики, а новостные кана-
лы «стали более востребованными 
в связи с увеличением вовлеченно-
сти аудитории, следящей за миро-
выми событиями».

Суммарный прирост инвестиций 
на продвижение в Telegram с уче-
том всех возможных видов рекламы 
в опрошенных „Ъ“ рекламных груп-
пах оценивают по-разному. В агент-
стве UM (входит в АДВ) его оцени-
ли на уровне 200%, SA Media — в 2,5 
раза, в Digital Church говорят о 100%. 
В компаниях отмечают, что реклам-
ный кабинет Telegram Ads, позволя-
ющий покупать таргетированную 
рекламу, запустился только в конце 
2021 года, что обеспечило эффект ро-
ста с низкой базы.

С весны на рынке интернет-ре-
кламы образовался дефицит инвен-
таря: российским рекламодателям 
стали недоступны в том числе ре-
кламные кабинеты Instagram и Face-

book (деятельность владеющей ими 
Meta по ведению соцсетей в России 
признана экстремистской и запре-
щена). Произошла миграция ауди-
тории из каналов, которые показы-
вали активное развитие последние 
два года, аудитория пошла за при-
вычными блогерами в Telegram, го-
ворит операционный директор OMD 
Resolution Надежда Мерещенко.

Больше всего в рекламу в Tele-
gram вкладывают онлайн-кинотеа-
тры, телеком и FMCG, уточняет осно-
ватель Digital Church Марк Хлуднев. 
Активны банки, маркетплейсы, ри-
тейлеры и e-commerce, добавил ис-
полнительный директор РА SA Media 
Никита Прибыловский.

По мнению гендиректора UM 
Павла Игнатова, рост инвестиций 
на продвижение в Telegram в 2023 
году продолжится, «хотя и не будет 
настолько стремительным». Если 
YouTube в итоге станет запрещен-
ной платформой, актуальность Tele-
gram и, соответственно, инвести-
ции в рекламу вырастут в несколько 
раз, полагает директор по продуктам 
в социальных медиа Okkam Creative 
Дмитрий Кирсанов.

Замедлить рост рекламы может 
появление идентификаторов в ре-
кламных постах (по новому закону 
об учете интернет-рекламы), из-за 
чего цикл кампаний станет длиннее, 
отмечает директор диджитал-диви-
зиона группы «Игроник» Евгений 
Чувашов. Гендиректор PR Develop-
ment Алла Аксенова среди негатив-
ных факторов для сегмента в 2023 
году также называет рост цен на ре-
кламу в мессенджере и «перегрев» 
Telegram-каналов — «при большом 
количестве рекламы читатели отпи-
сываются».

Валерия Лебедева

Рекламу  
раскидали по каналам
Спрос на продвижение в Telegram  
в 2022 году резко вырос

А в 2023 году с учетом ожидаемого 
повышения отпускных цен на зару-
бежное пиво на 10–20%, затрат на мар-
кировку и возможного ослабления ру-
бля ввоз пива может сократиться на 
50% от 2021 года, примерно до 25 млн 
дал, подсчитал он. При введении по-
вышенной импортной пошлины, го-
ворит Игорь Хавский, падение может 
быть еще значительнее. По его оцен-
кам, в 2023 году розничные цены на 
импортное пиво в РФ могут вырасти 
на 20–25% без учета возможной повы-
шенной пошлины. Основатель сети 
«Раковая» Евгений Ничипурук гово-
рит, что импортное пиво из-за услож-
нения логистики и появления ком-
паний-посредников уже подорожало 
минимум на 30–40% год к году и новое 
повышение цен будет чувствитель-
ным для потребителей.

Источник „Ъ“ среди пивоваров 
отмечает, что повышение пошлин 
поможет пополнить бюджет, а мест-
ные производители смогут увели-
чить долю рынка. Основатель сети 

пивных магазинов «Беру выходной» 
Николай Желагин добавляет, что 
заметный объем импортного пива 
продается в России под собственны-
ми торговыми марками сетей. Эта, 
как правило, стандартная, легко за-
меняемая продукция и крайне чув-
ствительная к цене, так что даже не-
большое повышение пошлин мо-
жет привести к сокращению ее про-
даж, говорит он. Но, добавляет го-
сподин Желагин, при заметном по-
вышении ставок может пострадать 
и сегмент специализированных им-
портных сортов, которые нельзя за-
менить местными. По словам Ев-
гения Ничипурука, крупные ком-
пании в РФ в основном выпускают 
массовое пиво, слабо востребован-
ное в барах и ресторанах, а неболь-
шие игроки не могут гарантировать 
нужные объемы.

Анатолий Костырев

Упивственный аргумент

Мы верим в потенциал 
локализованных брендов

— Ораз Дурдыев,
исполняющий обязанности президента 

AB InBev Efes, в интервью «Прайм»  
в июле 2022 года

Ц И Т А Т А

на 39 процентов
снизятся общие  
затраты рекламодате-
лей на продвижение  
в интернете  
по итогам 2022 года,  
прогнозирует  
группа Group4Media

После массового ухода западных гостиничных 
операторов с российского рынка непрофильные 
игроки решили занять их место. Например, за-
стройщик жилья — ГК ФСК Владимира Ворони-
на — создал специальную компанию для управ-
ления гостиницами и апарт-отелями. Девелопер 
намерен развивать этот бизнес и по франшизе. 
Но на гостиничном рынке такая схема работает 
только с давно известными брендами, а высокий 
порог входа в этот сегмент не гарантирует ожида-
емого результата, предупреждают эксперты.

ГК ФСК 28 ноября зарегистрировала ООО «ФСК Отель», 
обнаружил „Ъ“ в базе «СПАРК-Интерфакс». В ГК уточни-
ли, что новая компания займется управлением отелями 
и апартаментами, а также развитием гостиничных серви-
сов на своих и сторонних объектах в Москве, Петербурге 
и других городах России. За три ближайших года плани-
руется выйти на ежегодную выручку 1 млрд руб.

Выходом в новый сегмент ГК ФСК, у которой уже есть 
опыт управления сервисными апартаментами, пытает-
ся диверсифицировать свой бизнес, считает замдирек-
тора департамента стратегического консалтинга Niko-
liers Евгения Тучкова. В текущих обстоятельствах при 
уходе из РФ крупных западных гостиничных операто-
ров возникает необходимость управления отелями, по-
яснили в группе ФСК. В этом году российский рынок по-
кинули InterContinental Hotels Group, Marriott Interna-
tional, Hyatt Hotels и Sokos Hotels. 

ГК ФСК планирует создать гостиничные бренды уров-
ня трех, четырех и пяти звезд, а также предоставлять 
франшизу для третьих лиц, запускающих или уже имею-
щих отельный бизнес. Кроме того, компания готова ис-
кать арендаторов апартаментов, проводить аудит строя-
щихся и готовых отелей и апарт-комплексов и сопрово-
ждать строительство.

Вопрос продажи франшизы новым игроком, по 
словам основателя Ivashkevich Hospitality Станислава 
Ивашкевича, «звучит неуместно». Как правило, продол-
жает он, на гостиничном рынке партнерские програм-
мы запускают очень опытные игроки, развивающие 

бизнес десятилетиями и владеющие сильным брендом. 
Высокий порог входа в этот бизнес делает продажу фран-
шизы скорее штучной, и ждать бурного развития не сто-
ит, добавляет эксперт Franshiza.ru Анна Рождественская. 

Кроме того, апарт-отели — новый продукт для рос-
сийского рынка, что может создавать завышенные ожи-
дания по доходности продукта у инвесторов и управля-
ющих компаний, считает партнер Commonwealth Part-
nership Марина Усенко. В отличие от управления недви-
жимостью в жилых комплексах, гостиничный бизнес, 
где номера и услуги продаются в ежедневном режиме, 
а количество тарифов для различных типов клиентов 
составляет не менее десятка, устроен сложнее и требу-
ет профессиональных навыков при работе с операцион-
ными расходами, отмечает эксперт.

В прошлом году ГК ФСК, судя по всему, не планиро-
вала управлять гостиничными объектами и апарт-ком-
плексами самостоятельно. В конце 2021 года девелопер 
подписал соглашение с международной гостиничной 
группой BWH Hotel Group (управляют 4,7 тыс. отелей 
в более чем 100 странах) о реализации десяти проектов 
апарт-отелей Best Western в Москве и Петербурге. Доку-
мент был рассчитан на срок до 2030 года.

Пока ГК ФСК открыла один апарт-отель под брендом 
Best Western Zoom Hotel в Петербурге. «Лицензионный до-
говор продолжает действовать»,— заявили „Ъ“ в ГК ФСК. 
Там добавили, что сейчас изучаются различные бизнес-сце-
нарии дальнейшего партнерства с оператором с учетом из-
менившихся обстоятельств. В штаб-квартире BWH Hotel 
Group в Аризоне (США) на запрос „Ъ“ не ответили.

Сейчас среди девелоперов жилья популярен тренд 
на создание структур по управлению гостиницами 
и апарт-отелями, отмечает Станислав Ивашкевич. К при-
меру, у ГК «Пионер» Леонида Максимова с 2011 года рабо-
тает оператор по управлению апарт-отелями под брендом 
YE’S, номерной фонд которого составляет 4,5 тыс. апарта-
ментов. В ГК «Самолет» также есть направление «Гостепри-
имство», куда входят управляющая компания и клиент-
ский сервис. В компаниях комментарии не предоставили.

Дарья Андрианова

Девелоперы  
пристраиваются в номера
ГК ФСК будет управлять гостиницами и апарт-отелями

с1



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат выходит фильм Джеймса Юта «Новая игруш-
ка» (Le Nouveau Jouet), ремейк классической комедии 
Франсиса Вебера «Игрушка» (1976). Там Пьер Ришар 
сыграл одну из своих лучших ролей — Франсуа Перре-
на, ставшего живой игрушкой пресыщенного мульти-
миллионерского отпрыска и сумевшего перевоспи-
тать своих эксплуататоров. Михаил Трофименков впал 
от опуса Юта в такое отчаяние, что в терапевтических 
целях пересмотрел оригинал Вебера.

аверное, с фильмом Юта надо просто сми-
риться — ну, принять его за социологический феномен, а не 
за комедию. Да и галльский юмор уже не тот и никогда не бу-
дет таким, как во времена великого Вебера, и французские 
реалии за четверть века изменились бесповоротно. Но в лю-
бом случае страшно хочется сравнить два фильма, выписать 
такие два столбика: что было, что стало.

Итак, был Франсуа Перрен, кудлатый и незадачливый 
журналист, на которого малыш Эрик ткнул пальцем: «хочу 
это». При всей бурлескной, казалось бы, самодостаточной 
пластичности Ришара в его персонаже была неподдельная 
горечь унижения интеллектуала перед враждебной, но нео-
долимой властью денег. И бунт, который он затевал на пару 
с Эриком — издание фанзина против папаши-богача,— был 
отчаянным бунтом человека, которому судьбой предначер-
тано или сдохнуть, или продаться.

В версии Юта игрушкой становится марокканец Сами. 
Сыграл его стендапер Жамель Деббуз не лучше и не хуже, 
чем любой стендапер североафриканского происхождения 
может сыграть бессмысленного пацана из спального при-
города Парижа, сыплющего улично-народными мудростя-
ми типа: «Не грусти, а то хвост не будет расти». Издержки 
политической корректности тут ни при чем. Так, в амери-
канском ремейке Ричарда Доннера (1982) игрушкой стано-
вился афроамериканец. Но тамошний герой Ричарда Прай-
ера был, как и герой Ришара, интеллектуалом, писателем, 
вынужденным работать уборщиком. То есть там был мотив 
двойного унижения.

Сочувствовать же Сами по поводу того, что его покупают 
как живую игрушку, у зрителей нет ровным счетом никаких 
резонов. Потешать мальчишку — чем это хуже и унизитель-
нее, нежели торговать на блошином рынке бессмысленны-
ми чайниками о двух носиках? Тереть терки с пацанами 
с района, каждому из которых то ли Сами чего-то должен, 
то ли они ему должны? Врать беременной жене, вкалываю-
щей, в отличие от мужа, на реальном производстве, о сног-
сшибательных перспективах своего малого бизнеса? Типа 
продажи всей партии своего товара в Литву или перспекти-
вах производства чайников с тремя носиками.

Деббуз не просто марокканец по происхождению, но еще 
и инвалид. Вся Франция знает, что, когда малолетнему пре-
ступнику из Нанта было четырнадцать лет, он попал под по-
езд и с тех пор прячет искалеченную правую руку в карман 
пиджака. Честь и хвала актеру. Сумевшему, несмотря на тя-
желейшую травму, сделать большую карьеру. Но нельзя ли 
было хоть как-то сценарно мотивировать увечье Сами? А то, 
воля ваша, странно выглядит реальный пацан, всегда при-
кинутый в пиджак.

В фильме Вебера антагонистом Перрена был магнат Рам-
баль-Коше, сыгранный великим Мишелем Буке, похожим 
одновременно на иезуита и на любого из премьер-минис-
тров или президентов (за исключением де Голля, конечно) 
Четвертой республики: великолепная икона власти.

В фильме Юта его дублера по имени Филипп Этьенн сыг-
рал Даниэль Отёй, едва ли не лучший французский актер по-
следних десятилетий. Его герой похож уже не на Франсуа 
Миттерана, а на состарившегося гангстера. Да, с годами он 
все больше напоминает Роберта де Ниро. Но что-то в Отёе 
проступает мифологически французское, что-то от Жана Га-
бена и Лино Вентуры.

Наверное, только присутствие Отёя придает хоть ка-
кой-то если не смысл, то интерес «Новой игрушке». Что на 
своего сына, живущего в выморочном виртуальном мире, 
что на бессмысленного Сами он смотрит с горькой усмеш-
кой человека, помнящего иные времена, когда французская 
комедия еще была французской комедией, а не балаганом 
на злобу дня.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нечеловеческая комедия
Классическая «Игрушка» Франсиса Вебера  
и ее новый ремейк

Традиционный декабрьский танцевальный фе-
стиваль Monaco Dance Forum в Монте-Карло за-
вершился показом нашумевшего спектакля 
«Sonoma» испанца Маркоса Морау и вечером 
одноактных балетов Жан-Кристофа Майо — 
«Opus 40» и «Свадебка» Игоря Стравинского. 
Рассказывает Мария Сидельникова.

onaco Dance Forum — фестиваль камер-
ный, но с международным размахом. Его програм-
ма набирается из премьер последних сезонов, по-
этому промахов здесь практически не бывает. Для 
монакцев это возможность почувствовать себя ча-
стью мирового танцевального контекста, ведь балет 
здесь дело государственной важности. Труппа Мон-
те-Карло, наследница «Русских сезонов» Дягилева,— 
любимое детище принцессы Ганноверской Кароли-
ны, и нет ничего постояннее этого ее увлечения: как 
бы ни менялся мир, в полвосьмого вечера в сверка-
ющий бриллиантами и мехами зал скромно войдет 
принцесса в сопровождении бессменного худрука 
Балета Монте-Карло Жан-Кристофа Майо — и нач-
нется спектакль.

В этом году старт фестивалю дал амбициозный 
проект немцев Gauthier Dance «Семь смертных гре-
хов», где собрался весь цвет современной хорео-
графии. Азур Бартон, Хофеш Шехтер, Марко Гёкке, 
Маркос Морау, Саша Вальц, Сиди Ларби Шеркауи пе-
ревели людские пороки каждый на свой язык тела. 
А на финал припасли мрачную сложносочиненную 
историю «Sonoma» (soma в переводе с греческого — 
«тело», sonus на латыни — «звук») Маркоса Морау 
в исполнении артисток его труппы La Veronal.

Сорокалетний испанец — автор многосторон-
ний: он и фотограф, и театральный режиссер, и хо-
реограф. Но в какой бы ипостаси Морау ни высту-
пал, его неизменно интересует двойственность. 
Свои наблюдения он облекает в эффектные визуаль-
ные образы-метафоры, которые во многом и обеспе-
чивают запоминаемость его спектаклям. «Sonoma» 
открывается сценой вокруг креста. Девять деву-
шек, одетых в традиционные испанские костюмы, 
прядут под фольклорные напевы, водят хороводы 
и читают евангельские заповеди. Выглядит это все 
вполне безмятежно. В воронку жутковатых сюрреа-
листических картин, пышно декорированных искус-
ственными цветами и куклами-старухами, зритель 
погружается постепенно и безвозвратно. На смену 
невинным чепчикам на головах девушек придут чер-
ные мешки (символ религиозной ограниченности 
и — шире — любой зашоренности). Мирские страсти 
возьмут верх над благочестивым смирением — то хо-
дили павами, а вот уже бьются в судорогах. А запо-
веди о блаженстве — их вольных трактовок оказы-
вается куда больше девяти — рвутся криками из 
искореженных ртов. Святоши превращаются в во-
инствующих амазонок и отчаянно лупят в традици-
онные барабаны провинции Каланда, высвобождая 
таким образом все боли. Так Маркос Морау разом вос-
певает и свои испанские корни — точнее, привер-
женность им и желание с ними порвать — и попутно 
отдает дань своему кинокумиру, великому безбожни-
ку и революционеру Луису Бунюэлю.

Монакцы чтут придворный этикет, поэтому впе-
ред дают выступить гостям и только потом сами бе-
рут слово. Фестиваль закрывался вечером одноакт-
ных балетов Жан-Кристофа Майо. Свою версию 
«Свадебки» Стравинского он возобновляет впер-
вые — двадцать лет спустя после премьеры. Вместо 
русской крестьянской свадьбы у него свадьба услов-
но европейская, брак по договоренности, устроен-
ный двумя семьями. Принадлежность к клану же-
ниха или невесты, а также самих молодых выдает 

только цвет костюма — белый, серый или черный. 
Сами же костюмы — строгие комбинезоны — оди-
наковые, почти что будничные. В качестве главной 
декорации выступает подвижная конструкция из 
прозрачных пластин. Голосят на французском (за-
пись «Свадебки» Парижской оперы 1985 года, хор 
и оркестр под управлением Пьера Булеза). Следуя за 
партитурой Стравинского и хореографией Брони-
славы Нижинской, Майо умело сплетает наследие 
русских балетов и свою историю воедино. От ори-
гинала — стихийная мощь ансамбля, чередование 
мужских и женских картин, перескоки с поджаты-
ми коленями, народно-характерные переступы на 
воображаемых каблучках, выключенные в локтях 
руки по конструктивистским модам двадцатых го-
дов прошлого века. От него самого — фокусы со 
столом-качелями и кульминационный дуэт. Майо 
нет-нет да и включает в свои спектакли почти цир-
ковые трюки. Неуклюжий стол становится и столом 
переговоров, на который попеременно запрыгива-
ют озабоченные счастьем своих чад родители (мать 
и отец Невесты — отличная работа Канделы Эббес-
ен и Жата Бенота, которые, пожалуй, перетанцевали 
молодых — Анну Беквел и Симона Трибуну), и брач-
ным ложем. Под финал гигантскую качалку подни-
мают вертикально, и по ней, извиваясь в томных 
удовольствиях, переходящих в судороги оргазма, 
Невеста картинно ползет вверх.

«Opus 40» Майо поставил аж в 2000 году по случаю 
своего сорокалетия. Каждую круглую дату он отме-
чает таким бессюжетным «опусом», преодолевая все 
возрастные кризисы танцуя и играючи. А теперь воз-
обновил эту работу с новой солисткой труппы, сов-
сем юной выпускницей местной балетной Академии 
принцессы Грейс Эшли Крохаус. Нарратива в «Opus 
40» нет. Это цветной калейдоскоп ассоциаций, сло-
женный из соло, дуэтов, четверок и групповых тан-
цев, объединенных флиртом и узнаванием себя че-
рез эти мимолетные отношения. И если поначалу 
телесная вертикаль так и норовит рухнуть и сложить-
ся пополам, то по ходу этого стремительно журчаще-
го балетика линии движений выстроятся и устремят-
ся ввысь — к новым годам и новым удовольствиям. 
В будущем году Жан-Кристоф Майо отпразднует 30 
лет во главе Балета Монте-Карло — жемчужная свадь-
ба. Не по расчету, а вполне себе по любви.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Честным пирком  
да за «Свадебку»
Завершился Monaco Dance Forum

В доме культуры ГЭС-2 прохо-
дит выставка «Настройки-3. Об-
щество частных музыкальных 
представлений» — редкая по ны-
нешним временам возможность 
увидеть в Москве произведения 
классиков мирового современ-
ного искусства вроде Фрэнси-
са Бэкона или Герхарда Рихтера 
в соседстве с работами рос-
сийских художников. Смотреть 
искусство, правда, приходит-
ся в специфических интерьерах 
под звуки не всегда ассоцииру-
ющейся с contemporary art клас-
сической музыки. В предлагае-
мых обстоятельствах осваивался 
Игорь Гребельников.

ом культуры ГЭС-2 изна-
чально позициониро-

вал себя как место, отличающееся 
от других выставочных пространств, 
обещал посетителям новый опыт 
в общении с искусством, не как в му-
зеях,— и свое слово держит. Хотя 
это и частная институция, ей, как 
и государственным музеям, вслед-
ствие военной спецоперации при-
шлось отказаться от всех своих пла-
нов и спешно менять афишу — так 
возник проект «Настройки». Снача-
ла это были звуковые инсталляции: 
от зрителя требовалась немалая вну-
тренняя работа — соотносить му-
зыку современных российских 
композиторов с архитектурой зда-
ния ГЭС-2. Затем зрительский опыт 
усложнили: к звуковым инсталляци-
ям добавили новые, а еще произве-

дения художников — от классиков 
авангарда и модернизма до совре-
менных авторов.

А вот теперь современному искус-
ству «аккомпанирует» классическая 
музыка: семь специально выстроен-
ных павильонов носят имена компо-
зиторов, внутри каждого нон-стоп 
звучат фрагменты их произведе-
ний (большинство из них были ис-
полнены и записаны специально 
для этого проекта), а разнообразно 
оформленные интерьеры вкупе с ра-
ботами художников как бы продол-

жают музыкальную тему. Правда, 
тут трудно с определенностью ут-
верждать, что одно продолжает дру-
гое: кураторы неуверенно предпола-
гают, что из связей звуков, образов, 
среды и архитектуры «рождается 
новый опыт, не равный сумме сла-
гаемых». Впрочем, и на амбиции 
Gesamtkunstwerk, «тотального про-
изведения», не замахиваются, хотя 
один из павильонов и посвящен Ваг-
неру. В него пускают только парами: 
под увертюру к «Тристану и Изоль-
де» в темном интерьере можно ос-
мотреть две фотографии пустых 
театральных интерьеров Хироси Су-
гимото и скульптуру из стекла иран-
ско-немецкой художницы Наири 
Баграмян. Опыт, конечно, необыч-
ный, но приходится задаваться во-

просом, а не умаляет ли великая му-
зыка художественное достоинство 
выставленных таким образом про-
изведений. В конце концов, фотогра-
фии Сугимото в других обстоятельст-
вах обычно производят впечатление 
скорее усмиряющих звуки вокруг.

Павильон Шумана, напротив, 
вышел куда как иллюстративным. 
Его последнему произведению, 
«Вариациям духа» (1854), завер-
шенным в период между попыт-
кой самоубийства композитора 
и помещением в психиатрическую 
лечебницу, поручено «озвучить» 
больничные рисунки Михаила Вру-
беля, «размытый» женский портрет 
Герхарда Рихтера, «Эскиз к портре-
ту» Фрэнсиса Бэкона, в котором ви-
дится прообраз его «судорожных» 
персонажей. Вдобавок зрителю 
предлагается буквально потерять 
равновесие, пройдясь по шаткому 
полу инсталляции Ирины Кориной 

«Базальная тревога»,— определен-
но, в таком состоянии музыку Шу-
мана больше нигде не услышишь.

Фортепианную пьесу Ференца 
Листа «Серые облака» (1881) за ее но-
ваторство «поместили» в павильон 
новатора совсем другого рода, Эля 
Лисицкого,— в пространство, раз-
работанное для показа произведе-
ний конструктивистов на Междуна-
родной выставке в Дрездене (1926). 
Тут от музыки ничто не отвлекает, 
но и понять, что эти стены призваны 
были двигаться, чтобы постоянно 
менялся ракурс восприятия худож-
ников-конструктивистов, невозмож-
но — налицо просто холодный ми-
нималистский интерьер.

Зрителю, привыкшему к тому, 
что фоном для искусства (особенно 
современного) обычно выступают 
нейтральные белые стены, возмож-
но, будет трудно смириться с «пра-
вилами игры», задаваемыми в «На-

стройках-3» каждым интерьером, 
не говоря уже о музыкальном со-
провождении, на которое нужно 
настраивать слух. Но, видимо, этот 
новый опыт мультисенсорного пе-
реживания искусства отражает тек-
тонический сдвиг и в нашем об-
щем восприятии реальности, когда 
не знаешь, чему верить, чего ждать. 
Давая подзаголовок третьей части 
«Настроек», кураторы проводят сме-
лую параллель с инициативой сто-
летней давности — «Обществом 
частных музыкальных представле-
ний», основанным в 1918 году в Вене 
композитором и теоретиком Новой 
венской школы Арнольдом Шёнбер-
гом. И пусть до новаторства той эпо-
хи, хоть музыкального, хоть худо-
жественного, новому проекту ГЭС-2 
далеко, он резко обращает зрителя 
и слушателя к самому себе, позволяя 
в сумятице образов и звуков обрести 
новый личный опыт.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Смотреть во все уши
«Настройки-3» в доме культуры ГЭС-2

Д

Н

M

В лице Жамеля Деббуза (слева) французская  
киноиндустрия нашла не совсем адекватную  
замену Пьеру Ришару  ФОТО НАШЕ КИНО

Балеты Жан-Кристофа Майо выглядят 
подкупающе колоритными даже годы  
спустя после премьеры  ФОТО ALICE BLANGERO

Зрителю, привыкшему 
к белым стенам, будет 
трудно смириться с «пра-
вилами игры», задаваемы-
ми в «Настройках-3»  
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Олимпийский комитет Рос-
сии (ОКР) выдал огромный 
кредит доверия главе орга-
низации Станиславу Поздня-
кову, единогласно переиз-
брав его на пост президента. 
Господину Позднякову, ко-
торый возглавил ОКР четыре 
года назад на пике допинго-
вого кризиса, теперь придет-
ся решать проблемы, свя-
занные уже с кризисом иного 
рода, вылившимся в между-
народную изоляцию отече-
ственного спорта, реализуя 
один из двух сценариев. Пер-
вый предполагает, что сбор-
ную России все-таки допустят 
к участию в ближайшей Олим-
пиаде — в Париже в 2024 году. 
Второй — что ОКР в ожидании 
допуска на Олимпийские игры 
придется в течение несколь-
ких лет заниматься «форми-
рованием резерва» и «воспи-
танием молодежи».

чера в рамках олим-
пийского собрания состоялись 
выборы ключевых функционе-
ров Олимпийского комитета Рос-
сии. На две заметные должности 
были избраны новые руководи-
тели. Это связано с тем, что преж-
ние — олимпийские чемпион-
ки по синхронному плаванию 
и фехтованию Анастасия Давы-
дова и Софья Великая — решили 
с ними расстаться. Вместо госпо-
жи Давыдовой, по данным ряда 
источников покинувшей неко-
торое время назад Россию, гене-
ральным секретарем ОКР стал Ро-
дион Плитухин, а вместо госпожи 
Великой, которая захотела «скон-
центрироваться на семье и карь-
ере», главой комиссии спортсме-
нов — знаменитый в прошлом 
легкоатлет, тоже имеющий в по-
служном списке золото Олимпи-
ады, Юрий Борзаковский.

Но с тем, кто займет должность 
наиболее значимую, никакой ин-
триги не было. Президентские 
выборы в ОКР получились без-
альтернативными: кроме дейст-
вующего президента Станислава 
Позднякова на пост никто не пре-
тендовал. Но в любом случае ито-
ги голосования показали, что го-
сподин Поздняков пользуется 
в российском спортивном сооб-
ществе огромным доверием — 
он был избран единогласно.

Станислав Поздняков, четы-
рехкратный олимпийский чем-
пион по фехтованию, впервые 
возглавил ОКР в 2018 году и, так 
вышло, был вынужден постоян-
но работать в условиях острого 
кризиса. Сначала это был кри-
зис допинговый, который нано-
сил огромный урон российской 
спортивной отрасли с середи-
ны предыдущего десятилетия. 
Он привел к тому, что как на пхён-
чханской Олимпиаде, состояв-
шейся незадолго до назначения 
господина Позднякова прези-
дентом ОКР, так и на двух следу-

ющих — в Токио летом 2021 года 
и зимней в Пекине в феврале 
2022-го — сборная России высту-
пила в нейтральном статусе из-за 
санкций со стороны Междуна-
родного олимпийского комитета 
(МОК) и Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA).

Вспоминая тот период, Ста-
нислав Поздняков охарактери-
зовал его как «непростой» и по-
требовавший «нестандартного 
подхода». При этом, по его мне-
нию, вызовы, с которыми столк-
нулся ОКР, «не разрушили нас, 
а сделали сплоченнее»: «Решая 
все проблемы, выстроив диа-
лог со всеми сторонами, нам 
удалось самое важное — пока-
зать достойные результаты олим-
пийскими сборными и заложить 
фундамент». Под достойными ре-

зультатами господин Поздняков 
имел в виду прежде всего показа-
тели, достигнутые сборной Рос-
сии на Олимпийских играх в То-
кио и Пекине. Подсчитав число 
завоеванных ею на этих Олимпи-
адах медалей, Станислав Поздня-
ков сообщил, что в командном 
зачете она заняла второе и третье 
места. Впрочем, МОК и подавля-
ющее большинство ведущих ме-
диаресурсов ранжируют страны 
не по общему количеству наград, 
а в первую очередь по количеству 
наград золотых. Исходя из такого 
принципа, результаты сборной 
России выглядят менее привле-
кательными: пятая позиция в То-
кио (ниже на летних Олимпиа-
дах она не опускалась никогда) 
и девятая — в Пекине. Но делега-
тов олимпийского собрания, ка-

жется, вполне устроила позитив-
ная их интерпретация, особенно 
со ссылками на объективные 
трудности вроде тех же санкций 
или сокращения финансирова-
ния во время пандемии коро-
навируса, несмотря на которые 
ОКР, как заявил Станислав Поз-
дняков, все равно «сохраняет 
устойчивость».

В условиях кризиса, причем 
еще более неприятного, неже-
ли допинговый, ему придется 
работать президентом ОКР и во 
время своего второго срока. Речь 
идет о кризисе, спровоцирован-
ном санкциями в отношении 
российского спорта со сторо-
ны подавляющего большинст-
ва международных спортивных 
федераций, на основе рекомен-
даций МОК запретивших допуск 

спортсменов из России на круп-
ные соревнования из-за спе-
циальной военной операции 
на Украине. В связи с ними оте-
чественный спорт более полуго-
да находится практически в пол-
ной изоляции.

Раскритиковав в очередной 
раз «политизацию» спортивной 
сферы и «демонтаж ее основ», за-
прещающих дискриминацию 
по политическим мотивам, Ста-
нислав Поздняков снова расска-
зал о рассматриваемых ОКР сце-
нариях будущего, связанных 
с выступлением России на Олим-
пийских играх. Их всего два. 
«Приоритетный» предполагает, 
что российские спортсмены при-
мут участие уже в ближайшей 
Олимпиаде: ее в 2024 году при-
мет Париж. Для этого, правда, по-
надобится соблюдение выглядя-
щего очень сложным условия. 
Дело в том, что большой блок от-
борочных предолимпийских со-
ревнований в разных видах уже 
вот-вот начнется. Если же россий-
ские представители их пропу-
стят, у ОКР не будет шансов выста-
вить в Париже более или менее 
полноценную команду.

Станислав Поздняков сооб-
щил, что уже обсуждал «вопрос 
о возращении наших спортсме-
нов к отбору в Париж» лично с пре-
зидентом МОК Томасом Бахом. 
По его словам, «не прозвучало 
даже намека на то, что нас не хо-
тят видеть»: «Есть страны, которые 
слишком агрессивны, но таких 
уже и в октябре было мало».

Можно предположить, что 
имеются и иные факторы, застав-
ляющие господина Позднякова 
верить в благополучное реше-
ние проблемы. Это, например, 
прозвучавшее на декабрьском 
олимпийском саммите и под-
держанное единогласно пред-
ложение Олимпийского совета 
Азии (OCA). Оно сводится к тому, 
что российские и белорусские 
спортсмены могли бы выступать 
в азиатских соревнованиях и че-
рез них же квалифицироваться 
для участия в парижской Олим-
пиаде. Кроме того, к допуску 
сборной России — пусть и в ней-
тральном статусе — в Париж не-
ожиданно призвала президент 
Олимпийского комитета США 
(USOPC) Сюзанна Лайонс.

Но не менее реалистичным, 
похоже, все еще представляет-
ся сценарий «альтернативный». 
Он, как пояснил Станислав Поз-
дняков, «предусматривает пол-
ноценное участие российских 
спортсменов в Олимпийских 
играх без ограничений не рань-
ше 2026 года». ОКР, как выясни-
лось, уже к нему подготовился, 
разработав «программу разви-
тия олимпийских видов спорта, 
направленную на формирова-
ние спортивного резерва и вос-
питание молодежи». «Цель — 
подготовка нового поколения 
спортсменов, чтобы на следую-
щих после Парижа летних Играх 
в Лос-Анджелесе войти в тройку 
общего зачета»,— уточнил госпо-
дин Поздняков.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Не Парижем единым
Президент Олимпийского комитета России Станислав Поздняков 
представил сценарии возвращения в мировой спорт

Международная федерация футбола (FIFA) 
и Союз европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) пригрозили Украинской ассоциации фут-
бола (УАФ) приостановкой членства. Все из-за 
якобы грубого вмешательства государства 
в дела футбольной структуры. Речь идет о ситу-
ации, которая сложилась вокруг главы УАФ Ан-
дрея Павелко, угодившего под следствие за хи-
щения средств, в том числе поступающих от FIFA 
и UEFA. Украинские власти пытаются заменить 
господина Павелко на Андрея Шевченко. В ответ 
первый вице-президент УАФ Олег Протасов за-
явил о «намерениях третьих сил совершить бук-
вально рейдерский захват власти в украинском 
Доме футбола». Господин Протасов обвинил 
противников своего шефа в работе на Россию.

разу две ключевые международные структу-
ры мирового футбола — FIFA и UEFA — пригрозили 
Украинской ассоциации футбола приостановкой ее 
членства. Об этом сообщил первый вице-президент 
УАФ Олег Протасов. Двукратный чемпион СССР на 
своей странице в Facebook (принадлежит Meta, при-
знанной экстремистской и запрещенной в России) 
обнародовал скан письма, подписанного генераль-
ными секретарями FIFA и UEFA Фатмой Самурой 
и Теодором Теодоридисом соответственно. В нем го-
ворится, что FIFA и UEFA крайне озабочены сообще-
ниями о том, что на членов исполкома УАФ оказы-
валось давление с целью добиться их согласия на 
проведение внеочередного (виртуального) заседа-
ния исполкома украинской федерации. В письме от-
мечается, что правила FIFA и UEFA предусматривают, 
что национальные федерации действуют без вмеша-
тельства третьих сторон. В случае обнаружения та-
кового членство национальной федерации в между-
народных структурах может быть приостановлено. 
В худшем случае может дойти и до исключения.

Скандальная ситуация в УАФ сложилась после 
того, как украинские власти арестовали президен-
та УАФ Андрея Павелко (позже он был выпущен под 
залог в 10 млн гривен — $270 тыс., которые за него 
заплатила УАФ), подозреваемого в многочисленных 
эпизодах хищений, в том числе средств, поступав-
ших в УАФ от международных футбольных струк-
тур (дело, о котором идет речь, расследуется с 2021 
года.). На место господина Павелко претендует обла-
датель «Золотого мяча-2004» экс-форвард киевского 
«Динамо», «Милана», «Челси», бывший главный тре-
нер сборной Украины Андрей Шевченко. Чтобы из-
брать его вместо Андрея Павелко, и потребовался 
созыв внеочередного заседания исполкома. Однако 
Олег Протасов уверен, что все это незаконно. 

«О фактах невиданного давления на членов ис-
полкома УАФ, на руководство ассоциации и ее реги-
ональных представителей сегодня известно уже не 
только в Украине, но и за ее пределами. Речь о по-
пытках провести заседание исполкома УАФ на осно-
ве поддельных протоколов и подписей»,— заявил 
Олег Протасов. «Будучи первым вице-президентом 
УАФ, я информировал международные футболь-
ные органы о намерениях третьих сил совершить 
буквально рейдерский захват власти в украинском 
Доме футбола. Ожидается, что закрывать глаза на по-
пытки провести незаконные выборы в УАФ мировое 
футбольное сообщество не может и не будет,— зая-
вил господин Протасов.— Надеюсь, что у „рейдеров“ 
и заказчиков акта уничтожения авторитета украин-
ского футбола хватит смелости признать ошибки. 
Признать, что нельзя убивать УАФ по требованию 
какого-то из клерков то ли в офисе президента, то 
ли еще где-нибудь». Впрочем, господин Протасов по-
лагает, что и в сугубо внутренних делах украинско-
го футбола не обошлось без российского следа. Он 
обратился к тем, кто поддерживал созыв внеочеред-
ного заседания исполкома с вопросом: «Вы что, на 
Российскую Федерацию работаете?!»

Отметим, что поиски российского вмешатель-
ства стали для Олега Протасова делом обыденным. 
В ноябре он вышел из числа членов Олимпийско-
го комитета Украины, возмутившись тем, что в его 
состав были приняты якобы пророссийские функ-
ционеры. «Выхожу из состава НОК и всех коллег-па-
триотов приглашаю сделать так же»,— заявлял Олег 
Протасов. Также он активно поддерживал позицию 
своего шефа Андрея Павелко, настаивавшего на 
том, что FIFA и UEFA должны исключить из своего 
состава Российский футбольный союз. Напомним, 
что Россия после начала событий на Украине от-
странена от участия в международных футбольных 
турнирах. Но об исключении РФС из FIFA и UEFA, 
несмотря на настойчивые требования украинской 
стороны, речи не идет.

Александр Петров

СКАНДАЛ
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к выключению  
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санкциями

По словам Станислава Позднякова, приоритетный сценарий будущего российского спорта 
предполагает участие отечественной сборной уже в ближайшей Олимпиаде — 2026 года 
в Париже  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Первый вице-президент УАФ Олег 
Протасов заявил о «намерениях третьих 
сил совершить рейдерский захват власти 
в украинском Доме футбола»  
ФОТО ЕВГЕНИЯ БИЯТОВА / РИА НОВОСТИ

Во вторник в Буэнос-Айресе аргентинские 
болельщики наконец смогли увидеть свою 
футбольную сборную, в минувшее воскре-
сенье выигравшую чемпионат мира. Путь 
на родину у Лионеля Месси со товарищи по-
лучился долгим. Только во вторник утром 
команда прибыла в Аргентину, игроки нем-
ного передохнули на базе Ассоциации фут-
бола Аргентины (AFA), чтобы позднее в от-
крытом автобусе добраться до Обелиска 
на площади Республики — достопримеча-
тельности в центре Буэнос-Айреса.

Однако триумфальный путь аргентин-
ским футболистам давался нелегко. Почти 
так же нелегко, как путь к триумфу на чем-
пионате мира. Несмотря на усиленные ме-
ры безопасности, у полиции не получалось 
сдерживать натиск толп болельщиков, стре-
мившихся заранее занять места по предпо-
лагаемому маршруту следования автобу-
са с игроками. Да и шансов у полиции, надо 
признать, не было. 

Как сообщил телеканал TN, на улицы ар-
гентинской столицы вышли 3 млн человек. 
Именно столько и живет в Буэнос-Айресе 
(население столичной агломерации все-та-
ки больше — 14 млн человек). В результате 
паралича движения все графики передви-
жения праздничного кортежа были сорваны. 
Стало понятно, что до Обелиска добрать-
ся будет сложно. Тогда был объявлен но-
вый маршрут, по Автостраде 25 мая, но и его 
тут же забили болельщики. Впрочем, атмос-
феру праздничного дня, объявленного пре-
зидентом Аргентины Альберто Фернанде-
сом выходным, это испортить не могло. Да-
же трагические инциденты, такие как гибель 

болельщиков (один упал с крыши, второй 
задохнулся, после того как его шарф намо-
тался на колесо мотоцикла), оставались ма-

лозамеченными на фоне того, что сами жи-
тели города характеризовали как «неопису-
емое безумие», какого, как говорят, не было 

даже 36 лет назад, когда Кубок мира в Буэ-
нос-Айрес привез Диего Марадона. 

Александр Петров

«НЕОПИСУЕМОЕ БЕЗУМИЕ»
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